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AvançaPECquepermite
cortarsaláriodeservidor
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Atenção ao
Alzheimer e
à neurocovid
Ementrevista aoCB.Saúde, aprofessora

daUnBMaria AliceToledodiz que o

Brasil temumadasmaioresprevalências

de demência nomundo. Aprevisão

global é de que os casos tripliquem

até 2050, e há o temor de que o

coronavírus agraveessequadro.PÁGINA 16

MESTRAEM
MUDARVIDAS
BrasíliaperdeLucíliaGarcez,
referênciaemleituranopaís

Autora de mais de 20 obras e apaixonada

por literatura infanto-juvenil, a professora

aposentada da UnB morreu aos 71 anos.

“Sua alegria de viver era sem igual”, exaltou

o cineasta Vladimir Carvalho, marido da

ativista, que acreditava no poder

transformador dos livros. PÁGINA 21

InvasãoàBolsa Militantes do Movimento de Trabalhadores Sem-Teto ocuparam, ontem, o lobby do prédio da Bolsa
de Valores de São Paulo em protesto contra a desigualdade social e o governo Bolsonaro. PÁGINA10

Pesadelo haitiano

nosEUA
Após indignar-secom“deportaçõesdesumanas”
porpartedogovernoBiden,enviadoespecialde
WashingtonaoHaiti renuncia.Crisena fronteira
comoMéxicoexpõecrueldades.PÁGINA 11

AnaCarolinavem
matarasaudade
Cantora faz show ao vivo,
hoje, após quase dois anos,
e fecha programação do
projeto open air Vibrar.

PÁGINA 22

Semenergia,
HRS fechaa
maternidade

Ala do Hospital de Sobradinho
ficará interditada a novos

pacientes até normalização do
fornecimento. Pacientes de
alto risco foram transferidos.

PÁGINA 13

Duplaépresa
por latrocínio
deestudante

Um adolescente de 17 anos
e um jovem de 18

confessaram quemataram
Geoffrey Stony Oliveira.

PÁGINA 17

AComissão Especial que analisa a reforma admi-
nistrativa, na Câmara, aprovou, por 28 votos a 18,
o texto-base da proposta de emenda à Constitui-
ção, relatada por ArthurMaia (DEM-BA). Consi-
derada uma vitória do governo, a votação ocorreu

depois de quase seis horas de debates e tentativas
de obstrução por parlamentares da oposição e re-
presentantes do funcionalismo. Desde que foi
apresentada pela equipe econômica em 2020, a
PECpassoupor seismudançasnasmãosdeMaia.

Entre outros pontos, a nova versão autoriza, em
casodecriseeconômica, a reduçãoem25%da jor-
nada e do salário de servidores; abre espaço para
contratação de temporários e terceirização de ser-
viços públicos; e permite a aposentadoria integral

para policiais. A proposta segue, agora, para apre-
ciação do plenário da Casa, em dois turnos, nos
quais precisa depelomenos 308 votos a favor para
ser aprovado. Caso receba o aval dos deputados,
terá, ainda,depassarpelocrivodoSenado.PÁGINA 7

Cercofechado
aquemagride
asmulheres

OperaçãodoMinistérioda Justiça, estadoseo
DF levaàcadeia14mil acusadosdeviolência
domésticaedevárioscrimescontramulheres.
EmBrasília,224agressores forampresosemais
de3,5milpessoas,atendidas.Aaçãofoibatizada
deMariadaPenha,nomeda lei que tornou
mais rígidaapuniçãonesses casos. PÁGINA 6

JUSTIÇA
Novoscargos
noTJDFT

Projeto aprovado
no Senado amplia
quadropermanente
demagistradosdos
juizadosespeciaisda
capital. PÁGINA5

PGR
Arasdescarta
mudanças
Reconduzido ao

cargo emcerimônia
noPlanalto, chefe
doMP sinaliza que
segue alinhadocom
Bolsonaro. PÁGINA4

Avezdos12anos
Nova faixa etária de crianças começa a ser
imunizadacontraacovid-19na terça-feira.
SecretariadeSaúde iniciaráumabuscapor
brasilienses queaindanão se vacinaram.

PÁGINA 16

Paracetamolnagravidez:
cientistaspedemcontrole

PÁGINA 14
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» JORGE VASCONCELLOS
»RAPHAEL FELICE

A
CPI da Covid descobriu
queosenadorFlávioBol-
sonaro (Patriota-RJ), fi-
lhodopresidenteJairBol-

sonaro, viajou a LasVegas (EUA),
emjaneirode2020,nomesmope-
ríodo em que lá esteve Danilo
Trento, diretor institucional da
PrecisaMedicamentos, que pres-
tou depoimento ontem à comis-
são. A empresa atuou como inter-
mediária do contrato de compra
da vacina Covaxin entre oMinis-
tério da Saúde e o laboratório in-
dianoBharatBiotech—onegócio
foi suspenso pela pasta por sus-
peitasde irregularidades.
Documentos relacionados à

viagem foram entregues à presi-
dênciadaCPIpelo senador gover-
nista Eduardo Girão (Podemos-
CE), o que surpreendeu parla-
mentares independentes e de
oposição.Segundoele,umacomi-
tiva de senadores viajou à cidade
americanaentre 23 e27de janeiro
do ano passado. O senador disse,
também, que a agenda teve rela-
ção comum lobby favorável à re-
gularizaçãodecassinosnoBrasil.
O deslocamento a LasVegas,

custeadopelo Senado, foi solicita-
do formalmenteporFlávioemde-
zembro de 2019 e autorizado pelo
entãopresidente do Senado, Davi
Alcolumbre (DEM-AP). Segundo
afirmou Girão, o atual ministro
doTurismo, GilsonMachadoNe-
to— então presidente da Embra-
tur—, integrou o grupo que fez a
viagem, assim como o senador
Irajá Silvestre Filho (PSD-TO).

O empresárioDaniloTrento foi
apontado como o verdadeiro do-
no da PrecisaMedicamentos por
MarconnyAlbernaz Faria, que fez
essa afirmação durante depoi-
mento prestado à CPI na semana
passada. Faria é acusado de atuar

como lobista dessa mesma em-
presa, que tentou vender ao
Ministério da Saúde 20 milhões
de doses da Covaxin ao custo
de R$ 1,6 bilhão—durante as ne-
gociações, o valor de cada dose
subiudeUS$10paraUS$15.

Silêncio
Trento chegou à CPI munido

de umhabeas corpus concedido
peloministro Ricardo Lewando-
wski, do SupremoTribunal Fede-
ral (STF), que o eximia da obriga-

ção de responder a perguntas que
pudessem incriminá-lo. Ele se ne-
gou a firmar o compromissode só
falar a verdade e não respondeu à
maioria dos questionamentos,
durante poucomais de seis horas
de depoimento. O senador Ales-
sandroVieira (Cidadania-SE) aler-
tou-o, mais de uma vez, de que
poderia ser preso, acusando-o de
abusar das garantias asseguradas
pelohabeas corpus.
Sobre a viagem a Las Vegas,

Trento confirmou ter ido à cidade
americana, mas se negou a deta-
lhar a viagemàCPI, oque levantou
desconfianças. Ao vice-presidente
da comissão, Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), respondeu afirmativa-
mente quando questionado sobre
a possibilidade de Flávio Bolsona-
ro ser o parlamentar que acompa-
nhouoempresárioaosEUA.
“Nãohápossibilidade.Foi(Flá-

vio Bolsonaro). Há um requeri-
mentooficialcomautorizaçãopa-
ra deslocamento às custas do Se-
nadopara essa viagem. Isso acon-
teceu em dezembro de 2019, e a
viagemaconteceu em janeiro (de
2020).Nãohápossibilidade. Isso é
fato. Essa informação foi trazida
para a CPI pelo senador Eduardo
Girão”, disseRandolfe.

Relações
Já o senador Humberto Costa

(PT-PE)defendeuqueaCPI inves-
tiguea fundoasrelaçõesentreFlá-
vio e Trento. “Essa viagem de-
monstra a proximidade entre um
determinado senador e esse cida-
dão. Aliás, a investigação que vai
ser feita pode demonstrar que es-
sa viagemseprolongou”, afirmou.
A recusa deTrento emdetalhar

aviagemouatémesmodizer sees-
tava acompanhado de algumpar-
lamentar levantou suspeitas da
CPI. “Se não lhe autoincriminar,
não cabe o direito ao silêncio. Se
lhe autoincriminar, leva à dedução
dessaCPIque foi umaviagemcom
indíciosdecrime”, disseRandolfe.
A senadora Simone Tebet

(MDB-MS) chamoua atençãopa-
rao fatode,no finalde2019,haver
uma pressão sobre os senadores
para aprovar umprojeto de legali-
zação dos jogos de azar no Brasil.
Ela foidesignadacomorelatorada
proposta. “Não era um projeto
quevisava,numinteressepúblico,
a apresentar para todomundo a
possibilidade de se implantar os
jogos de azar no Brasil. Parecia
que tinha que ter regras certas, ti-
nhaendereço”, comentou.

CPI aponta coincidência de datas de viagens dodiretor institucional daPrecisa e do senador filho dopresidente daRepública aos EUA.
Empresário, que ficou caladoquase todoo tempoemqueprestoudepoimento, se recusouadar detalhes da ida ao exterior

Para quem
eramas joias
compradas por ele
(Danilo Trento)?
Quem iria receber
R$ 78mil em joias
e relógios?”

Indagação feita pelo
senador Randolfe
Rodrigues sobre presentes
dados pelo diretor da
Precisa

A irritação com o silêncio do
diretor institucional da Precisa
Medicamentos, Danilo Trento,
contaminou os integrantes da
comissão e, por causa disso, fal-
tou pouco para os senadores Re-
nan Calheiros (MDB-AL) e Jorgi-
nhoMello (PL-SC) trocarem so-
cos. A confusão começou quan-
do o empresário novamente se
esquivou de responder a uma
pergunta do relator e se escudou
no direito de silenciar, conforme
habeas corpus obtido no Supre-
moTribunal federal (STF).
“Eles se recusam a explicar,

sem transparência nenhuma. Foi
essa gente que foi escolhida pelo
presidente da República para
comprar vacina, quando recusa-
va comprar vacina Pfizer, Butan-
tan, OMS. É por isso que tem au-
mentado a cada dia a percepção
de que o governo é um governo

corrupto”, acusouRenan.
Jorginho retrucou e tentou de-

fender o presidente. “Não foi o
governo que escolheu (as empre-
sas). Foram os picaretas que ten-
taram vender. O senhor não tem
envergadura para falar do presi-
dente”, bradou.
Renan disse, então, que não

permitia que Jorginho o inter-
rompesse. O governista partiu
para ofensiva emandou o relator
ir para“osquintos”. Calheiros res-
pondeu: “Vá vossa excelência
comseupresidente. E comLucia-
no Hang (empresário dono da
Havan, que será convocado para
a CPI na próxima quarta-feira,
amigode Jorginho)”.
O senador catarinense se inco-

modou e resolveu subir o tom
mais uma vez: “Lave sua boca pa-
ra falar do LucianoHang”. Renan
não fez pormenos e chamou Jor-

ginho de“vagabundo”, que devol-
veu a ofensa classificando o ala-
goano de “bandido” e “picareta”.
Nessemomento, os dois estavam
de pé, a ponto de se atracarem. A
turmado“deixa disso”, porém, in-
terveioeafastouosdois exaltados.
Nesse momento, chamavam

a atenção a tranquilidade do
presidente da CPI, Omar Aziz

(PSD-AM), de Izalci Lucas (PS-
DB-DF) — que viam algo no ce-
lular —, e de Alessandro Vieira
(Cidadania-SE), que também
nem se abalou — enquanto
Humberto Costa (PT-PE), Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP), Otto
Alencar (PSD-BA) e Eduardo Gi-
rão (Podemos-CE) tentavam
afastar os brigões. (JV e RF)

A senadora Simone Tebet
(MDB-MS) levou ontem, para a
sessão da CPI da Covid, uma de-
núncia anônima que recebeu de
dentro da Controladoria Geral da
União. Segundo o dossiê, a CGU
não realiza investigações aprofun-
dadas contra autoridades federais
de alto escalão. A parlamentar
mostrou que auditores concursa-
dos do órgão, semcargo comissio-
nado, só podemassinar auditorias
que investigam irregularidades em
âmbitos estaduais emunicipais—
pois, no âmbito federal, apenas se-
cretários ou diretores estão autori-
zadosa realizar as apurações.
De acordo com a denúncia, o

servidor entrega o relatório da in-
vestigação,mas semaassinatura,
a seus superiores, que podem
editar o documento. “Qualquer
atuaçãoquedesagradeoExecuti-
vo federal implica, necessaria-
mente, na exoneração da chefia,

que volta a ser assessor de carrei-
ra. É por isso, também, que audi-
tores da CGU concursados, mas
sem cargos em comissão, são
completamente restringidos
dentro de suas funções dentro do
órgão, sendo impedidos, inclusi-
ve, de assinar relatórios que reali-
zam.Todos os relatórios são assi-
nados por servidores de cargos
em comissãoDAS4, 5 ou 6. Os di-
rigentes da CGU alegam que os
relatórios sãoda instituição enão
pode ser realizados por quem
realizou os trabalhos, que são os
auditores”, expôs a senadora.
A senadora pretendia indagar

sobre isso ao ministroWagner
Rosário, quando compareceu à
CPI, na última terça-feira—mas
acabou impedida, pois, ao ser
chamada por ele de “descontro-
lada”, uma grande confusão se
formou e a sessão foi encerrada
poucodepois. (JV eRF)

O vice-presidente da CPI da
Covid, senador Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP), disse ontemque
DaniloTrento é o“chefe da lavan-
deria de dinheiro” da PrecisaMe-
dicamentos. O parlamentar afir-
mou ainda que o esquema envol-
ve uma empresa investigada pela
Polícia Federal por tráfico de dro-
gas.Trento calou-se todo o tempo
diantedacomissão, ontem.
“Pormeio de empresas dele cir-

culammuitos recursosquevãopa-
ra outras empresas, quemandam
para terceiras empresas. Duas des-
sas eu chamo a atenção: a Barão
Turismo e a Elite. Nas conexões

comaElite, nós encontramos lava-
gemdedinheiro via panificadoras,
lavagemdedinheiro que chega até
uma empresa que é investigada
pela Polícia Federal por tráfico de
drogas”, disse Randolfe. Segundo
ele, a empresa se chamaWFQ, tem
endereço em São Paulo e recebeu
cercadeR$600mil.
O senador afirmou, também,

que a CPI espera saber quem são
os destinatários de joias compra-
das por uma das empresas de
Trento. “Nos chamoumuita aten-
ção o caminho do dinheiro. Uma
aquisição feita por uma dessas
empresas para compra de joias,

oude (relógio)Rolex, emduas joa-
lherias, umaemSãoPaulo, eoutra
em Curitiba”, disse o senador.
“Nesta joalheria de Curitiba, nós
esperamos a resposta sobre por
que foi comprada uma joia por
meio de uma empresa de investi-
mento e participações em uma
empresa farmacêutica, e para
quemfoicomprada.Achoquenós
encontramosumbomfiodamea-
da do siga o dinheiro”, acrescen-
touovice-presidentedaCPI.
“Para quemeramas joias com-

pradas por ele? Quem iria receber
R$ 78 mil em joias e relógios?”,
questionouosenador.

Trento deixou sem respostas
várias perguntas sobre suas liga-
ções comerciais com o dono da
empresa, FranciscoMaximiano,
investigado pela comissão. Os se-
nadores aprovaram requerimento
do relator da CPI, Renan Calhei-
ros (MDB-AL), para a quebra dos
sigilosbancário, fiscal, telefônicoe
telemáticododiretor.
Durante o depoimento, o dire-

tor da Precisa foi confrontado com
documentos quemostram várias
transferências de grandes volumes
de recursos entre companhias dele
e deMaximiano. O senadorHum-
berto Costa (PT-PE)mostrou que,

entre 1º de setembro de 2020 e 28
de fevereiro de 2021, a Primarcial
Holding e Participações, da qual
Trentoé sócio, recebeudaempresa
6M, pertencente aMaximiano, o
valordeR$16,1milhões.
Essa quantia corresponde a

49%dos débitos na conta da em-
presa 6Mnoperíodo.Nesseperío-
do, de 123 dias, os valores foram
transferidos de forma fracionada,
pormeiode392operaçõesbancá-
rias. Nomesmo intervalo de tem-
po, segundo o senador, houve o
contrário: a Primarcial repassou
R$ 15,5milhões para a 6M, dividi-
dosem48 transferências. (JVeRF)

RenaneJorginhoem
dia“descontrolado”

Dossiêmostra limitação
de apurações naCGU

Senadores suspeitamde lavagemdedinheiro

FlavioeTrento forama
Vegasnamesmaépoca

Odiretor daPrecisa se negou a detalhar ida à capital do jogo nos EUAe a falar se esteve comalgumsenador

Renanparte para cimade Jorginho. Senadores tentamevitar a briga

Parlamentar reage e diz que distorcem fatos

O senador Flavio Bolsonaro (Patriota-RJ) emitiu nota sobre a viagem aos
Estados Unidos na mesma época de Danilo Trento. “Alguns poucos senadores
irresponsáveis da CPI, mais uma vez, distorcem fatos e criam narrativas para
atacar o senador Flávio Bolsonaro e sua família. O senador nunca se reuniu
com o Sr. Danilo Berndt Trento em Las Vegas, nem possui vínculo de qualquer
espécie com o mesmo. O senador esteve na referida cidade emmissão oficial e

suas agendas estão publicadas no site do Senado Federal”.

Fotos: Edilson Rodrigues/Agência Senado
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Moro volta e estuda terreno
» AUGUSTO FERNANDES

O
ex-ministro da Justiça e
Segurança Pública Ser-
gio Moro retornou ao
Brasil, ontem, e deixou

líderespartidáriosdoPodemosna
expectativa deque ele se encontre
com representantes da legenda
para informar seestádispostoa se
filiar para disputar as eleições do
ano que vem. Desde que saiu do
governo federal, no ano passado,
Moro temsido sondadopela sigla,
queotemcomoplanoAparacon-
correr aoPaláciodoPlanalto.
Até omomento, o ex-juiz tem

evitado se comprometer com o
Podemos e ainda analisa se vale a
pena tentar a Presidência da Re-
pública considerando o atual ce-
nário de polarização política. So-
bretudo porque os candidatos
que lideram as pesquisas de in-
tenção de voto, o presidente Jair
Bolsonaro e o ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva, são desafetos
de Moro, e o ex-ministro não é
nem o terceiro mais popular de
acordocomos levantamentos.
Caso decida tentar a sorte na

política, pessoas próximas ao ex-
juiz acreditamque ele deveria evi-
tar uma campanha tão pesada
quanto a de presidente e escolher
umcargo no qual possa construir
a carreira commais calma.Tentar
uma vaga no Senado, portanto, é
umadas possibilidades emanáli-
sepeloex-ministro.
O Podemos aguarda umadefi-

nição deMoro para que possa or-
ganizar os planos para 2022.Mui-
tos partidos já começaram a se
movimentar para o ano que vem,
e a legenda quer ter umhorizonte
de qual será amelhor estratégia
para concorrer ao Planalto. Por is-
so, há uma certa ansiedade pela

ELEIÇÕES / Ex-ministrodaJustiçaeSegurançaPública retornaparadecidir futuronapolítica. ExpectativadosdirigentesdoPodemosé
dequeseacerte comopartidoeaceitedisputaroPaláciodoPlanalto.Alternativaseria tentarumavagaaoSenado,nopleitode2022

Moro temuma
históriamuito bonita
e umcapital eleitoral.
Nenhumpartido
desprezaria isso.
Seria umbom
candidato, não resta a
menor dúvida.
Teríamos umnome
nacional e umapauta
ética para oBrasil”

Senador Oriovisto Guimarães
(Podemos-PR)

JuizdoTJ-RJvê indíciosdecrimedofilho02

O vereador Carlos Bolsonaro, filho do presidente da República, foi apontado como
chefe da organização criminosa envolvendo o esquema de “rachadinhas”. O juiz
Marcello Rubioli, da 1ª Vara Criminal Especializada do Tribunal de Justiça do Rio
(TJ-RJ), afirmou que identificou “indícios rotundos de atividade criminosa em regime
organizado” a partir dos dados apresentados peloMinistério Público do Rio na quebra
do sigilo bancário do parlamentar. A 3ª Promotoria de Investigação Penal apura a
existência da prática de rachadinha, apropriação ilegal de salários dos assessores e da
nomeação de pessoas que eram “funcionários fantasmas” no gabinete de Carlos. O
MP-RJ aponta que a organização criminosa teria seis núcleos de atuação.

Bolsonaro
desdenha de
corrupção
» TAINÁ ANDRADE

Apesardo isolamentoaqueestá
submetidopor causa dodiagnósi-
tcopositivodecovid-19doministro
daSaúde,MarceloQueiroga—com
quem esteve emNovaYork—, o
presidente Jair Bolsonaro não dei-
xou de fazer a tradicional live das
quintas-feiras. E aproveitou para
criticara CPIdaCovid:segundoele,
o colegiado não investigou nada,
nemconseguiucomprovarenvolvi-
mento da atual gestão do governo
federalemcasosdecorrupção.
“Não temo que achar nomeu

governo. Ter corrupção, como
aconteceu há pouco tempo no
Brasil, pela governabilidade, não
existe. Nossoministério está re-
dondinho.Dificilmente vai passar
algumacoisa. Sepassar, vamos to-
marasprovidências”, afirmou.
Porém, na sessão de ontem, a

CPI trouxe à tona que o filhomais
velhodopresidente, o senadorFlá-
vio Bolsonaro (Patriota-RJ), esteve
em LasVegas nomesmo período

queodiretor institucionaldaPreci-
sa, Danilo Trento, em janeiro do
anopassado. Emdepoimentos an-
teriores,oempresário foiapontado
como alguémcom relacionamen-
to comum senador— cujo nome
atéhojenão foi revelado.
Bolsonaro, porém, disse que se

algum episódio de corrupção
aconteceu, pode ter sido pela ten-
tativa de“algum servidor querer se
aproveitardealguma forma”—co-
mentou, referindo-se às investiga-
çõesdaCPI sobreanegociaçãoen-
tre oMinistério da Saúde e Precisa
Medicamentos para a aquisiçãoda
vacinaCovaxin,pelaqual seriagas-
to R$ 1,6 bilhão. A transação foi in-
termediada pela Precisa, que era a
representante daBharat Biotec, fa-
bricantedo imunizante, noBrasil.
Tal como fizeranodiscursonas

Nações Unidas, na última terça-
feira, Bolsonaro voltou a dar nú-
meros sobre a preservação am-
biental no Brasil — que são con-
testados por órgãos oficiais. Se-
gundoele,“nenhumpaísdomun-
dopossui uma legislaçãoambien-
tal tão completa”. Disse, também,
que é fácil preservar lugares sem
tanta biodiversidade e dimensões
continentais quanto o Brasil. “Lá
fora não temnada”, complemen-
tou, referindo-se à América do
Norte eàEuropa.

DirigentesdoPodemosesperamumarespostadeMoropara fecharacomposiçãodosdiretóriosparaalavancá-lo

Ed Alves/CB/D.A Press - 24/4/20

decisão deMoro, pois, caso ele re-
jeite disputar as eleições para pre-
sidente, a sigla quer ter tempopa-
ra escolheroutronome.
A opção do ex-ministro tam-

bém vai influenciar na composi-
ção dos diretórios nacionais do
Podemos, que podem ser mon-
tados apenas com nomes que
impulsionem a candidatura do
ex-ministro. Além disso, even-
tuais filiados que apoiam Bolso-
naro seriam retirados de posi-
ções de liderança.
Neste retorno aopaís,Moro te-

rá compromissos emBrasília, São
Paulo e Curitiba. A reunião com
dirigentes do Podemos ainda não
foi confirmadanempor represen-
tantesdopartidonempeloex-mi-
nistro. De todomodo, parlamen-
tares filiados à sigla aguardam o

contato do ex-juiz e esperamque
o convite para disputar a Presi-
dênciao seduza.
Segundomembros do Pode-

mos, o ex-ministro poderia fazer
comque pautas que foramaban-
donadas por Bolsonaro avancem,
sobretudo as de enfrentamento à
corrupção e de prisão após con-
denaçãoemsegunda instância.
“Moro tem uma história mui-

to bonita e um capital eleitoral
muito grande. Nenhum partido
desprezaria isso. Vejo com bons
olhos a filiação dele, caso acon-
teça. Seria um bom candidato,
não resta a menor dúvida. Tería-
mos um nome nacional e uma
pauta ética para o Brasil. Signifi-
caria muito para o partido”, afir-
mou o senador Oriovisto Guima-
rães (Podemos-PR)
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Aras reassume a PGR e
busca linha “imparcial”

Criticadodentroda instituiçãopeloalinhamento comBolsonaro, algoquedesagradaa
algunsdospares, procuradoravisaquenãodevemesperardeleumaguinadapolítica

» INGRID SOARES

O
procurador Augusto
Aras foi reconduzido,
ontem, ao comando da
Procuradoria-Geral da

República. Ao se reconduzidopa-
ra mais ummandato, deu a en-
tender que a PGR continuará
mantendo uma equidistância
que a muitos incomoda e que,
por vezes, é vista como omissão.
No discurso de posse, além de
defender a união entre os pode-
res Judiciário e Executivo, desta-
cou que a“caneta do PGRnão se-
rá instrumento de peleja política
e perseguição”. A gestão de Aras
vem sendo duramente contesta-
da dentro daprópria instituição.
Crítico da Operação Lava-Jato

e alinhado com o presidente Jair
Bolsonaro — que participou da
cerimônia por videoconferência,
já que está em isolamento por
contada covid contraídapelomi-
nistroMarcelo Queiroga, da Saú-
de—, Aras agradeceu a recondu-
ção e disse que seguirá com tra-
balho que considera “imparcial”.
“Agradeço, senhor presidente,
pelo reconhecimento do nosso
trabalho imparcial e coerente
com o sistema republicano de
freios e contrapesos, que nos exi-
ge tanto postura independente
quanto harmônica para com to-
dos os poderes que servem a na-
ção brasileira, sempre guiados
pela fiel observância da Consti-
tuição de 88”.
O procurador-geral afirmou

que as leis do país não devem ser
utilizadas como“armas” e, em in-
direta aoSupremoTribunal Fede-
ral (STF), citou o escritorMacha-
do de Assis ao falar da “mosca
azul” do poder, sendo necessário
o “repelente” da “autocontenção
institucional”. Ele também co-
mentou sobremilitância política
e ideológica e pediu discerni-
mento entre o “combate à crimi-
nalidadenapolítica e a criminali-
zaçãode atos políticos”.
“Vícios e virtudes zunem nos

ouvidos humanos e amosca azul
machadiana horas paira sobre
qualquer um que exerça parcela
de autoridade e poder, sendo o

necessário repelente a prudente
autocontenção institucional ne-
cessária ao bom funcionamento
dos órgãos republicanos e o exer-
cício dos respectivos espaços pú-
blicos competentes. O autocon-
trole coíbe eventual e indevida
militância partidária ou even-
tualmente ideológica que por
ventura prejudique a imparciali-
dade com que devemos atuar”,
destacou.

Guerra e paz

O PGR citou que “quem não
faz política faz guerra”. “Enósnão
queremos guerra. Queremos paz
e harmonia sociais. Não cabe ao
MP atacar passionalmente indi-
víduos, instituições, empresas ou
mesmo a política. O enfrenta-
mento à corrupção requer inves-
tigação emetodologia científica,
pois sua finalidade não é destruir

reputações, empresas, nem car-
reiras, mas proteger bens jurídi-
cos com observância do devido
processo legal. Temos buscado
agir para que a Constituição seja
a senhora das nossas condutas
permanentemente”, salientou.
Aras ressaltou, ainda, quepre-

za pela segurança jurídica no
país e elogiou ministros do STF
— instituição que nos últimos
tempos vem sendo atacada por
BOlsonaro. “Na gestão em que
vossa senhoria (Bolsonaro) me
empossou, tive a oportunidade
de trabalhar sob a presidência
do presidente Dias Toffoli. Foi
uma grande gestão. Depois, ago-
ra, o ministro Luiz Fux. A par
dessas presidências comprome-
tidas com a Constituição e a or-
dem jurídica, temos um acordo
que junto comoMPF e a PGR vai
buscando encontrar o caminho
da democracia”.

PODER

CNMP investiga
apologiaaonazismo

CONGRESSO

O
texto base da reforma administrativa, aprovada pela
comissão especial da Câmara, ontem, desagrada tan-
to aos setores liberais que defendem amodernização
do Estado brasileiro quanto aos seus opositores de

esquerda, porquenão temcoerência emantémprivilégios. En-
tretanto, para os especialistas, tambémdesconstrói pilares im-
portantesdameritocracia, princípioquedevenortearo serviço
público. O texto foi resultado de negociações de bastidor con-
duzidas pelo relator, deputado Arthur Maia (DEM-BA), com
apoio do presidente daCâmara, Arthur Lira (PP-AL), que trato-
rou os servidores e a oposição.
Desde setembro do ano passado, a reforma administrativa

estava encalhada na Câmara. Seu objetivo é alterar as regras
para os futuros servidores dos poderes Executivo, Legislativo e
Judiciário da União, estados e municípios. Ainda há muitos
destaques a seremvotadosnaprópria comissão. Somente após
a conclusão dessas votações, a proposta será encaminhada ao
plenário, onde precisará ter pelomenos 308 votos a favor, em
dois turnos de votações. A oposição havia obstruído a votação
na quarta-feira, mas, ontem, pelamanhã, o presidente da Câ-
mara trabalhou pessoalmente para garantir o quórum, co-
brando lealdade de seus aliados.
Maisumavez, apropostadeixade forao Judiciário eoMinis-

tério Público. Entre asmedidas aprovadas estão a terceirização
de atividadesdogoverno conscessãodedependências públicas
e servidores para empresas concessionárias; ampliação do pra-
zo de contratação de não-concursados para 10 anos; transfor-
mação de oficiais de
Justiça em carreira
de Estado; a aposen-
tadoria integral e
pensão por morte
em serviço para po-
liciais legislativos,
distritais, rodoviá-
rios federais e ferro-
viários federais e
agentes penitenciá-
rios e socioeducati-
vos; redução de jor-
nadaesaláriodeser-
vidores ematé 25%.
Passamaser con-

sideradas carreiras
exclusivas de Esta-
do, nas quais é proi-
bida a contratação
temporária, aquelas
ligadas à manuten-
ção da ordem tribu-
tária e financeira, à
regulação, à fiscali-
zação, à gestão go-
vernamental, à elaboração orçamentária, à inteligência de Es-
tado, ao controle, à advocacia pública, à defensoria pública,
bem como à atuação institucional doMinistério Público e dos
Poderes Legislativo e Judiciário. As mudanças valem apenas
para os novos servidores, para os quais não haverá férias supe-
riores a 30 dias por ano; progressão automática e adicionais
por tempo de serviço; aumentos ou indenizações com efeitos
retroativos; aposentadoria compulsória como forma de puni-
ção. Houve forte reação das associações de servidores, que já
pressionamos parlamentares para evitar que o texto seja apro-
vado comoestá emplenário.

Péssima imagem

Omodus operandi da Câmara temdesgastado oCongresso.
Pesquisa doDatafolha, divulgada ontem,mostra que a imagem
do Legislativo estámais negativa: para 44% dos brasileiros, o
trabalho de deputados federais e senadores é ruimoupéssimo.
Realizadaentre13a15desetembro, apesquisaouviu3.667pes-
soas commaisde16anosem190cidades. Em julho,desaprova-
vamos congressistas 38%.Naquela rodada, somente 14%acha-
vamo trabalhonoCongresso bomouótimo, índice que oscilou
negativamente para 13%. Consideram o trabalho regular 40%,
ante 43%hádoismeses.Não souberamopinar 3%.
Há outras insatisfações com o Congresso. O Datafolha

mostrou que 56% dos brasileiros desejam a abertura de um
processo de impeachment contra Bolsonaro, ato que é priva-
tivo do presidente da Câmara. A reprovação ao trabalho par-
lamentar é maior entre aqueles mais instruídos (53% para
quem tem curso superior) e mais ricos (57% entre os que ga-
nhammais de 10 salários mínimos). O trabalho é mais bem
avaliado, porém, por aqueles que aprovam o governo Bolso-
naro (22% da amostra total, ante 24% de regular e 53%, de
ruim ou péssimo): 23% de ótimo e bom. No seu melhor mo-
mento, a atual legislatura tinha 22% de aprovação, 41% de
avaliação regular e 32% de reprovação.
Os deputados do Centrão dominam a Câmara e não estão

muito preocupados com as pesquisas, porque suas bases elei-
torais são fidelizadas graças às verbas doOrçamento daUnião,
pormeio de emendas parlamentares que garantem o apoio de
prefeitos das cidades onde têm bases eleitorais. Essas verbas,
porém, hoje, são controladas por Arthur Lira, que consegue
aprovar o que quer quando cobra lealdade de seus aliados,
mesmocontra oposicionamento dos respectivos partidos.

Lira passa o trator
nos servidores

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Os deputados do
Centrão dominam
a Câmara e não
estãomuito
preocupados com
a opinião pública,
porque suas bases
eleitorais são
fidelizadas graças
às verbas do
Orçamento”

Quemnão fazpolítica fazguerra. Enósnãoqueremosguerra.Queremos
paz eharmonia sociais.Não cabeaoMPatacar passionalmente
indivíduos, instituições, empresasoumesmoapolítica”

Procurador-geral Augusto Aras

O Conselho Nacional do Ministério
Público (CNMP) abriu um processo
disciplinar para apurar o
comportamento da promotora Marya
Olímpia Ribeiro Pacheco, do Ministério
Público do Distrito Federal e
Territórios (MPDFT), nas redes sociais.
Na última quarta-feira, o Facebook
apagou uma série de propagandas de
exaltação ao nazismo feitos pela
servidora em sua página pessoal.
Todas as postagens foram feitas em
2016. Marya Olímpia foi notificada e
terá 10 dias para prestar
esclarecimentos. O CNMP tem a
prerrogativa de avaliar a conduta dos
integrantes do Ministério Público, e as
sanções podem ir de censura à
demissão do cargo. A promotora se
declarou, inclusive, como integrante
da “milícia das mídias sociais” do
presidente Jair Bolsonaro.

Marcos Corrêa /PR

» ISRAEL MEDEIROS

Na tentativa de destravar a
agenda de reformas e a PEC dos
Precatórios, o presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur Lira
(PP-AL), tem agido nos bastido-
res para dar celeridade à tramita-
ção dos projetos. Opresidente da
Câmara fez duas reuniões na úl-
tima semana com o presidente
do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), para falar dos preca-
tórios — projeto que permitirá
ao governo ampliar o Bolsa Fa-
mília para tentar recuperar algu-
ma popularidade com vistas às
eleições do ano que vem.
Em outras áreas, Lira tam-

bém tem buscado avançar. On-
tem, ele designou o presidente
interino do PP, o deputado An-
dré Fufuca (MA), para a relato-
ria do projeto do novo Refis —
que é parte da reforma tributá-
ria fatiada proposta pelo Minis-
tério da Economia. Trata-se de
um alívio nas dívidas tributárias
das empresas, que poderão re-
negociá-las em condições e pra-
zos mais favoráveis.
Ao Correio, o parlamentar fa-

lou sobre o novo projeto e disse
que entende que a renegociação
de dívidas com a União deve va-
ler apenas para empresas que
comprovarem perdas na pande-
mia. Ele também contou que Li-
ra o procurou para a relatoria
porque quer celeridade, tal co-
mo em outras pautas ligadas às
reformas. “Ele me fez a solicita-
ção, perguntou se eu aceitaria.

Pediu para avançarmos, porque
éum temaque vai ajudar na eco-
nomia do país, a captar recursos
para a União. É uma pauta im-
portante para o crescimento da
economia e o presidente Lira vê
isso”, afirmou.

Líder namira

Se numa ponta o PP tenta to-
car os projetos de interesse das

suas lideranças, em outra, en-
frenta problemas com um dos
seus principais caciques, o líder
do governo na Câmara, Ricardo
Barros (PR). O Ministério Públi-
co Federal (MPF) voltou a pedir
o bloqueio de quase R$ 20 mi-
lhões em bens do deputado, em
uma ação de improbidade ad-
ministrativa que mira contratos
firmados enquanto ele chefiou
o Ministério da Saúde na gestão

do ex-presidente Michel Temer
(MDB). A medida também al-
cança quatro ex-servidores da
pasta e a empresa Global Ges-
tão em Saúde.
O pedido, assinado pela pro-

curadora da República Carolina
Martins Miranda de Oliveira, foi
enviado na última quarta-feira,
ao juízo da 22ª Vara Federal do
Distrito Federal. Ela renovou o
requerimento depois que os
réus foram intimados a prestar
informações.
Os contratos questionados

pelo Ministério Público Federal
envolveram a compra de remé-
dios para o tratamento de doen-
ças raras. O Ministério da Saúde
fez o pagamento antecipado de
R$ 19,9 milhões, mas nunca re-
cebeu os medicamentos. A in-
vestigação apontou que o desa-
bastecimento teria provocado a
morte de aomenos 14 pacientes
e agravado o quadro uma cente-
na de pessoas que dependiam
do tratamento.
O MPF atribui as irregulari-

dades a “motivos não republi-
canos” e diz que os contratos
“perpassam a imoralidade e o
descumprimento de normas
da administração pública”. A
Global Gestão em Saúde tam-
bém pertence a Francisco Ma-
xiamiano, sócio da Precisa Me-
dicamentos, que ganhou o no-
ticiário após ter entrado na
mira da CPI da Covid sob sus-
peita de irregularidades no
contrato para compra da vaci-
na indiana Covaxin.

Nosbastidores,Liraarticularapidezdeprojetos

Fufucavai relatarPLdoRefis,quealivia impostosdevidospelasempresas

Marcelo Camargo/Agência Brasil - 5/9/17
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» CRISTIANE NOBERTO

A
fim de gerar celeridade
nosrecursosprocessuais,
o Plenário do Senado
aprovou projeto de lei

que transforma cargos de Juiz de
Direito em Juiz deDireito deTur-
ma Recursal no Quadro Perma-
nente da Justiça doDistrito Fede-
ral e dos Territórios. A proposta
também altera a quantidade de
magistrados em juizados espe-
ciais da capital. O projeto vai à
sançãopresidencial.
A proposta, de autoria doTri-

bunal de Justiça doDistrito Fede-
ral e dosTerritórios (TJDFT), visa
aumentaronúmerode juízespara
julgar recursos vindos de juizados
especiais. A proposta transforma
três juízes de direito em juízes de
recurso. Além desse dispositivo,
será acrescentadomais um juiz
nasmesmas turmas de recursos.
Cada umadas três turmas funcio-
nava com três juízes e umsuplen-
te. Comoprojeto de lei aprovado,
o cargo de suplente deixa de exis-
tir, e as turmasserão formadasofi-
cialmente por quatro juízes. Esses
magistrados são responsáveis por
julgar recursos como reclamação,
habeascorpus,mandadodesegu-
rança, entreoutros.
“A conclusão de um processo

nãodependeapenasdosmagistra-
dos de primeira instância, mas
tambémdo julgamento dos recur-
sos que se dão pelas turmas recur-
sais. Portanto, esse aumento do
número demagistrados das tur-
mas recursais e a criação, nãomais
de um suplente, mas de um qua-
dropermanente emcaráter defini-
tivo, seguramente vai trazer uma
melhorano funcionamentodoPo-
der Judiciário doDistrito Federal.
Consequentemente, as demandas

serãomelhor atendidas”, explicou
Camilo Onoda Caldas, advogado
constitucionalista sócio daGomes,
AlmeidaeCaldasAdvocacia.

Juiz de garantias

Opresidente do SupremoTri-
bunal Federal (STF),ministro Luiz
Fux, convocouparaosdias 25 e26
de outubro a audiência pública
para debater três temas: a imple-
mentação da figura do juiz de ga-
rantias; o acordo de não persecu-
ção penal; e os procedimentos de
arquivamento de investigações
criminais previstos no Pacote An-
ticrime (Lei 13.964/2019). A au-
diência, que será realizada por vi-
deoconferência, contará com a
participação demembros do po-
der público e da sociedade civil
com conhecimento sobre os te-
mas, que são objeto das AçõesDi-
retas de Inconstitucionalidade
(ADI) 6298, 6299, 6300 e 6305. No
total, 66 participantes estão habi-
litados. Eles devem confirmar o
interesse de participar da audiên-
ciapública atéodia3.
Acriaçãodo juizdegarantias foi

umdos desgastes políticos do ex-

ministro SergioMoroenquantoele
integrouogovernode JairBolsona-
ro.Moro era contrário à figura des-
semagistrado, que teria a função
deassegurar a legalidadedeproce-
dimentos realizados durante in-
vestigações penais, comodecreta-
ção de prisões, busca e apreensão
domiciliar e interceptação telefô-
nica. Conforme os termos da lei
13.964/2019, que alterou oCódigo
de Processo Penal, a fase proces-
sual ficaria a cargo de outromagis-
trado, o juiz do processo. Moro
considerava amedida inviável do
pontodevistaorçamentárioepou-
coeficaz soboaspecto jurídico.
O juiz de garantias foi incluído,

pormeio de emenda do deputado
MarceloFreixo (Psol-RJ),nopacote
Anticrime votado pelo Congresso.
Ao sancionar o conjunto de nor-
mas, o presidente Jair Bolsonaro
manteve o dispositivo do juiz de
garantias, contrariandoMoro. Em
janeiro de 2020, o ministro Luiz
Fux suspendeu, em decisão limi-
nar, o artigo que tratava sobre o te-
ma,aoanalisaraAçãoDiretade In-
constitucionalidade 6.298/DF,
apresentada pela Associação dos
MagistradosBrasileiros.

JUSTIÇA / Senadoaprovaprojetoquereforçaacomposiçãodos
colegiados.LuizFuxmarcaaudiênciapúblicasobre juizdegarantias

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Trainee/Convocado pela CPI da
Pandemia, o empresário LucianoHang
(foto) quer aproveitar a presença no
Senado para ver como é se sentir por
ali. Hang é o nome que Bolsonaro
deseja ver com candidato a senador por
Santa Catarina no ano que vem.Vai
aproveitar para testar algumas frases de
efeito junto ao público que acompanha
as sessões do colegiado.

Ea reformaeleitoral,hein?/Coma
derrota das coligações, cresce o
desespero das pequenas agremiações
partidárias embusca da alternativa que
resta: derrubar o veto à federação de
partidos antes de 5 de outubro. Falta
combinar comos senadores.

Avolta/O ex-senadorMagnoMalta
pretende ser candidato ao Senado no
Espírito Santo. A diferença é que, desta
vez, não planeja deixar de lado a
própria campanha para acompanhar
Jair Bolsonaro Brasil afora.

Odiabomoranosdetalhes/A
pergunta do senador Randolfe
Rodrigues (Rede-AP) aDaniloTrento,
sobre o relógio Rolex demais de R$ 70
mil, comprado emCuritiba, levoumuita
gente noCongresso a prestarmais
atenção aos pulsos dos parlamentares. A
marca fazmuito sucesso entre políticos
e lobistas de Brasília.

“Oferta” aBolsonaro
De olho na filiação do presidente Jair Bolsonaro, o PTB

ofereceu a ele a possibilidade de indicar candidatos ao
Senado em todos os estados e noDistrito Federal. Até
aqui, nenhuma legenda fez essa proposta ao capitão.

Campanha casada
Bolsonaro está a cada diamais convicto de que, se

vencer a difícil eleição de 2022, precisará de uma bancada
expressiva de senadores. E, depois da prevalência da
oposição na CPI da Pandemia, a avaliação é a de que não
dá para deixar correr tudo solto por ali.

Façamsuas apostas
Os líderes governistas não conseguiram ainda

assegurar os votos para o Senado aprovar André
Mendonça comoministro do SupremoTribunal
Federal. Mas ninguém crava que ele será derrotado.

Tiro no pé
Depois da invasão da Bolsa deValores de São

Paulo, sob a liderança de Guilherme Boulos, do PSol,
os partidos de centro e os bolsonaristas vão deitar e
rolar. A ordem é associar as esquerdas de ummodo
geral à imagemde baderna.
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Quemdámais
Os outros dois partidos que

Bolsonaro cogita são o
Progressistas, doministro da
Casa Civil, Ciro Nogueira; e o
PL, deValdemar Costa Neto e
da Secretária de Governo,
Flávia Arruda. Nenhuma das
duas legendas pretende
entregar a Bolsonaro a
prerrogativa de escolher os
candidatos ao Senado.

Otodo-poderoso
do “saldão
orçamentário”
Parlamentares que procuramosministros

do governo embusca de empenho de
emendas têm sido orientados a buscar os
recursos como presidente da Câmara, Arthur
Lira, que já temuma assessoria dedicada a
cuidar das tais RP9, as emendas de relator.
São os recursos dessas emendas que restam
para empenho ainda este ano.
A ideia—de resto, já discutida pelos

líderes— é promover uma nova rodada de
liberações dessas emendas para irrigar a base
que votará a reforma administrativa no
plenário da Câmara. A contabilidade de
votos, conforme o leitor da coluna já sabe,
está longe dos 308 votos para aprovar o texto.

Mais juízes nas
turmas do TJDF

STF/Divulgação

Presidente doSupremodebaterápacoteAnticrimeem25e26deoutubro

Reprodução
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Vacinação volta
à normalidade

COVID19

Parceria para combater
agressão a mulheres

» GABRIELA BERNARDES*
» GABRIELA CHABALGOITY*

Embora o ministério da Saú-
de tenha recuado na orientação
de suspender a vacinação de
adolescentes, a decisão pouco
altera a rotina da imunização na
maior parte do país. Isso porque
a recomendação anterior não ti-
nha sido adotada pela maioria
dos governadores e prefeitos. Ig-
norando a orientação da pasta,
21 capitais e o Distrito Federal
haviam decidido dar continui-
dade à imunização do grupo.
Entre as capitais, a campa-

nha vacinal sofrerá mudanças
apenas em Macapá e João Pes-
soa, que optaram por seguir o
ministério e interromper a va-
cinação dos adolescentes. Te-
resina, Curitiba e Cuiabá, que
ainda não haviam começado a

vacinar a faixa etária, também
devem seguir a campanha nor-
malmente.
O titular doMinistério da Saú-

de, Marcelo Queiroga, foi dura-
mente criticado pela suspensão
da imunização para o grupo, por
especialistas, por umaparcela da
população e, principalmente,
por governadores e prefeitos. Na
ocasião, a Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa) che-
gou a divulgar uma nota afir-
mando que não havia “evidên-
cias que subsidiem ou deman-
dem alterações nas condições
aprovadas para a vacina”.
Agora, a única restrição do

ministério é que a imunização
dessa faixa etária ocorra quando
os grupos prioritários tiverem
completado o calendário vacinal
com as duas doses: além dos
idosos commais de 70 anos e as

pessoas imunossuprimidas tive-
rem recebido o reforço.
Para o infectologista do hospi-

talEmílioRibas JamalSuleimann,
a interrupção no processo de va-
cinaçãodosadolescentes foimais
umdos erros na estratégia doMi-

nistério da Saúde. “A única coisa
que nós temos para sair da pan-
demia é a imunização, e se a vaci-
na é segura para adolescentes,
adultos e idosos, não temporque
não fazer”, explicou.
“O argumento de que era rela-

cionado aumevento adversonão
se sustentou. Nomundo inteiro,
quando você temdisponibilidade
devacinaaabordagemprimáriaé
dos gruposmais vulneráveis.Mas
como é um vírus de circulação
respiratória, você precisa prote-

ger todo mundo para garantir a
restrição da circulação desse ví-
rus”, acrescentouoespecialista.

Credibilidade

Além disso, ele alertou para a
necessidade de uma campanha
intensiva de vacinação desse pú-
blico.“Esseprocessodecomeçara
imunizar e parar, depois volta a
imunizar, é danosopara o progra-
made imunizaçãocomoumtodo,
porque isso reduz a credibilidade
de uma estratégia bastante eficaz
de bloqueio da infecção. É a pri-
meiravezque issoocorre.Otraba-
lho tem que ser exatamente no
sentido de estimular a população
para que ela entenda que ela é
partedesseprocesso”, finalizou.

* Estagiárias sob a supervisão
deOdail Figueiredo

OPERAÇÃOMARIADAPENHA

Iniciativa conjunta de União, estados e Distrito Federal para enfrentamento da violência doméstica tem 14mil pessoas presas e
coleta dados para aprimorar as políticas públicas sobre o assunto. Ministério Público e Poder Judiciário também colaboram

» TAINÁ ANDRADE

O
Ministério da Justiça e
Segurança Pública, por
meio da Secretaria de
Operações Integradas

(Seopi), realizou uma operação
conjunta entre estados, Distrito
Federal e União para reforçar o
atendimento e aprimorar a pro-
teção às mulheres que sofrem
violência doméstica no Brasil.
Intitulada de Maria da Penha,
mesmo nome da lei que garante
a punição aos agressores nesses
casos, a primeira fase da opera-
ção durou um mês e atendeu
pouco mais de 127 mil mulhe-
res, o que resultou em aproxi-
madamente 14 mil pessoas pre-
sas por violência doméstica,
descumprimento de medidas
protetivas e demais crimes con-
tra a mulher.
O Ministério Público e o Po-

der Judiciário também partici-
param da operação e efetiva-
ram 40 mil medidas protetivas
de urgência, cerca de 35 mil di-
ligências policiais e 37 mil in-
quéritos. “A Operação veio para
reforçar o atendimento às mu-
lheres, possibilitando acesso fa-
cilitado aos casos de urgência e
intensificando o acompanha-
mento de mulheres assistidas
pelos programas de prevenção
à violência doméstica e fami-
liar, além de coletar dados para
fomentar políticas públicas vol-
tadas ao tema”, afirmou o mi-
nistro AndersonTorres.
Além do objetivo geral, a in-

tenção também foi realizar um
melhor detalhamento dos da-
dos coletados na questão da
violência contra a mulher no
país. Desse modo, o ministério
pôde entender, por exemplo,
por onde as denúncias sãomais
recebidas, se os profissionais
estão capacitados para atender
as mulheres, e quais são os ti-
pos de crimes mais cometidos,
entre outros fatores. Para Tor-
res, somente uma coleta inte-
grada de informações, e de âm-
bito nacional, poderia ser ca-
paz de fomentar a criação de
políticas públicas eficientes.

Amaioria dos estados e das
capitais não havia seguido a
recomendação doministério
para suspender a imunização
de adolescentes

Frederic J. Brown/AFP

AOperaçãoveio para reforçar oatendimentoàs
mulheres, possibilitandoacesso facilitadoaos
casosdeurgência e intensificandoo
acompanhamentodemulheres assistidas pelos
programasdeprevençãoàviolência doméstica
e familiar, alémdecoletar dadospara fomentar
políticas públicas voltadasao tema”

Anderson Torres,ministro da Justiça
Número demulheres

assistidas em todo o país

127
MIL

Portanto, num segundo passo,
serão avaliadas melhorias efeti-
vas no combate à violência con-
tra as mulheres.
A operação foi realizada em

uma parceria do governo fede-
ral, com estados, municípios e
o Distrito Federal. Os governos
regionais disponibil izaram
108 mil profissionais dos cor-
pos policiais militares e civis
— especializados ou não. Al-
iás, foi a primeira vez que ofi-
ciais de Justiça tiveram apoio
exclusivo de policiais para en-
tregar mandados e cumprir

medidas protetivas — normal-
mente a ação acontece somen-
te mediante solicitação do Po-
der Judiciário. Ao todo, foram
391 acompanhamentos.

NoDF

Na capital federal, a ação
atendeu mais de 3.500 mulhe-
res em ocorrências de crimes,
expediu 1.339 medidas proteti-
vas de urgência, realizou 1.012
diligências policiais e instaurou
1.116 inquéritos. Ao todo, 224
pessoas foram presas.
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1,59%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

6,23%R$6,233

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

108.844
114.064

R$5,310
(▲ 0,1%)

R$1.100
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96
Agosto/2021 0,87

16/setembro 5,265
17/setembro 5,282
20/setembro 5,331
21/setembro 5,286
22/setembro 5,304 6,76%

Bolsas
Naquinta-feira

20/9 21/9 22/9 23/9

1,48%
NovaYork

Após sete versões,
PEC vai a plenário

» VERA BATISTA
» CRISTIANE NOBERTO

P
or 28 votos contra 18, a
comissão especial que
analisa a reforma ad-
ministrativa aprovou o

parecer do deputado Arthur
Maia (DEM-BA), na tarde de
ontem, após quase seis horas
de debates. O texto-base será
apreciado pelo Plenário da Câ-
mara, mas ainda não tem data
marcada. Sob críticas e tentati-
vas de obstrução de parlamen-
tares da oposição e de repre-
sentantes dos servidores públi-
cos, o texto ainda pode ser alte-
rado por emendas, antes de se-
guir para o Senado.
Essa é a sétima versão da re-

forma administrativa. A pri-
meira foi apresentada pela
equipe econômica do presi-
dente Jair Bolsonaro, em 2020.
Depois disso, Maia já fez seis
mudanças. Por se tratar de uma
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC), para ser aprova-
da, precisa receber ao menos
308 votos favoráveis em dois
turnos de votação. Mas o presi-
dente da Câmara, deputado Ar-
thur Lira (PP-AL), já admitiu
que a base de apoio do Executi-
vo não conta ainda com a quan-
tidade de votos necessária.
A confusão entre parlamen-

tares favoráveis e contrários à
reforma foi grande, porque so-
mente às 10h46min de ontem, o
relator divulgou o novo docu-
mento. De acordo com o Sindi-
cato dos Servidores do Poder
Legislativo Federal e doTribunal
de Contas da União (Sindilegis),
“esse voto complementar é ain-
da mais pernicioso à estrutura e
funcionamento do Estado e à
prestação de serviços públicos à
população brasileira”. “Um ver-
dadeiro retrocesso às conquis-
tas da sociedade.”
O presidente do Sindilegis,

Alison Souza, conta que, nos
destaques, estão pontos que
tratam da retirada do texto da
contratação temporária, da re-
dução de jornada e salário de
servidores de 25% e do item
que permite terceirização e
acordo de cooperação entre o
serviço público e a iniciativa
privada. “A dúvida é se Arthur
Lira vai ou não pautar a PEC

para votação nesta sexta, no
Plenário. Acreditamos que não”,
assinala Alison Souza.
Na análise de Luiz Alberto

dos Santos, consultor legislati-
vo e diretor da Diálogo Institu-
cional, Assessoria e Análise de
Políticas Públicas, “em relação
à versão de quarta-feira, 22 de
setembro, o texto tem impor-
tantes retrocessos e quase ne-
nhum avanço”. “Promove con-
cessões ao interesse do gover-
no e torna a PEC ainda pior.”
Entre os efeitos nefastos, apon-
ta, estão o retorno amplo de
pessoal da iniciativa privada
para prestação de serviços pú-
blicos, a contratação de tem-
porários por 10 anos (na versão
anterior eram seis anos) e a re-
dução de 25% de jornada e sa-
lário de servidores em casos de
crise econômica.

Proporcionalidade

Para conseguir a aprovação
na comissão especial, a base
governista usou de muita cria-
tividade. “Uma coisa absurda.
A proporcionalidade dos parti-
dos foi rasgada”, destacou Vla-
dimir Nepomuceno, diretor da
Insight Assessoria Parlamentar.
Isso porque Arthur Lira, na úl-
tima hora, trocou os membros
da comissão especial que po-
deriam votar contra o texto.
“Pediu a vaga e colocou seis
parlamentares do Partido No-
vo, que só tem oito deputados
do total de 513. Somente por
isso ele aprovou a pauta”, recla-
mou Nepomuceno.
“Ontem (quarta, eles pedi-

ram uma pausa emmeio às dis-
cussões acaloradas e deixaram
ultrapassar o tempo de uma
hora. Pelo regimento, quando
isso acontece, a sessão é auto-
maticamente encerrada. Quan-
do voltaram hoje (quinta), já
apresentaram a nova composi-
ção”, assinala Nepomuceno.
“Foi uma vitória artificial do
governo. A dificuldade para a
aprovação da PEC no Plenário
persiste. E, no Senado, vai ser
mais difícil ainda”, comple-
menta Luiz Alberto dos Santos.
Ele chamou a atenção para o

artigo 22 do substitutivo que
“foi pouco comentado”. É o que
diz que a “União tem compe-

Foi umavitória
artificial do governo.
A dificuldade para a
aprovação daPECno
Plenário persiste.
E, no Senado, vai ser
mais difícil ainda”

Luiz Alberto dos Santos, diretor
da Diálogo Institucional, assessoria
e Análise de Políticas Públicas

REFORMAADMINISTRATIVA / Sétima versão do relatório do deputado Arthur Maia (DEM-BA) foi aprovada pela comissão
especial que analisava o tema. Texto abre espaço para a contratação de temporários e a terceirização no serviço público

tência para editar normas ge-
rais, ou seja, concursos, cria-
ção, extinção de cargos e salá-
rios”. Só que, agora, o relator
permite que tudo isso, para os
demais entes, seja feito por
meio de MP do Executivo fede-
ral. “Tira a prerrogativa de go-
vernadores e prefeitos para or-
ganizar e administrar o quadro
de pessoal. Vai gerar muita ju-
dicialização”, alertou Santos.
O Movimento a Serviço do

Brasil, por meio de nota, tam-
bém repudiou a iniciativa do
governo. “O comportamento
da bancada governista com a

apresentação de inúmeros re-
latórios, troca de parlamenta-
res na comissão e atropelos ao
regimento da Câmara indica
que não há consenso para a
reforma. O texto aprovado
apenas entrega todo o setor
público para o domínio de po-
líticos e não representa mo-
dernização. Após quase um
ano de discussão, está eviden-
te que o foco da PEC 32 é o do-
mínio da máquina pública por
políticos, com nível elevado
de interferência, com livre no-
meação de cargos comissiona-
dos”, afirmou.

Receita
cresce
» FERNANDA FERNANDES

A arrecadação de tributos
federais alcançou R$ 146, 5 bi-
lhões emagosto, apresentando
crescimento real (acima da in-
flação) de 7,25% em relação ao
mesmo período do ano passa-
do.Os números foramdivulga-
dos, ontem, pela Receita Fede-
ral e representam um recorde
para omês, desde 1995.
Segundo o órgão, o valor

acumulado de janeiro a agosto
deste ano foi de R$1,2 trilhão, o
que representa um acréscimo
real de 23,53%. Segundo a Re-
ceita, o resultado positivo pode
ser explicado, principalmente,
pelos fatores não recorrentes
como recolhimentos extraordi-
náriosdo ImpostoSobre aRen-
da das Pessoas Jurídicas (IRPJ)
e da Contribuição Social Sobre
Lucro Líquido (CSLL) que so-
maramR$ 29 bilhões, nos oito
primeirosmeses do ano, valor
bemsuperioraosR$2,8bilhões
recolhidos nomesmo período
de 2020. Ainda segundo a Re-
ceita, o resultado também foi
impulsionado pelas compen-
sações que cresceram 30% no
períodoacumulado.
O secretário especial da Re-

ceita Federal, José Tostes, afir-
mou que os dados refletem a
recuperação do ritmo de reto-
mada da economia no país. “A
arrecadação tributária tem
surpreendido positivamente.
Os valores arrecadados têm si-
do superiores às previsões fei-
tas, de forma recorrente. A tra-
jetória de arrecadação é de re-
cuperação desde agosto de
2020, é sustentável e, confor-
me análise, temum importan-
te componente estrutural”,
disseTostes.
Apesar do resultado positi-

vo, a arrecadaçãode agostode-
monstrou queda na compara-
ção com julho, quando houve
recolhimento total de R$171,2
bilhões (alta de 35,47%). Se-
gundo a Receita, a queda refle-
te fatores sazonais.
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umante
nal Casa
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0

Vodka Abso ut
Natural

1 litro

R$79,90

Vinho Espanhol
Faustino VII
Rioja

750ml

R$59,90cada

Vinho Chileno
Tabali Pedregoso
Gran Reserva

750ml

R$59,90cada

Vinho Português
Quinta de Bons-
Ventos

750ml

R$47,90cada

Vinho Chileno
Ventisquero
Tantehue

R$29,90
750ml

cada

Vinho Argentino
Finca
Terranostra

750ml

R$29,90cada

Vinho Português
Terras de
Xisto

R$39,90
750ml

spum
Nacion
irtus

50ml

24

Es
N
V

75

R$

Gin
Tanqueray

R$99,90
750ml

Bal an ne s nes

1 litro

R$79,90

W
B l

Whisky Old Parr
12 Anos

1 litro

R$129,90

Cerveja
Brahma Dup
Malte

350ml

R$2,99

Cerveja Stell
Artois
Tradicional

R$4,09
275ml

Red Bull
Tradicional

250ml

R$6,99cada

Espumante
Nacional
Garibaldi Vero

750ml

R$29,90cada

ante

4,90c da

a Cane
Cerveja
Bristol

Ref.: 5911

R$12,90cada

Taça Para Gin
Tônica Nadir

Ref.: 29263

R$12,90cada

6,99 9,98998

18,99 11,98 16,89

17,98

13,49

A

49,90

j

0

Coca-Cola
Original

R$6,49
2 litros

3,89 4,49 18,99

6,99

34,90

26,49



0

79,90

59,9059,90 47,9029,90 29,90 39,90

24

99,9079,90 129,90

2,99 4,09

6,99

29,904,90

12,90

12,90

Queijo
Mussarela ou
Prato Fatiado
Itambé

150g

R$6,99cada R$9,98cada

estlé
l des

1g

$998

Bo Nes
Espe

1

Costelinha Suína
Congelada Saudali

Kg

R$18,99

Sobrecoxas de Frango
Congeladas Friato

Bandeja 1Kg

R$11,98

Filé de Peito
Congelado Friato

Bandeja 1Kg

R$16,89

Azeite de Oliva
Português Puro
Andorinha

R$17,98
500ml

Papel Higiênico
Personal Vip Folha
Dupla

Leve 12

R$13,49o pacote

49,90

0 6,49

Leite UHT Italac Integral,
Semidesnatado ou
Desnatado

1 litro

R$3,89cada

Leite on ensa o
Piracanjuba

TP 395g

R$4,49cada

L it d Manteiga
Itambé Com Sal

500g

R$18,99

M t i

00g

R$6,99

34,90

Arroz Camil Reserva
Especial ou Tio João

5Kg

R$26,49cada
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MERCADO S/A STARTUPS ESTÃO QUASE SEMPRE ASSOCIADAS A INOVAÇÃO E, POR ISSOMESMO,
SÃO FUNDAMENTAIS PARA TORNAR O AMBIENTE DE NEGÓCIOSMAIS SAUDÁVEL

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$10,7bilhões
é o valor da fortuna pessoal de Hui Ka Yan, fundador e dono da

Evergrande, empresa chinesa do ramo imobiliário que ameaça dar calote
bilionário e arrastarmercados domundo inteiro.

» O crescimento domercado de
criptomoedas tem impulsionado
os negócios das corretoras
especializadas no ramo. A
americana FTX, uma das
maiores domundo, triplicou
suas receitas desde o início da
pandemia. Nesta semana, a
empresa anunciou que
patrocinará a equipe Mercedes
de Fórmula 1.

»» EE ppoorr ffaallaarr eemm ccrriippttoommooeeddaass:: uumm
eemmpprreessáárriioo ppaauulliissttaa,, ddoonnoo ddee
rreessttaauurraanntteess ee ppoossttooss ddee
ccoommbbuussttíívveell,, aaddoottoouu uummaa
eessttrraattééggiiaa iinnuussiittaaddaa ppaarraa hhoonnrraarr
sseeuuss ccoommpprroommiissssooss dduurraannttee aa
ppaannddeemmiiaa.. ““NNoo iinníícciioo ddaa ccrriissee,,
vveennddii ddooiiss ccaarrrrooss ee iinnvveessttii oo
ddiinnhheeiirroo eemmmmooeeddaass vviirrttuuaaiiss””,,
ddiizz.. ““CCoomm oo lluuccrroo nnaa ooppeerraaççããoo,,
ccoonnsseegguuii ppaaggaarr ooss ssaalláárriiooss ddooss
ffuunncciioonnáárriiooss..””

» A estratégia pode até ter
funcionado, mas os especialistas
alertam para o perigo de
operações desse tipo. Asmoedas
virtuais continuam a ser os
investimentosmais arriscados
domercado. Elas podem até
subir muito, mas estão sujeitas a
despencar namesmamedida—
o sobe e desce do Bitcoin é
exemplo concreto disso.

»» AA KKrraaffttHHeeiinnzz,, ddoonnaa ddaassmmaarrccaass
HHeeiinnzz eeQQuueerroo nnoo BBrraassiill,, aassssiinnoouu
aaccoorrddoo ppaarraa ccoommpprraarr aaHHeemmmmeerr,,
eemmpprreessaa nnaacciioonnaall qquuee pprroodduuzz
mmoollhhooss,, ccoonnddiimmeennttooss ee
ccoonnsseerrvvaass.. SSeegguunnddoo aa KKrraafftt,, aa
iiddeeiiaa éé aauummeennttaarr aa pprreesseennççaa eemm
mmeerrccaaddooss eemmeerrggeenntteess.. AA
ttrraannssaaççããoo,, ccuujjoo vvaalloorr nnããoo ffooii
ddiivvuullggaaddoo,, eessttáá ssuujjeeiittaa àà
aapprroovvaaççããoo ddoo CCoonnsseellhhoo
AAddmmiinniissttrraattiivvoo ddee DDeeffeessaa
EEccoonnôômmiiccaa ((CCaaddee))..

Reprodução

Startups latinas
deverão receber
US$20bilhõesem2021
As startups da América Latina estão no radar dos grandes

investidores internacionais. De acordo comumnovo
levantamento realizado pela consultoria Atlantico, as empresas
iniciantes do continente deverão receber US$ 20 bilhões em
aportes em 2021. É o triplo domontante que foi captado em
2020. O número de empresas investidas também tende a ser
recorde: aomenos 800, quase 300 amais do que no ano passado.
Conforme o relatório da Atlantico, as startups do Brasil estão
entre as quemais angariaram recursos. Não à toa, o número de
empresas brasileiras iniciantes avaliadas emmais deU$ 1 bilhão
—os famosos unicórnios— chega a 19,mais do que emqualquer
outro país latino. Isso é ótimo. Startups estão, quase sempre,
associadas a inovação e, por issomesmo, são fundamentais para
tornar o ambiente de negóciosmais saudável. Não à toa, Estados
Unidos e China são campeõesmundiais tanto emquantidade de
startups quanto de unicórnios.

Volksamplia investimentosemveículoselétricos
AVolkswagen está decidida a se tornar amaior fabricante de

veículos elétricos até 2025. Para isso, amontadora alemã irá
realizar uma série de investimentos. Omais recente é uma nova
planta de baterias na China, que receberá 140milhões de euros.
No total, o GrupoVolks planeja desembolsar, nos próximos anos,
impressionantes 73 bilhões de euros no desenvolvimento de
novas tecnologias elétricas e híbridas. Por enquanto, a americana
Tesla segue como líder do setor. Por enquanto.

Socorro chinês alivia mercados

CONJUNTURA / Governo da China injetaUS$ 17 bilhões no sistema financeiro para conter a turbulência provocada pela ameaça
de calote da Evergrande, segundamaior companhia do país na área de construção civil. Ibovespa sobe 1,59%

É inadmissível
que quase
100milhões
de brasileiros
estejamem
situação de fome
e insegurança
alimentar
enquanto os
bilionários
movimentam
R$35bilhões
por dia só aqui
naBolsa”

Debora Pereira,
líder do MTST

» BERNARDO LIMA*
» JOÃO VITOR TAVAREZ*

O
s mercados globais rea-
giram bem, ontem à de-
cisão do governo chinês
de injetar US$ 17 bi-

lhões no sistema financeiro lo-
cal. O socorro — omaior em oi-
to meses — ocorreu no dia de
vencimento de títulos da Ever-
grande, segunda maior compa-
nhia de construção do país, que
enfrenta dificuldades para ge-
renciar uma dívida que, no total,
alcança US$ 300 bilhões. Um
eventual calote da companhia
poderia precipitar uma crise na
economia chinesa, com efeitos
ao redor domundo.
ABolsadeValores de SãoPau-

lo (B3) fechou em alta de 1,59%,
aos 114.064 pontos, o terceiro
resultado positivo seguido. O
dólar permaneceu estável cota-
do a R$ 5,310, com alta de 0,1%.
Nos Estados Unidos, o índice
Dow Jones, da Bolsa de Nova
York, subiu 1,48%. Segundo ana-
listas, o bom humor dos investi-
dores reflete também o anúncio
do Federal Reserve (Fed, o ban-
co central dos EUA), que adota-
rá uma estratégia gradual para
reduzir os estímulos econômi-
cos adotados para combater os
efeitos da pandemia.
Omovimento do governo chi-

nês, contudo, pesou bastante.
Segundo comunicado do presi-
dentedaEvergrande,HuiKaYan,
que ontem teria que honrar o
pagamento de um valor equiva-
lente a R$ 83milhões em juros, a
prioridade da empresa é ajudar
investidores a resgatar suas apli-
cações. Diante do comunicado,
as ações da gigante chinesa su-
biram 32% emHong Kong.

Para o sócio proprietário da
SMManagedFutures e professor
do Insper, João Luiz Mascolo, o
anúncio de intervenção do go-
verno chinês é uma tentativa de
garantir uma “queda controla-
da” da Evergrande. “O Partido
Comunista Chinês não quer dei-
xar uma coisa dessas afetar a
imagem deles. Então, acho que
estão fazendo uma queda con-
trolada. Acho que não vão subsi-
diar, mas acho que estão evitan-
do uma catástrofe”, disse.

Dúvidas

Opacote de resgate ajuda a gi-
gante imobiliária nummomento
difícil, mas o economista avalia
que também coloca o destino da
empresa nas mãos do governo,
que deve decidir os seus rumos a
partirdeagora.“Tenhodúvidasde
até que ponto o governo chinês
está disposto a colocar dinheiro
na Evergrande e conduzir isso de
uma forma que evite sacolejo
grandenomercado.Achoqueeles
podem tentar achar um compra-
dor, acharumsócioouentrar com
metade do dinheiro. Só não vão
deixar a Evergrande simplesmen-
tequebrar”, acrescentouMascolo.
Para o gestor de investimen-

tos da Parmais, Alexandre Amo-
rim, o anúncio do Fed fez a dife-
rença. “O Fed americano é o
que realmente acaba mexendo
com o mercado e com o cresci-
mento mundial no médio pra-
zo. Foi uma sinalização umpou-
co mais assertiva da retirada de
estímulos e o estabelecimento
de um prazo para que eles ter-
minem”, observou.

* Estagiários sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Militante à frente do painel de cotações: protesto contra a desigualdade social e o governo Bolsonaro

Sem-teto ocupam a Bolsa deValores
Manifestantes doMovimento

de Trabalhadores Sem-Teto
(MTST) ocuparam a sede da Bol-
sa deValores de São Paulo (B3) na
tarde de ontem, emmeio a um
protesto, no centro da capital
paulista, contra a fome, a desi-
gualdade e a inflação. O movi-
mentoressaltouqueentrouno lo-
cal de forma pacífica. A Bolsa in-
formou que os manifestantes
permaneceramno lobby,que tem
acesso público, e não tentaram
acessar outras áreasdoprédio.
Imagens publicadas pelomo-

vimento mostraram dezenas de

militantes emumhall interno do
prédio, agitando bandeiras e car-
regando cartazes com mensa-
gens contra a alta de preços e
contra o presidente Jair Bolsona-
ro. Eles faziam uma passeata no
centro histórico paulistano e en-
traram correndo no edifício, sem
que os seguranças pudessem
conter o grupo. O ato começou
por volta das 13h. Emnota, omo-
vimento disse que essamanifes-
tação dá início a uma campanha
que irá realizar ações nos próxi-
mosmeses em todoopaís.
“É inadmissível que quase 100

milhões de brasileiros estejam
em situação de fome e insegu-
rança alimentar enquanto os bi-
lionários movimentam R$ 35 bi-
lhões por dia só aqui na Bolsa”,
disse a líder sem-teto Debora Pe-
reira, segundo a nota divulgada
pelogrupo.“Alguémestáganhan-
domuitodinheiro coma fomedo
brasileiro e isso nós não pode-
mos aceitar.”
ComoasnegociaçõesnaBolsa

são feitas eletronicamente, os
protestos não afetaram os negó-
cios. Em frente ao painel infor-
mativo com as cotações do dia,

manifestantes exibiamuma ban-
deira do Brasil estilizada com a
palavra “fome”. Um cartaz tam-
bém trazia a frase “sua ação fi-
nancia nossa miséria”. Outros
continhammensagens de indig-
nação coma inflaçãonopaís.
Os sem-teto dizem que elege-

ramo local comouma espécie de
símbolo da concentração de ren-
da e da especulação financeira,
enquanto tentam chamar aten-
çãopara odesemprego e apobre-
za. Eles também criticamo apoio
departe dos grandes empresários
dopaís ao governoBolsonaro.

Quer fortalecer amemória?Mire-se emBuffet
WarrenBuffet, umdos investidores demelhor desempenhoda

história, diz queprefere ler relatórios impressos—na verdade,
imensos calhamaços—emvez deusar computador. Ele está
certo. AUniversidade daCalifórnia realizouumestudoque
compara comoo cérebro absorve informações nopapel e por
meio das ferramentas digitais. O resultado é taxativo: o cérebro
memorizamelhor os textos impressos. Buffet é umprodígio de
memória, capaz de relembrar investimentos de décadas atrás.

Amistura de crise política comcrise
econômica afeta as expectativas, o que
sugere postergar qualquer decisãomais
significativa de investimentos para quando
a sucessão presidencial ficarmais clara”
José RobertoMendonça de Barros,
economista e sócio-fundador da consultoria MB Associados

Bolsarespira,mas
desafiospermanecem

Osofrimentode 2021 está
longedeacabar,mas aBolsa
brasileira aomenos conseguiu
engatar umabreve
recuperação.Ontem,pelo
terceirodia consecutivo, o
Ibovespa fechouemalta, o
que foi resultado, sobretudo,
domaior otimismonocenário
internacional e da redução
dos riscos relacionados à
incorporadora chinesa
Evergrande, queparecemais
próxima. deumacordo com
os seus credores. Segundo
analistas, porém,obreve
refresconãoéum indicativo
queo cenário virou.Novos
desafios vêmpor aí.

Univesp/Reprodução

Bill Pugliano/AFP - 25/11/13

Lucas Martins/photopress /Estadão Conteúdo
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CRISEMIGRATÓRIA / Daniel Foote, enviadodosEUAparaoHaiti, apresenta renúncia, depois dedoismesesnocargo.Diplomata
denunciadeportações “desumanas”demilharesde refugiadosedehaitianos ilegais.CasaBrancasuspendepatrulhasacavalona fronteira

Crueldades expostas
» RODRIGO CRAVEIRO

A
carta de renúncia assina-
da por Daniel Foote, en-
viado especial dos EUA
aoHaiti, e endereçada ao

secretário de Estado norte-ame-
ricano, Antony Blinken, deu a
medida exata da proporção da
crisemigratória na fronteira com
oMéxico. “Eu não estarei asso-
ciado à decisão desumana e con-
traproducente dos Estados Uni-
dos de deportar milhares de re-
fugiados haitianos e imigrantes
ilegais para o Haiti”, escreveu o
diplomata. “Nossa abordagem
política para o Haiti permanece
profundamente defeituosa, e
minhas recomendações têm si-
do ignoradas e descartadas,
quando não editadas para proje-
taremumanarrativa diferente de
meu ponto de vista.” Além das
deportações, agentes da Patru-
lha Fronteiriça dos EUA foram
flagrados, em vídeos e fotos,
montados a cavalos em perse-
guição aos haitianos na região de
Del Río, noTexas.
Após estarrecerem a Casa

Branca e oCongresso, as imagens
forçaram oDepartamento de Se-
gurança Interna (DHS, pela sigla
em inglês) a suspender o uso dos
cavalos. O secretário de Seguran-
çaNacional, AlejandroMayorkas,
“informou nestamanhã aos líde-
res dos direitos civis que não usa-
remosmais cavalos emDel Río”,
declarou a porta-voz da Casa
Branca, Jen Psaki. “Nós interrom-
pemos, temporariamente, o uso
da patrulha a cavalos emDel Río.
Vamos priorizar outrosmétodos
para identificar indivíduos que
possam estar em perigo de saú-
de”, admitiu um funcionário do
DHS. Namexicana Ciudad Acu-
ña, cidadevizinhaaDelRío,deze-
nas de policiais doMéxico irrom-
peramumacampamento de imi-
grantes, antes do amanhecer, e
obrigoumuitos a retornarempa-
raTapachula, a 2.452km,próximo
à fronteira comaGuatemala. Eles
rejeitaramabandonar o local.
Para Stephen Yale-Loehr —

professor de práticas de leis de
imigração da Universidade de
Cornell —, a renúncia de Foote
intensifica a pressão política para
que Biden suavize a posição do
governo em relação à deportação
dos haitianos. “As inúmeras situa-
ções demigração, incluindo afe-
gãos e pessoas tentando cruzar a
fronteira entre EUA eMéxico, tor-
namais difícil para o presidente
Biden avançar em sua agenda le-
gislativa sobre a imigração.Dadas
as críticas direcionadas ao gover-
no, com ou sem razão, é muito
maisdifícil persuadir oCongresso
a legalizar váriosmilhões de imi-
grantes”, afirmouaoCorreio.

Especialistas

Por sua vez, Steve Forester,
coordenador de Política de Imi-
gração do Instituto para Justiça
e Democracia no Haiti (em Bos-
ton), explicou à reportagem que

a decisão de Foote não está as-
sociada apenas às deportações
de haitianos,mas à “política fra-
cassada dos Estados Unidos pa-
ra o Haiti”. “Hámais de uma dé-
cada, os governos norte-ameri-
canos apoiaram líder corruptos
e antidemocráticos às custas da
sociedade civil”, lembrou. “Os
haitianos amam seu país e que-
rem permanecer no Haiti. A po-
lítica da Casa Branca para o país
caribenho tem sido de mão pe-
sada. Espero que a renúncia de
Foote obrigue o presidente Bi-
den a apoiar a sociedade civil

no Haiti, a qual, além de com-
petente, está pronta para assu-
mir suas funções.” Forester su-
blinha que a democracia é im-
portante não apenas para os
norte-americanos, mas tam-
bém para o povo haitiano.
Doutor em estudos latino-

americanos e professor de análi-
se política da Universidade de
Estado do Haiti, Elinet Daniel
Casimir explicou ao Correio que
o problema migratório envol-
vendo os haitianos remonta ao
século passado. “Nessa trajetó-
ria, encontram-semuitos aspec-

tos que têm relação com a vida
social, política e econômica da
sociedade do Haiti. Vivemos sob
a lupa dos Estados Unidos. Os
haitianos praticamente não têm
vida. Os políticos e alguns gru-
pos organizados têm a responsa-
bilidade por essa situação tão
delicada e complexa”, afirmou.
“Como os EUA não pensam em
ajudar o meu povo? Estamos
diante do direito internacional
sobre a migração, dos direitos
humanos e de convenções inter-
nacionais. Nestes acordos, existe
um fatormuito importante: o ca-

pital humano. Todo mundo vê
que o povo haitiano está farto de
tudo. Algumas pessoas abando-
naram o país rumo ao Chile, ao
Equador, à Argentina e ao Brasil,
e, sobretudo, aos Estados Uni-
dos”, acrescentou.
Casimir lembra que os haitia-

nos têm direito de solicitar asilo.
“A deportação deles pode ser
analisadadesdeumduplo aspec-
to emmatéria de direitos huma-
nos: a humilhação racial e o des-
cobrimento perverso da face dos
Estados Unidos”, disse o estudio-
so,morador de Porto Príncipe.

Centenasdemigrantes com fi-
lhos, amaioria de venezuelanos,
entraram no Chile, ontem, por
meio de travessias clandestinas
na fronteira comaBolívia, apesar
de o governo chileno anunciar
que retomará as deportações de
quem entrar irregularmente no
país. Os migrantes, em busca de
ajuda básica e abrigo, entram
constantemente ao longo do dia
por Colchane, uma cidade rural
de poucomais demil habitantes,
situadanas terras altas.
Junto com a migração clan-

destina neste lugar árido e ex-
tremamente frio, amais de 3.600
metros de altitude, o negócio do

transporte ilegal também cres-
ceu, e o preço de levar um mi-
grante para as cidades chega a
US$ 70 (cerca de R$ 370) por
pessoa, confirmaram jornalistas
da agência France-Presse (AFP).
“Se alguém me der água, tu-

do passa. Isso é para enlouque-
cer”, reclamou Xiomara R., de 30
anos, arrastando um carrinho
com um bebê coberto por man-
tas e casacos de adulto, em uma
manhã de 2ºC e picos de neve.
Ao entrar no Chile, Xiomara

caminhou até umadelegacia pa-
ra “se denunciar”, como dizem
as autoridades. Os nomes das
pessoas que se entregam são in-

cluídos em um registro oficial.
Isso ajuda mulheres e crianças a
serem transferidas para Iquique,
cidade portuária no norte do
Chile, mais de 1.800 quilômetros
ao norte de Santiago.

Soldados

“Somosmais de 100 soldados
destacados neste ponto da fron-
teira. Um controla uma parte e
centenas passam do outro lado.
Este mês tem sido intenso, eles
não param de chegar”, disse à
AFP ummilitar que pediu para
não revelar a identidade, esta-
cionado perto de ummarco que

separa o Chile da Bolívia.
Três tendas da Organização

Internacional para asMigrações
(OIM), dispostas ao lado da dele-
gacia, estão repletasdemigrantes
que dormem ali para evitar o frio
extremodanoite edamanhã.Há,
também, uma igreja que serve de
abrigo e várias organizações que
fornecemalimentos.
Por enquanto, nenhuma

medida parou o fluxo diário de
migrantes, principalmente de
venezuelanos, embora tam-
bém haja muitos colombianos,
especialmente de Buenaven-
tura e Valle del Cauca, além de
alguns dominicanos.

Eunão estarei associado à decisão
desumana e contraproducente
dos EstadosUnidos de deportar
milhares de refugiados haitianos
e imigrantes ilegais para oHaiti”

Venezuelanos fogem da Bolívia para o Chile

» Analise da notícia

Começo
turbulento
Com247 dias no comando dos

Estados Unidos, o presidente Joe
Biden enfrenta um início de gover-
no conturbado.Empoucomais de
ummês, o democrata amargou
três crisesdegrandesproporções—
duas na política externa e umano
cenário doméstico.A retiradamili-
tar acelerada do Afeganistão, de-
pois que o Talibã reassumiu o con-
trole do país, causoumal-estar en-
treosEUAeos integrantesdacoali-
zãomilitar que ocupouo território
afegão por 20 anos. O retorno da
milícia fundamentalista islâmica,
depois da capitulação vergonhosa
do Exército do Afeganistão e da fu-
ga do presidente Ashraf Ghani, es-
cancarou a falta de estratégia nor-
te-americana.Bidenviu-seobriga-
doaexplicar o inexplicável.
Em 15 de setembro, os Estados

Unidos selaram um acordo bilio-
nário para a venda de submari-
nos compropulsãonuclear paraa
Austrália. Detalhe: os australia-
nos tinham assinado um pacto
para construir submarinos con-
vencionais, seguindo um projeto
francês. Com a desistência do ne-
gócio,aFrança ficouavernavios e
denunciou uma punhalada pelas
costas. Foi preciso ummea-culpa
deBidenpara resfriar a crise e ten-
tar salvar a confiança entre histó-
ricos parceiros comerciais.
No cenário interno, pelo me-

nos 12mil imigrantes ilegais— a
maioria de haitianos —monta-
ramacampamentosobumapon-
te da cidade de Del Río, no Texas,
no lado norte-americano do Río
Grande. Biden decidiu pela de-
portação emmassa,amesmapo-
lítica defendida pelo antecessor, o
republicano Donald Trump. Na
quarta-feira, pesquisa do institu-
to Gallup revelou que Biden atin-
giu a mais baixa popularidade
emoito anos de governo: 43%.Pe-
la primeira vez, mais de 50%
(53%) da população desaprova a
gestão democrata. (RC)

» Eu acho...

“A Casa Branca
está presa em
um dilema
político. O
presidente Joe
Biden herdou as

crises migratórias em grande
parte deflagradas por Donald
Trump. Não existe uma solução
fácil ou rápida para esses
problemas.”

StephenYale-Loehr,
professor de práticas de leis
de imigração da Universidade
de Cornell

Drew Angerer/AFP

Haitianos seguramemcordaparacruzaroRíoGrandeechegaraosEUA (acima), ondemuitos sãoperseguidosporagentesdosEUAmontadosacavalo

Paul Ratje/AFP

Martin Bernetti/AFP
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Nossa abordagempolítica para
oHaiti permanece profundamente
defeituosa”

Daniel Foote, enviado especial doDepartamento
de Estadonorte-americanopara oHaiti

Emmeio ao frio,
venezuelanos

caminhamdeColchane
rumoa Iquique, depois
de entraremnaBolívia
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Leitura
A reportagemO mercado edi-

torial respira (22/9) trouxe uma
questão bastante esclarecedora.
A pandemia, ao recolher forço-
samente as pessoas emcasa, es-
timulou-as ao hábito da leitura.
Não em larga escala, a ponto de
sufocar a submissão aos gad-
gets. Reconhecemos que esta-
mos nummundo tecnológico
maravilhoso, com expressivo
interesse pela mensagem vir-
tual, mas que podemos aliá-lo
ao mundo encantado do livro
analógico. A crescente venda-
gem de livros, revelada pela re-
portagem, é um passo impor-
tante para o país figurar com
destaque, quiçá, nos próximos
rankings internacionais sobre o
hábito da leitura. A dedução
central damatéria é que, para se
ler, é preciso tempo. Esse é o
ponto principal. Recolhido em
casa, essa é a chance para se de-
bruçar nos livros. Esse pit stop
forçado da humanidade tradu-
ziu que precisamos desacelerar
a globalização mercadológica
para acelerar a humanização
pela reflexão estimulada pela
leitura de livros. Se é dessa for-
manospaísesdeprimeiromun-
do, por que não podemos ser
assim também? Que o vírus da
leitura seja agrandecontamina-
çãodahumanidade.Oslowmo-
tion nos faz bem. Portanto, o di-
reito à preguiça, ao tempo livre,
pode ser o elixir para nos enri-
quecermos culturalmente.
Quem sabe, aquela pergunta
que está na cabeça da maio-
ria das pessoas, indagada pelo
Facebook, “no que você está
pensando?”, seja substituída
naturalmente e respondida
comamesma intensidade por,
“qual o livro você está lendo
agora?”. Passando da teoria à
prática, respondo: o livro que
estou lendo agora é Torre de
Babel: ensaios, crônicas, inter-
pretações e fantasias, de Ro-
berto da Matta, e já está enga-
tilhado Viagem na Irrealidade
Cotidiana, de Umberto Eco.
»Eduardo Pereira,
Jardim Botânico

Cerrado

O planeta clama clemência
às chamas./ O cerrado aflito,/
suplica ao infinito,/pela chuva
implora/ para salvar a flora./
Animais em desespero/ temen-
do o desterro./ Cedo vira a fatu-
ra/ dessa indizível loucura.
»Humberto Pellizzaro,
Asa Norte

Mito refém
Quem diria, o mito que tan-

to combateu o Centrão, acu-
sando-o de tudo que“não pres-
ta”, hoje é refém dele, e com
muita satisfaçãodele e dos seus
filhos 01, 02, 03 e 04. Em cam-
panha eleitoral de 2018, o mito
empolgado pelo discurso “bru-
to”, tal e qual o Collor que, em
Juazeiro do Norte (CE), na terra
do Padim Cícero disse que ti-
nha nascido com “aquilo roxo”,
omito nãousou esta expressão,
mas, no palanque, foi igual ao
descollorido. Em campanha no
Rio de Janeiro, o mito disse, re-
petidas vezes, que era contrário
à reeleição e que seria o último
a fechar o ciclo caso fosse elei-
to, alémde enviar aoCongresso
umamedida para reduzir o nú-
mero de Congressistas, virou
em nada. Agora, commedo de
responder a futuros processos,
quando findar omalfadado go-
verno, o Centrão quer livrá-lo,
impondo-lhe o compromisso
de não concorrer a um próxi-
momandato.
»Hortêncio Pereira
de Brito Sobrinho,
Setor Oeste

Praça da Coruja

Enfim, parece decifrado o
mistério que levou a atual Admi-
nistração Regional do Lago Sul a
sumir comaPraça daCoruja, na
entrada comumdasQL14,QI 16
eQL 16 e instalar, no local, outra
praça,dedicadaapaísesdaAmé-
rica Central que ajudaram na
obra.Poisbem,anovapraçaestá
em parte ocupada por um res-
taurante ambulante, que serve
prato feito em isopor e alumínio.
Faz sentido. O administrador é
aquele mesmo que, mal assu-
miu, comunicouà imprensaque
semearia uma dúzia e meia de
feiras ambulantes pelo bairro,
emnomedocombateaodesem-
prego. Depois recuou. Seriam
projetos de feira do Paraguai pa-
ra dinamizar a economia no La-
go Sul. Amemória não anda boa
na administração. Quemnão se
lembra da avacalhada feira de
baixo artesanato que se instalou
noentardecer do séculopassado
em frente ao Pontão, ali do lado
da QL 10? Foi preciso Natanry
Ludovico Osório, sempre ela,
mais tardeassumiraadministra-
ção e desmontar a feira, depois
empurrada para longe do paisa-
gismobucólicodoLagoSul.
»A.C. Scartezini,
Lago Sul

VISÃODOCORREIO

Alertapara
o fimdoano

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.
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OMS escolheu a
Fiocruz para
desenvolver e

produzir vacinas de
RNAmensageiro na
América Latina.
Parabéns para a
Fiocruz e o Brasil.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

A peta do dia: Aras
diz que governo
Bolsonaro adotou
“inúmeras medidas
para reduzir”

o desmatamento.
Mente, que o
povo gosta!

LLaauurroo AA.. CC.. PPiinnhheeiirroo— Asa Sul

É impressionante
como o presidente e
seus aliados mentem
sobre qualquer tema.
Que gente rasteira!

AArrtthhuurr ddee CCaassttrroo— Asa Sul

A vida para o
procurador-geral,
Augusto Aras, não
deve ser fácil. Pior
para Brasil, por tê-lo
no comando doMP e
agir para favorecer o
pior governo desde a
redemocratização

GGiillbbeerrttoo BBoorrbbaa— Sudoeste

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

visível. Para Starling, nos próximosmeses—
e pelo menos em parte do próximo ano—
ainda viveremos sob liberdade vigiada.
É fato que todos estamos mentalmente

esgotados depois de conviver com o vírus e
sua constante ameaça durante meses e
queiramosaproveitar as comemoraçõesque
tiveram de ser adiadas em 2020. Mas qual-
quer descuido neste momento pode jogar
todo o esforço que vem sendo feito até aqui
por terra. As vacinas disponíveis hoje não
evitam a transmissão do vírus. Elas impe-
dem a formamais grave da doença e o risco
de evoluir para internação e óbitos. Com as
variantes do coronavírus que estão se alas-
trando pelo país, a abertura de fronteiras ao
turista brasileiro e a livre circulação de pes-
soas entre cidades e estados, o risco de con-
taminação ainda émuito grande.
Sejam crianças e adolescentes (até 17

anos) que ainda não foram vacinados,
pessoas que não tomaram a segunda dose
ou qualquer outro indivíduo, mesmo já
tendo recebido o imunizante, todos po-
dem se contaminar e transmitir o vírus,
retomando toda a escala de propagação
de covid-19 no país.
Há casos de famílias inteiras contami-

nadas em uma reunião de almoço ou con-
fraternização. Para evitar que isso aconte-
ça, é importante adiar encontros ou redu-
zir a grupos pequenos, de preferência em
espaços abertos, fazer uso de máscaras e
álcool em gel e entender que o vírus vai
perdendo a força com a vacinação em to-
da a população. A responsabilidade é de
cada um, entendendo que já tivemos
avanços, sim, com amédia móvel de mor-
tes no país abaixo de 500 pessoas diaria-
mente. Importante se lembrar de que já
houve data com mais de 4 mil óbitos em
um só dia, no auge da pandemia. Portan-
to, ainda não dá para baixar a guarda, evi-
tando ser surpreendido por novas ondas
de contaminação.

A
i nda faltam mais de dois me-
ses para dezembro,mas é preci-
so se antecipar: fim de ano vai
ser o grande teste para a covid-
19. No segundo Natal desde o

início da pandemia, com a imunização de
grande parte da população (69,5%), pelo
menos com uma dose no Brasil e 38,5% to-
talmente vacinados, a expectativa de famí-
lias e amigos para se reencontrar depois de
tanto tempo de isolamento social e come-
morar é muito grande. Para celebrar o ré-
veillon, com desejos de que o próximo ano
seja mais leve depois de quase 600 mil
mortes pelo coronavírus emais de 21,2mi-
lhões de contaminados, muitos já se pro-
gramam para a festa que pode resultar em
aglomerações, seja em praias, seja em clu-
bes fechados ou em outros espaços aber-
tos pelo país. O outro desafio vem pouco
tempo depois, com o carnaval. Ainda que
algumas cidades já tenham definido que
não vão permitir a festa de Momo no pró-
ximo ano, outras já estão se programando
para aproveitar e faturar com a folia.
E são nessas festas que mora o perigo.

Aglomerados nas comemorações em famí-
lia, praias, eventos fechados ou nas ruas
atrás do trio elétrico, o riscodenovaondade
contaminação pela covid-19 ainda émuito
grande, principalmente com o surgimento
de novas variantes do vírus e o fato de que
ainda falta uma parcela grande da popula-
ção para ser vacinada com as duas doses,
além da terceira injeção para pessoas que
tomaram a primeira logo no início do ano e,
portanto, já necessitamdesse reforço.
O infectologista Carlos Starling, ementre-

vista ao Estado de Minas, alertou para os ris-
cos de novos picos da epidemia e, conse-
quentemente, o colapso do sistema público
de saúde. A frágil política de enfrentamento
do governo federal ao combate do vírus gera
incertezas,oque, segundooespecialista, tor-
na o futuro epidemiológico um tanto impre-

Háumterritórionas redes sociais emque
a propagação de notícias falsas está a todo
vapor. Falo do Telegram, aquele aplicativo
de troca demensagens em que é possível a
interação por meio de chats privados, gru-
posoucanais dedistribuiçãodeconteúdo. É
umaplataformaemfrancaexpansãonopaís
desde 2019, presente em praticamenteme-
tade dos smartphones dos brasileiros.
Rola de tudo lá. O foco são os nichos.

Gente que curte música, cinema, teatro e
atividades esportivas, por exemplo, com-
partilha e consome conteúdo de muita
qualidade.Mas existe também o lado nega-
tivo, cada vezmais utilizado por extremistas
tanto da esquerda quanto da direita, princi-
palmente em causas políticas. São canais
em que opiniões contrárias não têm vez. O
debate inexiste. Se não concordar com a
postagem e se posicionar publicamente, é
banido sempiedade.
E aí que está o grande perigo. Há uma

doutrinaçãoemandamento.Evirouoparaí-
so das fake news. Notícias são inventadas e
distribuídas em vídeos curtos, memes e
mensagens. Dali, migrampara outras plata-
formas, comoTwitter, Facebook,WhatsApp
e Instagram. Um dosmaiores canais por lá

tem o seguinte lema: “Quem não segue os
melhores canais do Telegram, hoje em dia,
está totalmente desinformado. E, quem as-
siste à tevê, hoje em dia, está sendo total-
mente enganado”. E aqui está o problema. A
desinformação impera no aplicativo.
A narrativa é única, linear, sem espaço

para o contraditório. Não há pensamento
crítico. Amaiormentira contada por lá nos
últimos dias foi que “o ex-presidente Do-
nald Trump reassumiria o comando dos
EUA nesta semana, com a vice de Joe Bi-
den, Kamala Harris, se escondendo no Ca-
nadá, por isso, o presidente Jair Bolsonaro
levou uma grande comitiva para a abertura
da Assembleia-Geral da Organização das
Nações Unidas”. Quer algo mais sem pé
nem cabeça? Nada disso ocorreu e a fábri-
ca de mentiras seguiu a todo vapor. Sem
nenhuma espécie de erramos.
O impacto de tanta desinformação é difí-

cil de ser medido. Não há como fiscalizar,
nem como regulamentar—, inclusive, acre-
ditoquenãoépapeldoEstadose intrometer
em redes sociais.Mas é fato que o rolo com-
pressor das fake news está em andamento e
vai aumentar progressivamente até as elei-
ções do anoque vem. Para onosso azar.

Oparaísodas fakenews

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» RAIMUNDO BENONI FRANCO

Engenheiro, com formação na área de energia pela Fundação Getulio Vargas (FGV),

vice-prefeito de Salinas (MG) e diretor da Fundação Astrojildo Pereira (FAP)

Radicalismoedemocracia

Pegadasde
destruição

qual as lideranças promovem até o fim deste
mês um ciclo de debates para pensar algo bási-
co,mas relevantíssimo: comopromover o rumo
do reencontro do país consigo mesmo? Não se
trata apenas da busca por uma terceira via para
as eleições do ano que vem. É uma procura por
umnovo rumo.
O seminário, de forma virtual no sitewww.se-

minárionovorumo.com.br e redes sociais Face-
bookeYouTube, é gratuito e vai atéopróximodia
27. Nele, vamos oferecer o que até parece óbvio:
argumentos que sustentem a necessidade de
criarmos alternativas para combater a desigual-
dade social e fortalecer a democracia. Que deve-
mos buscar o caminho do equilíbrio. Democra-
cia forte é comoum fruto: precisa de algum tem-
po para amadurecer. E nesse ínterim, ele exige,
por exemplo, condições de temperatura e umi-
dadepara consolidar esse processo.
No nosso caso específico, a democracia exige

legislação transparente e eficaz para que seja
consolidada— e que tudo isso resulte na cons-
ciência de que estas leis sejampara todos. Exige-
se, também,prática: nãochegamos sequer aqua-
trodécadas consecutivas exercendonossodireito
(e dever) de votar. Como disse o ex-presidente
Fernando Henrique Cardoso recentemente, o

brasileiro adora votar—e faz até festa emdias de
eleições.Mas é preciso que as regras e osproces-
soseleitorais sejamrespeitados.Por isso,odebate
nacional não pode se limitar a pautas simbólicas,
visando interessespessoais oude grupos – emui-
tomenosdissociadasda realidadedaspessoas.
Dados mais recentes do IBGEmostram que

14,4 milhões de brasileiros estão desemprega-
dos. Os chamados “bicos”, trabalho por conta
própria que alguns insistem em classificar como
empreendedorismo, sustentam 24,8milhões—
um recorde que corresponde a 28% da popula-
ção ocupada. E quanto à segurança pública? O
tradicionalAtlas daViolência, do FórumBrasilei-
ro de Segurança Pública, revela que o número de
mortes violentas por causas indeterminadas re-
gistrou umcrescimento de 35,2%—sendo que o
Rio de Janeiro (232%) é o recordista.
No seminário organizado por essas institui-

ções, vai-se além. Que tal discutirmos o sistema
educacional? A questão da segurança pública
passa por quais variantes: casa própria para PMs
ou formaçãoadequadanas academias? Equanto
às constantes ameaças a interferências indevi-
das de umPoder sobre outro? Até quando somos
obrigados a viver não em umEstado de Direito,
mas emum“estadode incerteza”?

Ocercadinho
emNovaYork

» ORLANDO THOMÉ CORDEIRO
Consultor em estratégia

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Na sequência de fotos, em que aparecem di-
versas pegadas impressas na areia, o autor quer
chamar a atenção para as flagrantes diferenças
que os rastros deixados para trás por animais e
homens causam na paisagem e, por conseguin-
te, ao meio ambiente. Os animais passam pelo
local sem causar dano algum ao ambiente, dei-
xando apenas as marcas de suas patas na areia.
Os humanos, considerados o ápice da criação e
os mais inteligentes e aptos entre os animais,
deixam atrás de si uma verdadeira montanha de
lixo, formada por produtos que descartaram no
ambiente sem o menor cuidado. Essa é uma
imagem frequentemente vista em todo o mun-
do. Por onde quer que os seres humanos transi-
tem, logo é possível observar o rastro de sujeira,
de lixo e de depredação ambiental.
Infelizmente, a sofrível formação, ou a inexis-

tência, em educação ambiental reduziu os habi-
tantes da maioria das grandes cidades espalha-
das pelo mundo a perigosos bandos de selva-
gens, que, pouco a pouco, vão destruindo o pla-
neta, num comportamento aparentemente sui-
cida de quem retira o próprio chão sob os pés. O
que ocorre em toda a parte dentro de nossas
fronteiras e, particularmente, na região que es-
colhemos habitar no Centro-Oeste não pode ser
traduzido por palavras, tamanha falta de sentido
com que lidamos com os recursos naturais, que
permitem nossa existência.
Os caudalosos e cristalinos rios que, há pouco

tempo cortavam todo o cerrado, fazendo desse
delicado bioma o berço das águas a irrigar todo o
país e que, no passado, foi uma das principais
motivações para a transferência da capital, do li-
toral para o interior hoje encontram-se, em sua
maioria, ameaçados pela presença humana e
por um tipo de exploração irresponsável da ter-
ra, que transformou os alimentos em commodi-
ties vendidas em dólar.
Em nome de um agronegócio, que desconhece

o valor da vida e que serve ao enriquecimento de
umpequeno grupo, é feita a transformação do cer-
rado em extensos latifúndios de monocultura
transgênica, infectados por pesticidas de alto po-
der de toxicidade que avança sobre tudo e todos.
Visto de cima, o ParqueNacional está praticamen-
te cercadopelo agronegócio.Oqueocorre, hoje, na
Chapada dosVeadeiros e em todo o ParqueNacio-
nal naquela região, é uma queimada impiedosa,
que se repete ano após ano, pela ação criminosade
grupos com interessesmuito específicos equepre-
cisa ser detida o quanto antes.
Aliado a esse poder de destruição, representa-

do pelo agrobusiness, a Chapada dos Veadeiros
experimenta, há alguns anos, uma intensa e des-
controlada onda de especulação fundiária, que
tem atraído para a região paradisíaca todo tipo
de empresário: desde o bicho grilo dos anos
1970, disposto a explorar a área em troca de al-
guns trocados, até o alto empresário, que planeja
transformar todo esse ambiente natural e exóti-
co numa espécie de Disneylândia tupiniquim e
obter lucros. O intenso fluxo de pessoas que cir-
culam sem qualquer cuidado por essas áreas ao
norte de Brasília, em busca de lazer, representa
hoje uma ameaça a toda a região.
Cidadezinhas como São Jorge, anteriormente

paraísodoshippiesemochileiros, eondeadiversão
era barata e certa, transformou-se numaespécie de
umamplo resort de alto custo, compousadas e res-
taurantesquecobrampreçosdeParis emplenoser-
tão.Nos finsde semana, a localidade fica intransitá-
vel, com todos os tipos de frequentadores — a
maioria descompromissada com questões como
preservação domeio ambiente. Não se enganem, o
queocorrehoje comaChapadadosVeadeiros, con-
sumida por um incêndio incontrolável, que já dura
mais de 10 dias, decorre dessas pegadas deixadas
peloshumanospor ondequerqueandem.

A frase que foi pronunciada

“Com o governo não se
brinca, e pelo governo
não se briga.”
Filósofo de Mondubim

Gatos pardos
» Em época de seca, onde os problemas
respiratórios aumentam, na quadra 311
Norte, emumdos prédios, a limpeza do
jardim é feita, omaterial orgânico é deixado
no estacionamento da quadra e, à noite,
colocam fogo, causando sério transtorno
para osmoradores. Curiosidade: o órgão
Brasília Ambiental fica namesma área.

História de Brasília

Há funcionários antigos, residindo em
Brasília, com a família no Rio, enquanto que
funcionários, vindos recentemente, solteiros
recebem logo seus apartamentos.
(Publicada em9/2/1962).

O
radicalismo é aventureiro e implacável.
Metade dos brasileiros, segundo pes-
quisas recentes e variadas, nãoquer que
o país se mantenha dividido. Embora,

vale frisar, admitam estar menos tolerantes, há
indivíduos de pontos de vista diferentes. O in-
transigente, o inflexível, o agitador e o provoca-
dor—mesmo aquele de plantão,movido por in-
teresses pessoais ou grupais — não são aceitos
oumesmo bem-vindos. Como exercer racionali-
dade nummomento quase irracional? E quem
deve liderar essa capacidade? Nós, dirigentes
partidários, líderes nacionais e regionais, gesto-
res públicosmovidos da boa-fé.
A história nos ensina quenão se pode agir po-

liticamente comos nervos à flor da pele. Ulysses
Guimarães, o patrono da Constituinte de 1988,
dizia que política não se faz com o fígado, con-
servandoo rancor e ressentimentosnageladeira.
E ele não falava apenas da política uterina, como
se vê agora, em benefício de parentes. Pensava
sobre o global, no qual a política é um conjunto
de valores para, diz a eterna blague, servir ao
conjunto dapopulação.
Neste caso, eis a razão quemotivou a reunião

pública de fundações e institutos públicos liga-
dos ao Cidadania, DEM, MDB e PSDB — no

N
a última terça-feira, o mundo viu o
discurso presidencial na abertura da
76ª Assembleia-Geral das Nações
Unidas. Muito se especulou sobre

qual seria o conteúdo, com alguns aliados tor-
cendo por um tom menos beligerante, mas a
realidade se impôs. Acuado no cenário nacio-
nal, com a aprovação de seu governo em queda
contínua, o presidente resolveu utilizar a via-
gempara falar exclusivamente com sua base de
apoiadores, transformando a ONU numa ex-
tensão do“cercadinho”. Afinal, era preciso reto-
mar o protagonismo da narrativa, após a nota
escrita por Temer ter provocado um clima de
barata voa entre seus seguidores.
A cronologia dos fatos ajuda a entender: dia 7

de setembro, manifestações com discurso radi-
calizado; dia 8, reação dos presidentes dos ou-
tros Poderes; dia 9, a carta com pedidos de des-
culpas; nomesmo dia 9, em sua live, à noite, os
comentários de apoiadores no chat alternavam
decepção e críticas pesadas. Cresceram nas re-
des publicações agressivas, com apoiadores dei-
xando clara sua decepção, chegando a acusá-lo
de traidor e frouxo. Sem dúvida, aquela foi uma
semana atípica, e ele precisava de uma resposta
que fosse capaz de reorganizar a tropa.
O contra-ataque organizado pelo grupo res-

ponsável por criar e difundir suas mensagens
nas redes sociais copiou o padrão de Trump,
passando a explorar a ideia de que as pessoas
precisavam confiar cegamente, porque nem
tudo podia ser divulgado, mas, com certeza,
ele sabia o que estava fazendo. Dando forma a
essa linha de argumentação, fizeram circular
vídeos com diversas versões, com dois deles
tendo sido os mais veiculados.

Entretanto, pouco destaque tem sido dado a
outro objetivo estratégico que explica sua postu-
ra durante a estadia por lá. Após a derrota de
Trump, Bolsonaro vem tentando se consolidar
como uma referênciamundial das correntes de
pensamento de ultradireita. Esse é o motivo
principal da presença do seu filho Eduardo em
praticamente todas as viagens ao exterior, além
de ser uma das principais lideranças do CPAC—
AmericanConservativeUnion—, umaorganiza-
ção conservadora internacional.
Essaarticulaçãoéconsequênciadiretadacons-

tatação que,mesmo com a eventual derrota no
projeto de reeleição, o bolsonarismo continuará
tendopresença significativana sociedadebrasilei-
ra, assim como o trumpismo nos EUA. Paralela-
mente,norastrodacriseeconômicadecorrenteda
pandemia, está emcursoumanova ondade cres-
cimento dos partidos nacional-populistas na Eu-
ropa e naÁsia, que se somamà consolidação dos
governos deOrban, naHungria; de Erdogan, na
Turquia; edeModri,na Índia.
Nesse cenário, é impositivo que as forças de-

mocráticas brasileiras coloquem na ordem do
dia a necessidade de trabalhar, com afinco, para
construir a unidade em torno da defesa da de-
mocracia liberal e das instituições republicanas,
alvos de constantes ataques do presidente e de
seus apoiadores. É fato que,mesmo as pesquisas
apontando o apoio damaioria da população, o
impeachment está cada vez mais improvável.
Alémdisso, o agravamento da crise na economia
e na política tende a criar as condições para frus-
trar os planos de sua reeleição. E, se alguma can-
didatura da intitulada terceira via se tornar com-
petitiva, Bolsonaro corre sério risco de ficar de
fora do segundo turno.

Ummostrava por A+B que o recuo foi neces-
sário para poder salvar o Brasil, impedindo a en-
trega do país aos chineses. Outro informava que,
ainda naquela semana, o SupremoTribunal Fe-
deral (STF) relaxaria asmedidas contra os inves-
tigados no inquérito das fake news, incluindo a
revogação domandadode prisão daquele perso-
nagemconhecido comoZéTrovão.Dando segui-
mento à tática, o próprio Bolsonaro passou a
anunciar, reiteradamente, na semana anterior à
viagem, que na ONUmostraria as verdades so-
bre oBrasil que omundodesconhecia.
ChegandoaNovaYork, ele e suadesproporcio-

nal delegação fizerammovimentos pensados e
conhecidos. Primeiro foram comer pizza na rua,
procurandomostrar que era um sujeito do povo,
repetindo a cena registrada emDavos, dois anos
antes, quandodeixoude ladoosdemais chefesde
Estado, indoalmoçaremumrestaurantepopular.
No dia seguinte, em encontro bilateral com Bo-
ris Johnson, fez questão demostrar comorgulho
que não estava vacinado. E o gran finale foi seu
discurso na ONU. Ou seja, tudo absolutamente
previsível. Porém, o que impressiona é ver boa
parte damídia edaoposiçãopassaremesses dias
repercutindo todos esses fatos previamente pro-
gramados por ele. Mais uma vez, caemna arma-
dilha e, indiretamente, acabam por ajudar a
manter suabasedeapoioanimada.
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Palavra de especialista

ANTICORPOSDELABORATÓRIO

Após avaliar estudos publicados ao longo de 25 anos, 91 cientistas dos Estados Unidos e da Europa pedem às agências regulatórias
que reavaliem as regras de prescrição da droga para grávidas. Segundo o grupo, há indícios de risco ao desenvolvimento fetal

Especialistas da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) recomendaram o
uso conjunto de dois anticorpos mo-
noclonais para tratar pacientes com
covid-19 que têm alto risco de inter-
nação hospitalar. A orientação foi di-
vulgada em um guia de cuidados mé-
dicos criado pela instituição e tam-
bém na edição de ontem da revista
científica British Medical Journal
(BMJ). Os pesquisadores passaram a
defender a terapia à base dos anticor-
pos criados em laboratório após ana-
lisarem pesquisas clínicas que mos-
tram resultados positivos das drogas
casirivimabe e imdevimabe em infec-
tados pelo novo coronavírus.
A recomendação foi feita peloGrupo

deDesenvolvimentodeDiretrizes (GDG),
uma iniciativa da OMS para fornecer
orientaçõesatualizadaseconfiáveissobre
tratamentosdacovid-19.Osautores indi-
camouso dosmedicamentos para dois
perfis de pacientes: aqueles com covid
não grave,masque estãoemmaior risco
dehospitalizaçãoe indivíduoscomcovid-
19graveoucríticaque são soronegativos.

“Isso significa que eles não apresentam
umarespostadeanticorposàdoença”,ex-
plicouaequipeduranteumpaineldeen-
trevistaspromovidopeloBMJ.
Segundo o grupo, a orientação é

baseada em novas evidências de três
estudos que ainda não foram avalia-
dos por especialistas (pares), mas
mostram sinais significativos de que
o casirivimabe e o imdevimabe redu-
zem o risco de hospitalização e a du-
ração dos sintomas em pessoas com
maior risco de ter covid grave, como
não vacinados, idosos ou pacientes
imunossuprimidos.
Os dados do estudo Recovery, outra

iniciativa da OMS voltada para o en-
frentamento à covid-19, também foram
considerados na decisão. Nesse caso, o
casirivimabe e o imdevimabe reduzi-
ram amortalidade em 49%dos pacien-
tes soronegativos e em 69% nos casos
graves da doença. “Para todos os outros
pacientes com covid-19, é improvável
que quaisquer benefícios desse trata-
mento com anticorpos sejam significa-
tivos”, destaca a equipe doGDG.

Alto custo
Usadas conjuntamente, as duas

drogas conseguem se ligar à proteína
spike do Sars-CoV-2, neutralizando a
capacidade do vírus causador da co-
vid-19 de infectar as células huma-
nas. Os especialistas da OMS também
reconheceram alguns obstáculos que
podem atrapalhar o uso dos dois me-
dicamentos, como alto custo, que po-
de limitar a adoção da abordagem em
países de baixa e média renda. Há
ainda o risco de que os anticorpos

produzidos em laboratório tenham o
efeito reduzido em possíveis novas
variantes do coronavírus.
No guia, os especialistas reforçam

recomendações anteriores da OMS
para o tratamento da covid-19, como
o uso de bloqueadores da interleuci-
na-6, uma proteína envolvida na res-
posta inflamatória do corpo, e de cor-
ticosteroides para pacientes com qua-
dro grave da doença. A equipe se posi-
ciona ainda contra o uso de ivermecti-
na e hidroxicloroquina independente-
mente da gravidade da infecção.

» VILHENA SOARES

D
urante a gravidez, o paraceta-
mol, recomendado para tratar
dores e febres, deve ser usado
somente quando houver indi-

caçãomédica, na menor dose eficaz e
pelo menor tempo possível. A lista de
condições é defendida por um grupo
internacional de especialistas que, ao
apresentá-la, chamou autoridades de
saúde a reverem as regras para o uso do
medicamento. Publicado na revista es-
pecializadaNature Reviews Endocrino-
logy, o apelo é resultado da revisão de
uma série de estudos científicos, publi-
cados ao longo de 25 anos, que avalia-
ram os efeitos da droga em experimen-
tos laboratoriais. De acordo com os au-
tores, os dados sinalizam que há risco
de danos à saúde do feto em decorrên-
cia do uso do medicamento pela ges-
tante. O grupo também defende que a
prescrição do remédio para grávidas si-
ga sendo alvo de estudos científicos.
Adeclaraçãoéassinadapor91cientis-

tas de instituições de pesquisa america-
naseeuropeias.Nela,osautoresafirmam
que o paracetamol é utilizado por até
65%das gestantes nos EstadosUnidos e
mais de 50%das grávidas nomundo to-
do.“Tambémconhecida comoacetami-
nofeno, essa droga éumaopçãopara es-
sasmulheres porquemuitas agências re-
gulatórias, incluindoa americana e a eu-
ropeia, consideramousoapropriadodu-
ranteagestação”, relatamnodocumento,
que tem como autor principal David
Kristensen,pesquisadordaUniversidade
deCopenhagen,naDinamarca.
Segundo o texto, pesquisas experi-

mentais sugerem que a exposição pré-
natal a essa droga pode alterar o desen-
volvimento fetal. Para chegar à conclu-
são, a equipe revisou pesquisas que
avaliaram os efeitos do paracetamol
publicadas entre janeiro de 1995 e ou-
tubro de 2020. Os experimentos indica-
ram que a exposição de grávidas ao pa-
racetamol pode gerar danos neurológi-
cos e urogenitais em fetos. “Essas des-
cobertas epidemiológicas são apoiadas
por estudos laboratoriais quemostram
efeitos adversos emmodelos animais e
celulares”, detalha.
Dessa forma, os autores propõem

que, no início da gestação, asmulheres
sejam aconselhadas a não usar a dro-
ga, a menos que haja indicação médi-
ca, e que, caso se mediquem com ela,

Emtestes, remédios tambémreduzemaduraçãodesintomasemidososenãovacinados

Martin Bureau/AFP - 4/3/21

Apelo para rever o
uso do paracetamol

Necessidadede
mais estudos

“A equipe fez um bom trabalho
reunindo as evidências existentes,
mas, infelizmente, muitos desses da-
dos não são robustos o suficiente para
tirar quaisquer conclusões de que o
uso de paracetamol na gravidez, es-
pecialmente a utilização ocasional,
causa problemas de desenvolvimento
em humanos. Apenas mais pesquisas
poderão confirmar essa questão. O
paracetamol é eficaz na redução da
dor e da febre e, portanto, continua a
ser ummedicamento importante, que
deve ser usado pelas grávidas quando
necessário. Claro, grávida ou não,
ninguém deve tomar um remédio sem
precisar dele, por mais tempo do que
o necessário ou em uma dose maior
do que deveria. Essas são recomenda-
ções pertinentes.”

Sarah Stock, obstetra e pesquisadora
do Instituto Usher da Universidade de
Edimburgo, em um comentário na
revistaNature Reviews Endocrinology

minimizem os riscos usando a menor
dose eficaz pelo menor tempo possí-
vel. “Consulte seu médico ou seu far-
macêutico se não tiver certeza se deve
usar paracetamol e antes de usar a lon-
go prazo”, enfatizam.
Os investigadores também defen-

demque as agências regulatórias, como
a Food andDrug Administration (FDA),
nos Estados Unidos, e a EuropeanMe-
dicines Agency (EMA), na Europa, revi-
sem todos os dados disponíveis sobre o
tema e atualizem as decisões com base
nos resultados obtidos. O artigo indica
ainda a necessidade de que uma avalia-
ção de risco baseada nessas evidências
seja disponibilizada para pacientes e
profissionais de saúdedos países.

Realidade brasileira
No Brasil, o paracetamol também é

aprovadopara ser utilizadopor grávidas,

mas existe uma recomendação, na bula
domedicamento, deque essasmulheres
devemusar omedicamentoapenas com
oavaldeummédico, explicaLucasAlba-
naz, clínico geral e chefe e coordenador

daClínicaMédicadoHos-
pital Santa Lúcia, emBra-
sília. “Amaioria dosmedi-
camentos anti-inflamató-
rios e analgésicos apre-
senta esse tipo de aviso,
mas sabemosque, por se-
rem vendidos sem receita
médica, há o risco de
qualquer paciente, in-
cluindo as grávidas, os
utilizarem em excesso.
Por isso, esse tipodealerta
sempreévalido”, afirma.
De acordo com o es-

pecialista, faltam dados
que comprovem o possí-
vel efeito nocivo do para-

cetamol na saúde dos bebês, pois esse
tipo de avaliação é mais difícil de ser
feito. Os estudos analisados pelo grupo
internacional de cientistas foram con-
duzidos em animais ou não estabele-

ceram uma relação de causa e efeito.
“Não temos como gerar riscos às grávi-
das. Então, isso limita as análises. Só é
possível fazer testes em animais ou es-
tudos observacionais, em que avalia-
mos as gestantes que tomaram esse re-
médio em algummomento, mas, ain-
da assim, fica difícil bater o martelo e
dizer que os danos foram gerados ape-
nas pelo paracetamol”, explica.
Lucas Albanaz acredita que omoni-

toramento do uso domedicamento de-
ve ser contínuo, já que, caso surjam evi-
dências mais sólidas quanto a riscos a
grávidas,medidas eficazes sejam toma-
das com agilidade. “Isso pode, sim,
acontecer. Tivemos um caso parecido
com um remédio usado para náuseas
nas gestantes, o ondansetrona. Ele se
mostrouprejudicial e deixoude ser usa-
do. Apenas commais dados poderemos
ter certeza se isso acontece como para-
cetamol”, afirma.

Tivemos umcaso parecido comum
remédio usado para náuseas nas
gestantes, o ondansetrona. Ele se
mostrou prejudicial e deixou de ser
usado. Apenas commais dados
poderemos ter certeza se isso
acontece comoparacetamol.”

LucasAlbanaz, clínico geral e chefe e coordenador da
ClínicaMédica do Hospital Santa Lúcia, em Brasília

OMSrecomendamaisduasdrogas
paraevitara internaçãoporcovid

Para autores da pesquisa, gestantes devemusar o remédio para dor namenor dose eficaz, por pouco tempo e sob orientaçãomédica

69%
Éa redução da

mortalidade de pacientes
comcovid-19 grave
submetidos à terapia
de uso conjunto de
casirivimabe e
imdevimabe

Lakruwan wanniarachchi/AFP - 9/6/21



» SAMARA SCHWINGEL

A
Polícia Civil apura se há mais
pessoas por trás deumsuposto
esquema de venda de vagas
para cirurgias na rede pública

de saúde do Distrito Federal. Os inves-
tigadores abriram inquérito após rece-
berem denúncia contra Marlenita do
Nascimento, 56 anos, técnica de enfer-
magem do Hospital Regional da Asa
Norte (Hran). A servidora pública teria
cobrado dinheiro para acelerar o pro-
cedimento cirúrgico de umpaciente na
unidade de saúde. Na quarta-feira, ela
e uma conhecida, identificada como
Sônia Lopes de Sousa, 44, forampresas.
Ontem, porém, a Justiça liberou a du-
pla após audiência de custódia.
A ação que resultou na prisão em

flagrante das duas mulheres partiu da
38ª Delegacia de Polícia (Vicente Pi-
res). A suspeita é de prática de corrup-
ção passiva. As autoridades tiveram
conhecimento do caso depois de a ir-
mã de um homem que precisava de
cirurgia no Hran denunciar a servido-
ra. O delegado-chefe da unidade poli-
cial, João de Ataliba Neto, afirma que
o paciente aguardava por uma opera-
ção de hérnia havia cinco anos. Amiga
da vítima, Sônia disse que conhecia
alguém que poderia ajudá-lo a conse-
guir uma vagamais rapidamente.
Ela teria intermediado as conversas

com a conhecida e informado que a
técnica de enfermagem pediria uma
“taxa” pelo serviço. “A vítima e a irmã
deram seguimento às negociações,
com esperança de que a servidora não
cobraria nada no fim. Porém, quando
Marlenita entrou em contato e disse
que havia conseguido uma vaga, mas
queria receberR$1,5mil em troca antes
demarcar, a irmã do paciente nos pro-
curou”, detalhou JoãodeAtaliba.
Após a denúncia, a polícia esteve na

casadeSônia e efetuouaprisão. Extrao-
ficialmente, a suspeita colaborou com
as investigações, confirmou o nome da
técnica de enfermagem e mostrou as
conversas do celular comMarlenita e
coma irmãdavítima.A servidorapúbli-
ca foi presa e, emdepoimento à polícia,
as duas mulheres permaneceram em
silêncio. A liberdade concedida pela
Justiça prevê condições: a dupla não
pode deixar o Distrito Federal pormais
de 30dias, a não ser que tenhamautori-
zação judicial; não podemmudar de
endereço; e não podemmanter contato
entre si. Além disso, Sônia Lopes não
pode voltar aoHran.

Investigação

A denúncia chegou à polícia na
quarta-feira. Até ontem, os prints das
conversas eram os elementos que a
Polícia Civil dispunha sobre o caso. Os

agentes sabem que Marlenita atua no
Hran há três anos e que é concursada
da Secretaria de Saúde desde 1995.
Aindanão se sabe se Sônia recebia par-
te dos pagamentos nem quantas pes-
soas teriam comprado vagas. O dele-
gado João de Ataliba pede que even-
tuais vítimas da dupla procurem a 38ª
DP. “(Isso) vai nos ajudar nas investiga-
ções e a ter conhecimento da dimen-
são do caso”, ressaltou.
Sônia confessou à polícia que pa-

gou R$ 1,2 mil para conseguir uma

cirurgia para a filha com ajuda da
técnica de enfermagem, em fevereiro
do ano passado. Os investigadores
confirmaram que a menina foi aten-
dida após o pagamento e desconfiam
que haja mais pessoas por trás do es-
quema, pois Marlenita não teria po-
der para manejar vagas sozinha. Ago-
ra, eles analisam as provas obtidas e
tentarão obter novas, para elaborar o
inquérito. O Ministério Público do
Distr ito Federal e Territórios
(MPDFT) informou que acompanha-

rá o andamento das apurações e,
após a conclusão, a Promotoria de
Justiça responsável poderá apresen-
tar denúncia contra as suspeitas.
A Secretaria de Saúde (SES-DF) co-

municou, pormeio de nota, que a dire-
ção do Hran desconhece a venda de
vagas para realização de cirurgias no
hospital e que repudia “qualquer ato
ilícito praticado por parte dos servido-
res”. A pasta também ressaltou que os
serviços prestados na rede pública são
totalmente gratuitos: “Qualquer co-
brança é irregular e deve ser denuncia-
da”. Paralelamente aos protocolos da
Polícia Civil, foi instaurado procedi-
mento investigativo na controladoria
da pasta. “Apuradas as responsabilida-
des e coma confirmação da prática ile-
gal, a servidora sofrerá as sanções ad-
ministrativas previstas em lei, que in-
cluem a demissão”, diz o texto.
A SES-DF não respondeu se, em li-

berdade, Marlenita poderá voltar a tra-
balhar no Hran. Procurada pela repor-
tagem, a defesa da técnica de enferma-
gem informou que não vai semanifes-
tar sobre o caso, por enquanto. Já Regi-
naldo Melo, advogado de Sônia, res-
pondeu que “os fatos imputados a ela
não são verdadeiros” e que“ela vai pro-
var isso nodecorrer doprocesso”.

ColaboraramDarcianneDiogo
eRenataNagashima

SAÚDE / Duasmulheres forampresaspor suspeitade cobrarpropinapara conseguir operaçõesnohospital daAsaNorte. Técnicade
enfermagemteriapedidoR$ 1,5mil apacientequeaguardavaporprocedimentohavia cincoanos. Casoestána38ªDP, emVicentePires
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Troca demensagens peloWhatsApp revela detalhes do suposto esquemapraticado emhospital público para favorecer pessoas na fila das operações. Investigadores procurampormais envolvidos

Polícia apura denúncia de
venda de cirurgia no Hran

Memória

Inquérito no HRT

Em maio de 2019, a Secretaria de
Saúde instaurou um inquérito admi-
nistrativo para investigar um esquema
de venda de vagas para cirurgias no
Hospital Regional de Taguatinga
(HRT). O alvo foi Ruby Lopes, supervi-
sora da emergência do local à época.
Ela prometia a pacientes que conse-
guiria garantir os procedimentos ope-
ratórios por um preço abaixo do cobra-
do na rede particular e, em troca, pedia
o pagamento de taxas. Após o caso, ela
foi exonerada do cargo.

Hospital
Regionaldo
Gamanamira

O Tribunal de Contas do
Distrito Federal (TCDF)
determinou que a
Secretaria de Saúde
apresente explicações
sobre a situação do
Hospital Regional do
Gama (HRG). A Corte
apurou que a unidade de
atendimento estaria em
condição “precária e com
sobrecarga de trabalho
para os profissionais de
saúde”. O TCDF deu 10 dias
para a pasta se manifestar
a respeito da situação.

» ANA MARIA POL

O Bloco Materno Infantil do Hospi-
tal Regional de Sobradinho (HRS) con-
tinuava interditado até o fechamento
desta edição, após ter bandeira negra
decretada pela Secretaria de Saúde
(SES-DF), ontem, devido à interrup-
ção do fornecimento de energia elétri-
ca. Com isso, a unidade não pode re-
ceber novos pacientes. Bebês, gestan-
tes e puérperas internados no local fo-
ram transferidos para outras unidades
de atendimento. Casos de alto risco
estão no Hospital Regional da Asa
Norte (Hran); os de menor complexi-
dade, no Regional do Paranoá (HRL) e
noUniversitário de Brasília (HUB).
Apesar de a SES-DF ter afirmado

que a rede elétrica passou por reparos,
a interdição permanecerá por tempo
indeterminado. Na manhã de ontem,
o chefe da pasta, general Manoel Pa-
fiadache, esteve no HRS. “É um bloco
relativamente novo, mas acontece. Sa-
bemos que pode ocorrer esse tipo de
incidente em qualquer um de nossos
hospitais. O que importa é a reação da
direção, dos colaboradores, de nossos

médicos e enfermeiros, por causa dos
pacientes”, afirmou.
Dezenovepacientes estavamno setor

afetado,que incluíaocentroobstétrico, a
unidade de terapia intensiva (UTI) neo-
natal e amaternidade. Após o apagão,
LauradeSousaGramagolmorreunoBlo-
coMaterno Infantil.Aos38diasdevida, a
bebê lutava pela vida,mas não resistiu.

Os pais da criança afirmamque houve
negligência e falta de cuidadona transfe-
rênciadapaciente,nascidaapósseteme-
ses de gestação. A SES-DFnegou e infor-
mouque amenina encontrava-se emsi-
tuaçãode“prematuridadeextrema”.
A família pretende recorrer aoMinis-

tério Público. “É muito estranho ter
acontecido justamente no dia em que

mexeram nela. Ela passou por casos
piores lá dentro”, lamentou amãe, Ales-
sandradeSousaAraújo, 29 anos.
Essa foi a segunda situação de ban-

deiranegradeclaradanoDistritoFederal
em um intervalo de 13 dias. A anterior
ocorreu em 9 de setembro, quando pa-
cientes do pronto-socorro doHospital
Regional de SantaMaria (HRSM) tive-

ramde ser retirados às pressas daunida-
dede saúdeapósumprincípiode incên-
dio. O fogo teria começado emuma cai-
xa de eletricidade, no subsolo. Até on-
tem, o local continuava interditado. A si-
tuação é decretada em casos excepcio-
nais e significa que o espaço está fecha-
do para receber novos pacientes e para
consultas agendadas.

Maternidade fechada em Sobradinho

FilhadeAlessandramorreuapósapagãonoHospitalRegional deSobradinho Diretoria daunidadede saúde e secretárioManoelPafiadache comentaramocaso

Fotos: PCDF/Divulgação

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press
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Alertapara
oAlzheimer

Por que precisamos falar
sobre oAlzheimer?
Precisamos falar o ano todo,

mas é importante ter o mês de
conscientização (setembro), por-
que dámais holofote. É um pro-
blemaquevemaumentandomui-
to. A estimativa é de que a gente
tenha cerca de 50milhões de pes-
soas nomundo comdemência, e
o Alzheimer é a quemais prevale-
ce. A projeção para 2050 é de 132
milhões.Você pensa no peso que
isso temnão sópara os familiares,

mas para os gastos públicos. Uma
estimativa americana diz que,
atualmente, se gasta cerca de
U$ 800milhões relacionado aos
cuidados desses pacientes.Temos
que pensar e falar sobre estraté-
gias, em nível pessoal e de saúde
pública. Estudos de umgrupo da
OrganizaçãoMundial da Saúde
(OMS) identificaram que existe
uma porcentagem (60%) de fato-
res de risco para o Alzheimer que
não sãomodificáveis. Dentre eles,
estãoos fatoresgenéticos.Esseco-

mitê identificou que 40% desses
fatores sãomodificáveis. O Brasil
estámuito ruimem relação à pre-
venção e é um dos países com
maiorprevalênciadadoença.

Quais são os fatores que
podemser evitados?
A gente começa a prevenir o

Alzheimer desde a infância, dan-
doeducaçãoformalparaascrian-
ças. Se as crianças estão na esco-
la,vocêjáestáprevenindoadoen-
ça lá na frente. Os fatoresmodifi-
cáveis são dois grandes grupos:
ou você aumenta a reserva do cé-
rebro ou evita que o neurônio te-
nha lesão. Na faixa de adulto/jo-
vem, a gente previne lesão vascu-
lar, tratando hipertensão. O indi-
víduo temque ter acesso, inclusi-

ve, àmedicação e à saúde. Preve-
nir obesidade, diabetes, atividade
física, tabagismo, ingestão de ál-
cool e prevençãode traumas.

Quais os impactos da
pandemia empacientes
idosos e comdemência?
Porserafaixaetáriademaiorris-

co, o idoso ficou em isolamento
mais restrito.Comisso,houvequa-
dros de adoecimentomental, de-
pressãoeansiedade.No isolamen-
to,quantomenoraestimulaçãode
pacientes comquadrodedemên-
cia,mais seaceleraaperdacogniti-
va.Então,umadascoisasqueagen-
teindicaéaestimulaçãocognitiva.

Umadas sequelas da covid é a
perda damemória. Isso significa

que, futuramente, a pessoa
desenvolverá algumademência
ouAlzheimer?
Ninguém sabe,mas é verdade.

Há uma tendência que se chama
neurocovid. Aqui em Brasília, o
Hospital Sarah e aUnB (Departa-
mentodePsicologia) estão abrin-
do grupos de estimulação cogni-
tivapós-covid.Tivepacientesque
tiveram algo (perda dememória)
temporário,masemalgunsainda
persiste. E até pacientes umpou-
comais jovens. Será que daqui a
um tempo vai haver alguma re-
versãoou será quedaqui a alguns
anos vai contribuir para o Alzhei-
mer? Ninguém sabe exatamente
oqueesse vírus estáocasionando
noorganismo.

Quais são os sinais a que o
indivíduo e os familiares têm
de ficar atento?
A gente temdois grandes gru-

pos de sintomas: o esquecimen-
to, que na verdade existe um
preconceito, no sentido de que
o idoso começa a esquecer —
“ah, mas também tá velhinho,
né?” — e não ficam atentos para
investigar isso. Porque quanto
mais precoce esse diagnóstico,
mais chance a gente tem de ten-
tar diminuir a velocidade de
progressão. Há, também, o sin-
toma comportamental, quando
o idoso começa a mudar o jeito
de ser, a personalidade, que
nunca falou palavrão e começa

a falar, começa a fazer alguns
comentários inadequados. É
importante estar atento.

Descoberto oAlzheimer, o que
fazer, pensandona pessoa e
nos familiares?
Modifica tudo, na verdade. O

diagnóstico deve ser feito com
certo grau de segurança. Infeliz-
mente, hoje em dia, vemos pes-
soas que fazem o diagnóstico
meio precipitado, mas é algo
que tem impacto, inclusive ju-
rídico. Pode ser passível, depen-
dendo do contexto, de ser ques-
tionado judicialmente ou haver
restrição de direito do próprio
indivíduo. É uma coisa que você
tem de fazer commuita cautela.
A parte mais fácil de todo o pro-
cesso é fazer o diagnóstico por
meio do conhecimento, porque
depois é a questão de você sen-
tar e organizar a vida dessa fa-
mília. Envolve um cuidadomul-
tidisciplinar. Infelizmente, não
há um grande apoio governa-
mental. É caro do ponto de vista
privado, e envolve cuidado de
terceiros. Se a família não tem
dinheiro para contratar um cui-
dador, alguém para de trabalhar
para cuidardessepaciente.Mais
de 80% dos cuidadores vão de-
senvolver quadros depressivos.
É uma situaçãomuito sofrida.

* Estagiária sob a supervisão de
AdsonBoaventura

Em entrevista ao CB. Saúde, especialista em geriatria e psiquiatria da UnB falou sobre a doença e seus impactos na pandemia

por covid-19 foram
registradas no DF nas
últimas 24 horas

19
MORTES

Adolescentesde12anos
serãovacinadosnaterça

COVID-19

LucíliaGarcez
Ontem, à tarde, eu e todas as pessoas

que a conheciam fomos fulminados pela
notícia damorte de Lucília Garcez, uma
das pessoas essenciais de Brasília. É difí-
cil encontrar algum brasiliense interes-
sado em cultura que não foi alvo da ge-
nerosidade de Lucília. Comela, a cultura
nunca vinha a seco; sempre vinha cálida,
misturada com afeto, compalavras cari-
nhosas, comgargalhadas de bomhumor
e comconvites para encontros.

Não era uma intelectual encerrada em
sua torre demarfim. Parecia estar presen-
te em todos os eventos da cidade. Era
amiga e amiga da cultura. A sua casa se
transformou quase que emuma institui-
ção da cultura brasiliense. Lá, se realiza-
rammuitas atividades de clubes de leitu-
ra, de onde saiu, por exemplo, o projeto
Calango Leitor, coordenadoporClaudine
Duarte, finalistadoPrêmio Jabuti 2016.
Era uma pessoa alegre, construtiva e

afirmadora. Bastava a simples presença
paraafetara todoscomaenergiaassertiva.
Nãoerapose;erauminstinto.Apaixãope-
la literaturasedesdobravaemconvitepara

almoçar, tomar umvinho, celebrar a pas-
sagemdoanoouparticipardeumritualdo
diadeReis, 6de janeiro, para conseguir di-
nheiroduranteoanoquechegava.
Lucília era umamulher ilustrada por

doutorados e leituras apaixonadas, ti-
nha um pé no rigor acadêmico e outro
na liberdade da imaginação da literatu-
ra. Sabia traduzir conceitos complexos
emuma escrita simples e clara, semba-
ratear o conhecimento. Mineira, ela se
rebrasileirou em Brasília no contato
com paraibanos, pernambucanos,
amazonenses ou gaúchos.
Comoartista plásticopernambucano-

brasiliense Jô Oliveira, ela desenvolveu
uma parceria fecunda, que resultou na
produçãode algumas dezenas de peque-
nasobras-primas.O livroExplicando a ar-
te se tornou um clássico de iniciação às
linguagensartísticasparaosadolescentes.
Destaco, ainda, a biografia sobreAria-

no Suassuna, dirigida especialmente ao
público infantojuvenil, mas que, como
todaobradequalidade, pode ser lidopor
pessoas de qualquer idade. A narrativa
deLucília e Jô evolui comoumcortejode
maracatu, numa sintonia perfeita entre
palavra e imagem. Nos joga, demaneira
sensorial, nomundodeAriano.

Lucília lutava contra um câncer havia
anos.Mas parecia inabalável na vontade
e na alegria de viver. Vladimir Carvalho
medisse que, algumas vezes, ficava arra-
sado,mas era ela que o reanimava coma
invencível energia afirmadora.
Durante a pandemia, troqueimensa-

gens ou telefonei algumas vezes para Lu-
cília. Foi um períodomuito difícil para
quem era, essencialmente, sociável. Pas-
sou-me várias dicas de como combater
as formigas. É uma daquelas pessoas ra-
ras quenos engrandeceramcoma sensi-
bilidade, a inteligência, a humanidade e
a generosidade.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

» DANIELLE SOUZA*

A
médica especialista em geriatria e psiquiatria da Universidade
de Brasília (UnB) Maria Alice Toledo, entrevistada pela jorna-
lista Carmen Souza, ontem, noCB.Saúde— uma parceria da
TV Brasília com o Correio— alertou para a importância de se

falar sobre o Alzheimer.“A estimativa é de que a gente tenha cerca de 50
milhões de pessoas no mundo com demência,e o Alzheimer é a mais pre-
valente. A projeção para 2050 é de 132 milhões”, destacou. A médica fa-
lou da relação entre a pandemia e o Alzheimer, sobre quais são os fatores
de risco e como se prevenir,desde a infância,para que,caso exista a possi-
bilidade de uma demência, ela seja tardia. Confira trechos da entrevista:

» ANA MARIA POL
» CIBELE MOREIRA
» SAMARA SCHWINGEL

O governador Ibaneis Rocha
(MDB) anunciou, ontem, o início
da vacinação para adolescentes
com 12 anos na próxima terça-
feira. A ampliação do grupo apto
para receber a primeira dose será
possível com a chegada, prevista
para hoje, de mais 28.080 doses

da Pfizer. O chefe do Executivo
local também afirmou que pre-
tende estender a aplicação da
terceira dose das vacinas contra a
covid-19 para pessoas de outras
idades. Com a nova remessa, o
DF terá condições de vacinar to-
do o público que pode a receber
os imunizantes. “Ao iniciar esta
vacinação, o DF atingirá a meta
de disponibilizar a primeira dose
a toda população acima de 12

anos”, destacou Ibaneis, em sua
conta doTwitter.
Atualmente, estão sendo vaci-

nadas a população com 13 anos
oumais, alémda aplicação da se-
gunda dose (D2) e das vacinas de
reforço para quem tem 85 anos
oumais, idosos institucionaliza-
dos e imunossuprimidos graves
— após 28 dias da D2. Até omo-
mento, 2.165.685 pessoas foram
vacinadas com, ao menos, uma

>> entrevistaMARIAALICETOLEDO,médicaepsicogeriatra

dose do imunizante; 1.090.559
comduas; 57.116comadoseúni-
ca e 1.773 com o reforço da vaci-
na. Ontem, a Secretaria de Saúde
registrou 7.060 aplicações de D1,
26.043 de D2, 32 de DU e 783 de
D3. Da população total de
3.052.546, cerca de 70,95 % rece-
beram uma dose e 37,6% estão
comociclo vacinal completo.
Acompanhadopela filha, a do-

nadecasaNeidedeMedeiros,52,o
aposentadoRaimundoMartinsde
Medeiros, 85, tirou amanhã para
tomar adosede reforçoda vacina.
Após receber as duasdosesdaCo-
ronaVac, Raimundo recebeua ter-
ceira vacina da Pfizer, e a filha co-
memorou omomento. “Dá uma
certa tranquilidade saber que ele
será aindamais imunizado”, diz.
Neide explica que o pai tem fre-
quentadoapenas a casados filhos,
agoraqueamaioria está vacinada.
“Só não vacinou o bebe de dois
anos. Emesmo assim, tomamos
cuidado. Épreciso que todomun-
do continuemais consciente. Ain-
da temos que ter cuidado, princi-
palmente agora, que estamos sen-
tindo que as coisas estãomelho-
rando”,complementaNeide.
Para garantir que toda a popu-

lação tenha tido acesso à vacina

contra a covid-19, a Secretaria de
Saúde fará uma busca ativa por
aqueles que não se imunizaram.
O subsecretário de Vigilância à
Saúde, Divino Valero, explicou
que amedida só será implemen-
tada após o fim da vacinação dos
grupos atuais. “Depois dos ado-
lescentes e da terceira dose de
idosos”, declarou.

Passaporte

A implementação de um pos-
sível passaporte de vacinação no
Distrito Federal gerou divergên-
cias entre representantes do go-
verno local ontem. Em coletiva
de imprensa, na sede da Secreta-
ria de Saúde, o subsecretário de
Vigilância à Saúde, DivinoVale-
ro, pontuou que a pasta temava-
liado adotar amedida na capital.
O documento seria necessário
para comprovar que o ciclo vaci-
nal está completo. No entanto,
poucosminutos depois, o gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB) co-
mentou aoCorreioque é contrá-
rio à criação desse tipo demedi-
da. No DF, a cobrança da vacina-
ção está sendo feita em situa-
ções específicas, como shows,
festivais e jogos esportivos.

Mortes

Desde o início da pandemia
do novo coronavírus, 10.342
pessoas morreram por compli-
cações da doença no Distrito
Federal. Desse quantitativo, 19
mortes foram notificadas on-
tem, sendo um ocorrido em re-
sidência. O número de óbitos é
o maior desde 3 de setembro,
quando a Secretaria de Saúde
registrou 20 vítimas.
A média móvel de mortes fi-

cou em 11,71, o que representa
uma queda de 12,7% emcompa-
ração há 14 dias. Entretanto, a
mediana de casos ficou em
878,71, alta de 13% no mesmo
período de comparação. Por ou-
tro lado, a taxa de transmissão
da covid-19 diminuiu de 0,93,
contabilizado na quarta-feira,
para 0,91 ontem. A Organização
Mundial da Saúde (OMS) estima
que se o número foi menor do
que 1, a pandemia tende a aca-
bar. Se ficar acima da média, a
crise avança. Em relação a novos
casos, o DF teve 977 registros de
infectados em 24h. Ao todo,
489.118 pessoas foram contami-
nadas, sendo que 469.448 conse-
guiram se recuperar.

O aposentado RaimundoMedeiros tomou a terceira dose ontem

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Dois suspeitos são presos

VIOLÊNCIA / Geoffrey Stony Oliveira, de 16 anos, foi vítima de latrocínio na quarta-feira. Polícia identificou
criminosos que confessaramo crime e alegaramque o estudante teria reagido ao roubo

»ENTORPECENTES

TRÁFICO E
PROSTITUIÇÃO
DE LUXO

O garoto de programa
Jean Ferreira Leal, 27 anos,
mais conhecido como “Hulki-
nho do tráfico”, conseguiu,
ontem, liberdade provisória.
A decisão da Justiça do DF
veio após uma audiência de
custódia. Na terça-feira, 21, a
Polícia Civil do DF prendeu
Jean, em flagrante, na 312
Norte, por tráfico de drogas e
uso de documento falso. Ele é
investigado por vender cocaí-
na e ecstasy em programas
sexuais com clientes de alto
poder aquisitivo na capital fe-
deral. Com a decisão da justi-
ça, ele terá de fazer uso da
tornozeleira eletrônica pelo
prazo de 90 dias e estar em
casa das 20h às 6h, todos os
dias da semana. Além disso,
está proibido de mudar de
endereço e se ausentar do
DF, por mais de 30 dias, sem
comunicar a Justiça.

»TRÂNSITO

MOTOCICLISTA
MORRE APÓS
COLISÃO

O motociclista Leonardo
Dias, 36 anos, que conduzia
uma moto Kawasaki Z 750,
morreu, ontem, após a coli-
são entre o seu veículo e um
carro GM Astra, no Riacho
Fundo I. O homem foi so-
corrido pelo Corpo de Bom-
beiros Militar do Distrito Fe-
deral por volta de 13h, mas
faleceu no local. Segundo a
corporação, ele foi encon-
trado deitado de barriga pa-
ra baixo e sofreu uma para-
da cardiorrespiratória. Leo-
nardo tinha sinais de múlti-
plas fraturas no lado es-
querdo do corpo e não re-
sistiu aos ferimentos. O ou-
tro motorista, identificado
como Veridiano, 58 anos,
recebeu o atendimento da
equipe do CBMDF, mas não
apresentou lesões e nem
precisou ser levado a algu-
ma unidade médica.

»VIOLÊNCIA

HOMEM
AMEAÇA EX
COM FACA

A Polícia Militar do Distri-
to Federal (PMDF) prendeu
um homem de 35 anos que
mantinha a ex-companheira,
19, presa em casa sob amea-
ça. O agressor foi preso, em
flagrante, por volta das
18h30 na quarta-feira, 23, no
Riacho Fundo 2. A jovem foi
agredida pelo ex-compa-
nheiro com spray de pimenta
antes de ser trancada dentro
de casa. De acordo com a
PMDF, as denúncias foram
feitas por vizinhos. Quando
os policiais chegaram ao lo-
cal, encontraram o homem
com a faca na mão. Ele con-
fessou que se desentendeu
com a mulher por causa do
filho do ex-casal. O homem
foi preso em flagrante.

»ACIDENTE

CAMINHÃO
MATA AVÔ
E NETA

Na madrugada de on-
tem, por volta das 3h40,
uma menina de 4 anos e o
seu avô, 63 anos, morreram
em um acidente entre um
carro e um caminhão no km
40 da BR-020. A carreta se-
guia de Vila Boa (GO) para
Goiânia e invadiu a faixa no
sentido contrário, atingindo
o carro que seguia de For-
mosa (GO) para a Bahia. A
outra ocupante do carro,
uma mulher de 65 anos, foi
levada em estado grave ao
hospital. Ela apresentava
suspeita de traumatismo
cranioencefálico. O motoris-
ta do caminhão e uma pas-
sageira de 15 anos sofreram
lesões leves. Tudo indica que
o motorista dormiu. Ao ser
questionado pela equipe
que atuou no local, ele disse
que só lembra de um clarão.

» DARCIANNE DIOGO

C
ontinuam as buscas pela
arma de fogo utilizada
no latrocínio — roubo
seguido demorte— que

vitimou o estudante Geoffrey
Stony Oliveira, de 16 anos, em
Ceilândia, na quarta-feira. On-
tem, a Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF) localizou dois
suspeitos de terem cometido o
crime, um adolescente de 17
anos, que foi apreendido e enca-
minhado para Delegacia da
Criança e doAdolescente (DCA);
e um jovem de 18, que está na
19ª Delegacia de Polícia (P Nor-
te). O enterro de Geoffrey Stony
Oliveira está marcado para hoje,
no Cemitério Campo da Espe-
rança deTaguatinga.
Os dois jovens estavam es-

condidos na casa de um amigo,
na QNN 19 de Ceilândia, local
onde foram encontrados pela
polícia. No momento da abor-
dagem, os suspeitos e um cole-
ga usavam cocaína. Os agentes
apreenderam as roupas supos-
tamente usadas no dia do cri-
me, calçados, além de uma das
bicicletas que aparece na ima-
gem do circuito segurança da
QNP5, rua onde Geoffrey Stony
foi baleado durante o roubo de
seu celular. A filmagem foi cru-
cial para que as autoridades
chegasse aos suspeitos. No ví-
deo, os dois aparecem pedalan-
do minutos depois do assassi-
nato do estudante.

Em depoimento na 19ª De-
legacia de Polícia (P Norte), a
dupla confessou o crime e ale-
gou que, no momento do as-
salto, Geoffrey teria reagido e
tentado pegar a arma da mão
do adolescente, que efetuou o
disparo contra o estudante.
Minutos antes, a mesma dupla
rendeu uma adolescente em

um conjunto próximo, na QNP
5, também para levar o celular.
A vítima reconheceu os assal-
tantes na unidade policial. “Va-
mos tentar encontrar a arma,
que eles disseram ter jogado
fora. Mas a autoria está com-
pletamente elucidada”, pon-
tuou o delegado-adjunto da
19ª DP, Thiago Peralva.

Ficha criminal
Crimes por tentativas de ho-

micídio, lesões corporais, tráfico
de drogas, porte de arma e recep-
tação.Deacordo comapolícia, os
envolvidos têmuma vasta e anti-
ga ficha criminal. Os dois acumu-
lam, juntos, ato infracional análo-
go aos crimes de tentativa de ho-

micídio, lesões corporais, roubo,
tráfico de drogas, porte de arma,
furto eusodedrogas.
Geoffrey Stony foi assassinado

quandosaíadaescolaparaesperar
opai, em frente aumacalçada, no
finaldamanhãdequarta-feira.En-
quantoaguardavaogenitor, os cri-
minosos o renderam, roubaramo
celulareatiraramcontraoestudan-
te.Opai chegouao local do crime
emmenos de doisminutos e, de-
sesperado, colocouo filhonocarro
eo levouàspressasparaoHospital
RegionaldeCeilândia (HRC),masa
vítimanãoresistiuefaleceu.
Ontem, a instituição onde o

adolescente estudava, o Centro
Educacional11deCeilândia(CED
11), amanheceu de portas fecha-
das. Em luto, o diretor Francisco
Gadelha suspendeu as aulas pre-
senciais e emitiuumcomunicado
de pesar. “Desejamos pêsames
aos familiares e amigos, inclusive
aopai, queé funcionáriodanossa
secretaria. Que Deus conforte a
dorde todos”, diz anota, que tam-
bém ressalta a importância do re-
forço do policiamento na área. As
aulas retornamhoje.
O sepultamento de Geoffrey

ocorrerá hoje no Cemitério Cam-
po da Esperança de Taguatinga,
mas o horário ainda não foi defi-
nido, pois, segundo familiares, o
adolescente não tinha documen-
to de identidade. Por causa disso,
o pai precisou ir à Defensoria Pú-
blica do DF para solicitar a auto-
rização, um trâmite legal em ca-
sos comoesse.

Horas antes de atacaremGeoffrey, dupla havia roubado o celular de uma jovemnas proximidades

Material cedido ao Correio



EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Ficam convocados, com amparo na Lei 6.404/1976, art. 142, inciso IV, e no Estatuto
Social, art. 19, inciso X, os Senhores acionistas da Companhia para a 107ª Assembleia
Geral Extraordinária, a realizar-se em 25 de outubro de 2021, às 15 horas, na
sede da Empresa, de modo exclusivamente digital, por meio da plataforma Webex
(“Plataforma Digital”) com a seguinte ordem do dia: Eleger membro do Conselho
de Administração para completar o biênio 2021/2023, em razão da alteração
do Estatuto Social. A Proposta da Administração (“Proposta”) contemplando toda a
documentação relativa às matérias constantes da Ordem do Dia, os demais documentos
previstos na IN CVM 481 e outras informações relevantes para o exercício do direito de
voto na Assembleia, foram disponibilizados aos Acionistas da Companhia nesta data,
na forma prevista na IN CVM 481, e podem ser acessados atrrrravés dos websites da
Comissão de Valores Mobiliários (“CVM”) (www.cvm.gov.br) e da Companhia (ri.ceb.com.
br). Consoante o disposto nas Instruções CVM nºs. 165/1991 e 282/1998, o percentual
mínimo para a requisição da adoção do processo de voto múltiplo é de 5% do capital
votante da Companhia. A participação dos acionistas à Assembleia será (i) via boletim
de voto a distância. Neste caso, até o dia 18 de outubro de 2021 (inclusive), o acionista
deverá transmitir instruções de preenchimento, enviando o respectivo boletim de
voto a distância: 1) ao escriturador das ações de emissão da Companhia; 2) aos seus
agentes de custódia que prestem esse serviço, no caso dos acionistas titulares de ações
depositadas em depositário central; ou 3) diretamente à Companhia. Para informações
adicionais, o acionista deve observar as regras previstas na Instrução CVM nº 481/2009
e os procedimentos descritos no boletim de voto à distância disponibilizado pela
Companhia; (ii) via Plataforma Digital, pessoalmente ou por procurador devidamente
constituído nos termos do artigo 21-C, §§2º e 3º da IN CVM 481, caso em que o Acionista
poderá: (i) simplesmente participar da Assembleia, tenha ou não enviado o Boletim;
ou (ii) participar e votar na Assembleia, observando-se que, quanto ao Acionista que
já tenha enviado o Boletim e que, caso queira, votar na Assembleia, todas as instruções
de voto recebidas por meio de Boletim serão desconsideradas Documentos necessários
para acesso à Plataforma Digital: Os Acionistas que desejarem participar da Assembleia
deverão enviar para o e-mail ari@ceb.com.br, com cópia para soc@ceb.com.br, com
solicitação de confirmação de recebimento, com, no mínimo, 2 dias de antecedência
da data designada para a realização da Assembleia, ou seja, até o dia 23 de outubro
de 2021 os seguintes documentos: (i) comprovante expedido pela instituição financeira
depositária das ações escriturais de sua titularidade, demonstrando a titularidade das
ações em até 8 (oito) dias antes da data da realização da Assembleia; (ii) instrumento
de mandato, devidamente regularizado na forma da lei, na hipótese de representação
do Acionista, acompanhado do instrumento de constituição, estatuto social ou contrato
social, ata de eleição de Conselho de Administração (se houver) e ata de eleição de
Diretoria caso o Acionista seja pessoa jurídica; e/ou (iii) relativamente aos Acionistas
participantes da custódia fungível de ações nominativas, o extrato contendo a respectiva
participação acionária, emitido pela entidade competente. Nos termos do artigo 5º, §
3º da IN CVM 481, não será admitido o acesso à Plataforma Digital de Acionistas que
não apresentarem os documentos de participação necessários no prazo aqui previsto.
Informações detalhadas sobre as regras e procedimentos para participação e/ou votação
na Assembleia, inclusive orientações sobre acesso à Plataforma Digital, constam da
Proposta de Administração da Companhia disponível nos websites da CVM (www.cvm.
gov.br) e da Companhia (ri.ceb.com.br).

Ivan Marques de Toledo Camargo
Presidente do Conselho de Administração

COMPANHIA ENERGÉTICA DE BRASÍLIA S.A.
Companhia Aberta

CNPJ 00.070.698/0001-11
NIRE 53.3.0000154-5

CVM 14451

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Ficam convocados, com amparo na Lei 6.404/1976, art. 142, inciso IV, e no Estatuto
Social, art. 19, inciso X, os Senhores acionistas da Companhia para a 106ª Assembleia
Geral Extraordinária, a realizar-se em 14 de outubro de 2021, às 10 horas, na
sede da Empresa, de modo exclusivamente digital, por meio da plataforma Webex
(“Plataforma Digital”) com a seguinte ordem do dia: 1) Deliberar sobre a proposta de
desdobramentodas açõesde emissãodaCompanhia, pormeiodoqual cadaação
de emissãodaCompanhia será desdobrada em5 (cinco) ações damesmaespécie,
sem alteração no valor do capital social atual da Companhia, com a consequente
alteração do Estatuto Social da Companhia para refletir a nova quantidade de
ações daCompanhia. 2) Deliberar sobre aproposta de reformadoEstatuto Social
da Companhia Energética de Brasília contemplando as seguintes modificações:
a) ajuste do inciso I e do Parágrafo Único do art. 2º, retirando o termo “distribuição”,
considerando a reestruturação societária ocorrida com a alienação da CEB Distribuição
S.A., então subsidiária integral da Companhia; b) inclusão dos serviços de Iluminação
Pública ao inciso VII do art. 2º; c) alterar o caput do art. 3º para modificar o endereço
da Companhia para a nova sede; d) alterar o caput do art. 5º visando o desdobramento
das ações na proporção 1:5, com o objetivo de obter maior liquidez das ações da
Companhia a fim de obter uma cotação mais atrativa aos potenciais investidores; e)
alterar o § 1º e revogar os §§ 6º e 7º do art. 17 para alterar a composição do Conselho de
Administração, visando retirar a vaga de representante dos empregados da Companhia
no Conselho, considerando o que dispõe a Lei nº 12.353/2010; f ) incluir o inciso XXXIII
ao art. 19 e alterar o art. 20 visando a criação de comissões e comitês pelo Conselho
de Administração; g) alterar o art. 21 visando modificar a nomenclatura da Diretoria
Técnica que passa a ser Diretoria de Regulação e Fiscalização de Concessões; h) alterar o
art. 25 para inclusão de bônus e gratificações permanente ou variáveis, em atendimento
ao disposto na 59ª AGO, de 30.04.2021; i) inclusão do inciso X ao art. 28 para nova
competência atribuída ao Diretor-Presidente; j) alterar o caput do art. 30 e os incisos III, IV,
VIII, XII que trata das competências da então Diretoria Técnica para a nova nomenclatura;
k) alterar o § 1º do art. 43 para incluir a assistência jurídica ao DPO – Data Protection
Officer. 3) Deliberar sobre a Distribuição de Dividendos Intercalares e Juros de
Capital Próprio no valor total de R$ 869.218.556,69. A Proposta da Administração
(“Proposta”) contemplando toda a documentação relativa às matérias constantes da
Ordem do Dia, os demais documentos previstos na IN CVM 481 e outras informações
relevantes para o exercício do direito de voto na Assembleia, foram disponibilizados
aos Acionistas da Companhia nesta data, na forma prevista na IN CVM 481, e podem ser
acessados através dos websites da Comissão de Valores Mobiliários (“CVM”) (www.cvm.
gov.br) e da Companhia (ri.ceb.com.br). Consoante o disposto nas Instruções CVM nºs
165/1991 e 282/1998, o percentual mínimo para a requisição da adoção do processo de
voto múltiplo é de 5% do capital votante da Companhia. A participação dos acionistas
à Assembleia será via Plataforma Digital, pessoalmente ou por procurador devidamente
constituído nos termos do artigo 21-C, §§2º e 3º da IN CVM 481. Documentos necessários
para acesso à Plataforma Digital: Os Acionistas que desejarem participar da Assembleia
deverão enviar para o e-mail ari@ceb.com.br, com cópia para soc@ceb.com.br, com
solicitação de confirmação de recebimento, com, no mínimo, 2 dias de antecedência
da data designada para a realização da Assembleia, ou seja, até o dia 12 de outubro de
2021 os seguintes documentos: (i) comprovante expedido pela instituição financeira
depositária das ações escriturais de sua titularidade, demonstrando a titularidade das
ações em até 8 (oito) dias antes da data da realização da Assembleia; (ii) instrumento
de mandato, devidamente regularizado na forma da lei, na hipótese de representação
do Acionista, acompanhado do instrumento de constituição, estatuto social ou contrato
social, ata de eleição de Conselho de Administração (se houver) e ata de eleição de
Diretoria caso o Acionista seja pessoa jurídica; e/ou (iii) relativamente aos Acionistas
participantes da custódia fungível de ações nominativas, o extrato contendo a respectiva
participação acionária, emitido pela entidade competente. Nos termos do artigo 5º, §
3º da IN CVM 481, não será admitido o acesso à Plataforma Digital de Acionistas que
não apresentarem os documentos de participação necessários no prazo aqui previsto.
Informações detalhadas sobre as regras e procedimentos para participação e/ou votação
na Assembleia, inclusive orientações sobre acesso à Plataforma Digital, constam da
Proposta de Administração da Companhia disponível nos websites da CVM (www.cvm.
gov.br) e da Companhia (ri.ceb.com.br).

IvanMarques deToledo Camargo
Presidente do Conselho de Administração

COMPANHIA ENERGÉTICA DE BRASÍLIA S.A.
Companhia Aberta

CNPJ 00.070.698/0001-11
NIRE 53.3.0000154-5

CVM 14451

CNP SEGUROS HOLDING BRASIL S.A.
CNPJ/ME Nº 14.045.781/0001-45 - NIRE 53.3.0001362-4

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 29 DE JUNHO DE 2021
1. Data, Hora e Local: Realizada em 29 de junho de 2021, por videoconferência, às 10h00, na sede
social da CNP SEGUROS HOLDING BRASIL S.A., (“Companhia”), em Brasília - DF, no Setor Hoteleiro
Norte, Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Sala 1201 - Parte A, CEP 70701-050. 2. Convocação:
Dispensada a publicação do edital de convocação nos termos do §4º do art. 124 da Lei nº 6.404/76,
tendo em vista a presença da totalidade dos Acionistas, conforme assinaturas constantes do Livro de
Presença de Acionistas. 3. Presenças: Presentes as Acionistas titulares de 100% do capital social da
Companhia: Caixa Seguridade Participações S.A., (p. Hebert Luiz Gomide Filho e p. Eduardo Costa
Oliveira), CNP Assurances S.A., (p.p. Asma Zidani EP Baccar) e CNP Assurances Latam Holding Ltda.,
(p. Maximiliano Alejandro Villanueva e p. Laurent Pierre Jean François Jumelle), conforme registros e
assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas. 4. Mesa: Presidente: Sra. Asma Zidani EP
Baccar; e Secretária: Polliana Blans Libório. 5. Ordem do Dia: eleição de membro do Conselho de
Administração. 6. Deliberações: Após o exame e discussão das matérias constantes da Ordem do Dia
e dos respectivos documentos, os Acionistas presentes autorizaram a lavratura da presente ata em
forma de sumário, nos termos do §1º do artigo 130 da Lei nº 6.404/76 e, deliberaram: 6.1. Aprovar a
eleição do Sr. Jair Luis Mahl, brasileiro, casado em regime de comunhão parcial de bens, economiário,
portador do RG nº 1.034.652.287 SSP/RS, inscrito no CPF/ME sob o nº 467.868.990-72, residente e
domiciliado na Cidade de Brasília, Distrito Federal, com endereço comercial no SBS, Quadra 04, Lote
03/04, Edifício Matriz I, 21º andar, CEP 70.092-900, na Cidade de Brasília, Distrito Federal, ao cargo de
membro do Conselho de Administração em substituição e complementação de mandato, até a
Assembleia Geral Ordinária a ser realizada até 31 de março de 2022, do Sr. João Eduardo de Assis
Pacheco Dacache. As Acionistas agradecem ao Sr. João Eduardo de Assis Pacheco Dacache pelos
serviços prestados durante seu mandato. As Acionistas tomaram conhecimento de que o membro do
Conselho de Administração ora eleito preenche as condições previstas na Lei das S.A., e suas
atualizações, bem como nas demais disposições legais aplicáveis. O referido Conselheiro declara, sob
as penas da lei, não estar impedido para o exercício da atividade mercantil ou ter sido condenado a
pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, de
prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o sistema
financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, a fé
pública ou a propriedade, conforme previsto no § 1º do artigo 147 da Lei das S.A. cumulado com seu
artigo 162. Ainda, o Conselheiro ora eleito será empossado em seu cargo após o cumprimento das
formalidades legais. 6.2. Autorizar a Diretoria da Companhia a praticar os atos necessários à
implementação e formalização das deliberações aprovadas neste ato. 7. Encerramento: Nada mais
havendo a tratar, a Presidente da Mesa deu por encerrada a reunião e eu, Polliana Blans Libório,
designada para secretariá-la, lavrei a presente ata que, lida e achada conforme, foi aprovada por todas
as Acionistas, que a subscrevem. A presente é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio. Brasília, 29 de
junho de 2021.Mesa: Asma Zidani Ep Baccar (Presidente da Mesa); Polliana Blans Libório (Secretária
da Mesa). Protocolo JUCIS-DF nº DFE2100133895, de 26/08/2021. Registro JUCIS-DF nº 1733984, de
21/09/2021. Maxmiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

Caixa Vida e Previdência S.A.
CNPJ/ME Nº 03.730.204/0001-76 - NIRE 53.3.0000616-4

Ata da Assembleia Geral Extraordinária Realizada em 1º de Maio de 2021
1. Data, Hora, Local: Realizada em 1º de maio de 2021, às 11h00, na sede social da Caixa Vida e
Previdência S.A. (a “Companhia”), em Brasília, Distrito Federal, no SHN Quadra 1, Bloco E, Ed. Caixa
Seguradora, Asa Norte, CEP 70701-050. 2. Convocação e Presenças: Dispensada a publicação do
edital de convocação nos termos do §4º do art. 124 da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976 (“Lei
das S.A.”), tendo em vista a presença da acionista Holding XS1 S.A., representando a totalidade do
capital social, conforme assinatura constante do Livro de Presença de Acionistas. 3. Mesa: Presidente:
Laurent Pierre Jean François Jumelle; Secretária: Raquel Quaresma de Lima. 4. Ordem do Dia:
Deliberar sobre: (1) eleição de novo diretor da Companhia; e (2) redistribuição das designações
específicas conferidas aos Diretores perante a Superintendência de Seguros Privados - SUSEP.
5. Deliberações: A acionista apreciou e decidiu, no uso de suas competências estatutárias, sem
quaisquer ressalvas ou restrições: 5.1. Eleger, para compor a Diretoria Executiva da Companhia, o Sr.:
(a) Laurent Pierre Jean François Jumelle, francês, casado sob o regime de comunhão total de bens,
engenheiro, portador do RNE nº G396777-0 CGPI/DIREX/DPF, inscrito no CPF/ME sob o nº
239.992.558-03, residente e domiciliado na cidade de Brasília, no Distrito Federal, com escritório no
Setor Hoteleiro Norte, Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Edifício Sede Caixa Seguradora, 12º andar,
CEP 70701-050, na cidade de Brasília, Distrito Federal, para o cargo de Diretor Presidente da
Companhia, para o qual foi indicado em 8 de dezembro de 2020, tendo em vista aprovação do Ministério
da Justiça para atuação concomitante, pelo mandato unificado até 30 de dezembro de 2022, permitida
a reeleição. O membro da Diretoria Executiva ora eleito toma posse em seu cargo mediante a assinatura
do respectivo termo de posse em livro próprio e declara sob as penas da lei e nos termos do Artigo 147
da Lei das S.A., não estar impedido por lei especial, nem estar condenado ou sob os efeitos de
condenação a pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos, ou por crime
falimentar, de prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, o
sistema financeiro nacional, a fé pública ou a propriedade; bem como cumprir todos os demais
requisitos dispostos no Artigo 147 da Lei das S.A. e na Resolução CNSP nº 330, de 9 de dezembro de
2015. 5.2. Diante da decisão acima, a acionista redistribui e consolida a composição atual da Diretoria
da Companhia, conforme abaixo: (i) Laurent Pierre Jean François Jumelle, como Diretor Presidente,
com mandato válido até 30 de dezembro de 2022, tendo as seguintes funções: a. Diretor Responsável
pelo Cumprimento do Disposto na Lei nº 9.613/98, nos termos da Circular SUSEP nº 234/2003 e
Circular SUSEP nº 612/2020; b. Diretor Responsável pelos Controles Internos nos termos da Circular
SUSEP nº 249/2004; e c. Diretor Responsável pelos Controles Internos Específicos para a Prevenção
contra Fraudes, nos termos do art. 2º, parágrafo único da Circular SUSEP nº 344/2007; (ii) Rodrigo
Passadore Costantino, como Diretor de Operações e Tecnologia e Diretor Técnico e de Produtos, com
mandato válido até 30 de dezembro de 2022, tendo as seguintes funções: a. Diretor Responsável pelas
Relações com a SUSEP nos termos do art. 1º, inciso I, da Circular SUSEP nº 234/2003; b. Diretor
Responsável pelo registro das apólices e endossos emitidos, bem como dos cosseguros aceitos, nos
termos da Resolução CNSP nº 143/2005; c. Diretor Responsável Técnico, nos termos do art. 1º, inciso
II, da Circular SUSEP nº 234/2003 e Resolução CNSP nº 321/2015; d. Diretor responsável pela política
institucional de conduta, nos termos da Resolução CNSP 382/2020; e e. Diretor responsável pelo
cumprimento das obrigações do Sistema de Registro de Operações, nos termos da Resolução CNSP
383/2020; (iii) Roger Bohnenberger, como Diretor Financeiro, com mandato válido até 30 de dezembro
de 2022, que terá as seguintes funções: a. Diretor Responsável Administrativo-Financeiro nos termos
da Circular SUSEP nº 234/2003; b. Diretor Responsável pelo Acompanhamento, Supervisão e
Cumprimento das Normas e Procedimentos de Contabilidade, nos termos da Resolução CNSP n°
321/2015; e (iv) Maria Letícia de Paula Macedo, como Diretora Comercial, com mandato válido até 30
de dezembro de 2022, que terá as seguintes funções: a. Diretora responsável pela contratação e
supervisão de representantes de seguros e pelos serviços por eles prestados, nos termos da Resolução
CNSP nº 297/2013; e b. Diretora Responsável pela Contratação de Correspondentes de Microsseguro
e pelos serviços por eles prestados, nos termos da Circular SUSEP nº 442/2012. 5.3. Autorizar a
Diretoria da Companhia a praticar os atos necessários à implementação e formalização das
deliberações aprovadas neste ato. 6. Encerramento e Assinaturas: Nada mais havendo a tratar, o
Presidente da Mesa deu por encerrada a reunião e eu, Raquel Quaresma de Lima, designada para
secretariá-la, lavrei a presente ata que, lida e achada conforme, foi aprovada por todas as Acionistas,
que a subscrevem. A presente é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio. Brasília, 1º de maio de 2021.
Mesa: Laurent Pierre Jean François Jumelle, Presidente da Mesa; Raquel Quaresma de Lima,
Secretária da Mesa. Protocolo JUCIS/DF nº DFN2173770586, de 01/09/2021. Registro JUCIS/DF nº
1727533 de 01/09/2021. Maximiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

Edital de Credenciamento nº 1/2021-SFF
A Agência Nacional de Energia Elétrica – ANEEL torna público a

republicação do Edital de Credenciamento nº 1/2021-SFF, Processo
48500.000875/2019-15, cujo objeto é o Credenciamento de empresas
de auditoria independente e de consultoria, bem como de empresas
especializadas, para prestar serviços de apoio aos trabalhos de fiscalização
econômica e financeira, executados junto aos agentes do setor elétrico, pela
Superintendência de Fiscalização Econômica e Financeira – SFF, em razão
da exclusão da restrição temporal de validade dos atestados de qualificação
técnica das empresas e dos profissionais a serem credenciados. Edital
disponível em www.aneel.gov.br – link “Acesso à Informação > Licitações
e Contratos”. Vigência: 7/4/2021 a 7/4/2026.

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARESSuperintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE REPUBLICAÇÃO

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL
CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

Senadoresabrem
caminhoeleitorala
mulheresenegros
Aoaprovar aPropostadeEmendaàConstituiçãon°28,
referente à reformaeleitoral, o Senadomanteveo

dispositivoque incentivaa candidaturademulheres e
negros. Pela regraaprovadaemplenário, os votos
conferidos acandidatas epessoasnegras serão
contadosemdobro,paraefeitodadistribuiçãode
recursosdos fundospartidários eeleitoral, de2022a
2030.A iniciativa, que teve respaldoda relatora

SimoneTebet e foi bem-recebidaemplenário, obteve
elogiosdas senadorasElizianeGamaeKátiaAbreu.

“AVANTAGEMÉQUEOSPARTIDOSPOLÍTICOSVÃO
TER INTERESSEEMELEGERMULHERES,PORQUE

VÃOTERMAISDINHEIRONOSEUFUNDO
PARTIDÁRIO.NÃOSÓMULHERES,MASNEGROS

TAMBÉM.ALERTA,PARTIDOSDOBRASIL!
COLOQUEMMULHERESENEGROSELEITOS,QUE

OFUNDOPARTIDÁRIOVAI AUMENTAR”

Kátia Abreu (PP-TO), senadora

Avanço importante
ElizianeGama tambémcomemorou a
contabilidade emdobropara esse grupo
específico de candidatos. Considerou a

medida“umavançomuito importante”. Ela
é autora de emendaque institui a paridade
entre sexos nas chapas para presidente e
vice-presidente, governador e vice-

governador. “Essa PECestabelece que, nas
chapasmajoritárias, umamulher participe,

ou seja, se eu tenhoumcandidato a
governador, eu terei uma vicemulher, e
assimvice-versa. É a possibilidade de

candidatura, não é de vaga, para quenós,
de fato, possamos ter essa participação”,
comentou aparlamentar doCidadania.

Subrepresentação

Nas eleições de 2020, as mulheres
correspondiam a 52,5% do eleitorado no
Brasil. Mas representaram apenas 15,8%
dos candidatos eleitos no pleito. A

subrepresentação também é grave entre
os negros. Eles representammais da
metade da população brasileira —

segundo o IBGE, o percentual é de 56%—,
mas apenas um terço dos prefeitos
eleitos em 2020 eram negros.

Mudança profunda

Ao votar contra a PEC 28 sobre a
reforma eleitoral, o senador
Reguffe defendeu reformas
profundas. “Eu considero que
nós deveríamos fazer neste país
uma reforma política profunda,
e não a cada eleição, um ano
antes da eleição, mudar a regra
para a eleição seguinte. Este país
precisa fazer uma reforma
política profunda”, disse.

Justiçamais ágil

A senadora Leila Barros
(Cidadania-DF) comemorou a
aprovaçãodoPL 709/2021, que
amplia a composição de juízes no
Tribunal de Justiça doDF, sem
aumento de despesas. “É uma
mudançanecessária devido à
grandequantidade deprocessos,
do crescimento populacional do
DFedo aumento donúmerode
atribuições”, argumentou Leila,
relatora da proposta de iniciativa
do tribunal. Aprovadananoite de
quarta-feira noplenário do
Senado, a proposta seguepara

sançãopresidencial.

Festa das letras
Aescritora JulianaValentim foi
a autora homenageada em
2021pelo prêmio Ler é Legal,
concedidopeloMinistério

Público doDF. A iniciativa tem
a finalidade de incentivar a
produção literária brasiliense.
“Quantas pessoas talentosas
temosnonossoDistrito

Federal! Essa homenagemnão
é só amim,mas a todos os que
batalhampara disseminar a
leituramundo afora”,

comemorouValentim, que já
publicou três livros e escreve
diariamente na internet.

Atendimento completo
AComissão deAssuntos Econômicos do
Senado aprovouprojeto de lei que assegura
atendimento integral no SUS aportadores da
síndromede fibromialgia ou fadiga crônica.
Pela proposta, o paciente recebe atendimento
multidisciplinar emmedicina, psicologia,

nutrição e fisioterapia. Originário daCâmara,
o projeto de lei é de autoria da deputadaErika
Kokay (PT). Aindaprecisa ser apreciadopela
Comissão deAssuntos Sociais do Senado.

Wendy Andrade Agência Senado/Divulgação

Reprodução/Redes Sociais
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EUNÃO TENHO ÍDOLOS. TENHO ADMIRAÇÃO
POR TRABALHO, DEDICAÇÃO E COMPETÊNCIA

Ayrton Senna

SAMANTA SALLUM samantasallum.df@cbnet.com.br
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Almoço
com sabor de
campanha
» SAMARA SCHWINGEL

O
governador do Distrito
Federal, Ibaneis Rocha
(MDB), atendeu ao con-
vite do Sindicato dos

Concessionários e Distribuido-
res deVeículos do DF (Sincodiv)
e almoçou com representantes e
empresários do setor. A catego-
ria teceu elogios e agradeceu ao
governador pela gestão durante
a pandemia de covid-19. Em
discurso, o chefe do Executivo
local elogiou o empenho do seg-
mento ante a crise sanitária e fa-
lou em reeleição.
O almoço foi no restaurante

Almeria, no Setor de Clubes Es-
portivos Sul, ontem. Além de
representantes do Sindicato
dos Concessionários e Distri-
buidores deVeículos doDF, esta-
vam o secretário de Governo, Jo-
sé Humberto Pires; o secretário
de Economia, André Clemente;
o diretor-geral do Detran-DF,
ZélioMaia; o presidente do BRB,
Paulo Henrique Costa; o empre-
sário Paulo Octávio e outros re-
presentantes do setor.
O diretor do Sincodiv, Marcos

Cardoso, afirmouqueas ações do
governador foram cruciais para
que o setor automotivo registras-
se resultados econômicos positi-
vos, mesmo durante a crise sani-
tária. “Estamos todos juntos nes-
ta batalha e, com certeza, vence-
remos este desafio da pandemia”,
afirmou. Outros presentesmani-
festaram gratidão e suporte ao
chefe do Buriti. Na sua vez de fa-
lar, Ibaneis agradeceu o apoio e

fez umaanálise domandato.
“Nossos secretários trabalham

de forma livre comumúnicopro-
pósito: atender à população do
DF. Governo é para pobre; rico,
basta não atrapalhar. Acredito
muito naquilo que o empresaria-
do gosta de ouvir falar. O Estado
temque sermínimo, focando nas
áreas que importam, como saú-
de, segurança e educação. O res-
tante temos que deixar na mão
dos empresários”, argumentou o
governador. Por fim, Ibaneis falou
sobre concorrer à reeleição em
2022. “Estoumuito satisfeito com
amaneira com que as coisas es-
tão andando.Mesmo emumpe-
ríodo de pandemia, nós conse-
guimosavançaremtodasasáreas.
E, se tudo der certo, vamos tratar
da reeleição”, adiantou.

Ibaneis Rocha destacou que o
Estado deve sermínimo

EXECUTIVO/Governador se encontrou
comempresáriosdo setor automotivo, que
elogiaramaatuaçãodoGDFnapandemia
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No site do Correio Braziliense

e YouTube da Febrafite

A Federação Brasileira de Associações de Fiscais de Tributos Estaduais - Febrafite

promove um debate sobre os caminhos para aprovação de reforma tributária ampla

acerca do consumo no país.

Redução de ITBI por 90 dias
para regularizar imóveis
Nanoite de quarta-feira,

ocorreu uma importante reunião
entre os principais
representantes do setor
produtivo doDF, o presidente da
Câmara Legislativa, Rafael
Prudente; e o secretário de
Economia, André Clemente. O
que era para ser umbate-papo
informal acabou resultando em
encaminhamentos importantes.
Na pauta de conversa, assuntos

que impactama vida da capital
da República: redução do
Imposto sobreTransmissão Inter
Vivos de Bens Imóveis (ITBI);
aprovação da nova proposta de
Lei deUso eOcupação do Solo
(Luos); legalização dos
puxadinhos de bares e
restaurantes no Plano Piloto e a
reabertura do Refis 2021. O
encontro foi promovido pelo
empresário PauloOctávio para

inaugurar umnovo espaço no
Shopping Iguatemi, o Lounge
One, em local arejado para
encontros corporativos e eventos
de promoção de lojistas e
marcas. O desafio foi lançado
pelo próprio PauloOctávio. Ele
propôsuma redução temporária,
por prazodeterminadode90dias,
do ITBI, para incentivar as
pessoas que têm contrato de
gaveta a regularizar a situação.

Problema histórico
O secretário André Clemente

vai avaliar a proposta. Clemente
disse que levaria a ideia ao
governador Ibaneis Rocha. “O
governo vai arrecadar o que está
deixando de recolher devido à
grande informalidade, emuitas
pessoas vão ficar felizes também
em ter condições para se
registrarem como os verdadeiros
proprietários dos imóveis.
Metade do Distrito Federal está
em situação irregular. Isso não
pode continuar”, argumentou
Paulo Octávio. O presidente do
Codese, Leonardo Ávila, que

atua, também, na área
imobiliária, lembrou que, na
gestão anterior, o imposto
sofreu aumento de 50%. A
proposta é de que, pelomenos,
por um período seja reduzido de

3% para 1%. O que também
ajudará a aquecer as vendas do
setor. Já existe um projeto de lei
de 2019, enviado pelo GDF à
Câmara, que prevê a redução da
alíquota do ITBI para 2%.

Mais tempo
para Luos

Sobre a cobrança de
aprovaçãoda Luos, o
presidente daCâmara
ponderou.Disse quenão é
uma simples revisão e que a
Câmara Legislativa quer ter
mais de tempo para analisar
a proposta. Mas foi sensível
ao pleito dos empresários.
“Conseguimos avançar em
mais de 50%. Já foi aprovada
em duas comissões.
Esperamos, em breve, poder
votar isso. Muitas vezes, tem
20% que não é consenso,
mas tem gente que só vota
por polêmica também. É
preciso construir uma
adesão ao texto”, explicou.

Comerciantes
x DF legal

Prudente foimais
receptivo a resolver logo
comos deputados distritais
a regularização dos
puxadinhos do comércio.
Uma reivindicação do
Sindicato dos Bares e
Restaurantes doDF. “Recebo
várias ligações de donos de
restaurantes, pedindo para
eu falar com a Agefis (atual
DF Legal) porque ele está
sendo autuado todos os
dias. Queremos regularizar,
acabar com essa situação
desgastante, não nos falta
disposição para isso.
Espero que a gente chegue
a um entendimento o
mais rápido possível”,
relatou Jael da Silva,
presidente do Sindhobar.

Refis da pandemia
AFecomércio apontou anecessidade de se reabrir o Refis,

contemplando, agora, os empresários que se endividaramno
períododapandemia, em2020. “Nós temos 27 sindicatos filiados,
que representamcerca de 195mil empresas. Emgestões anteriores,
víamos discussões quenão levavamanada, com resultado zero.
Agora, temos diálogo comosPoderes locais, e seria importante a
terceira etapa doRefis”, disse o presidente da entidade, José
Aparecido Freire. Opresidente do Sindivarejista, EdsondeCastro,
tambémestava entre os convidados dodebate e destacou a
importância damanutenção e da geração de empregos no setor,
coma flexibilização das restrições peloGDF.

Reequilíbrio em contratos de obras
Os representantes do Sinduscon e da

Asbracoparticiparamdo evento
Encontro com Ideias, organizadopor
PauloOctávio e quepromete ter novas
rodadas. As entidades falaramda
importância do reequilíbrio de
orçamento das obras contratadas pelo
GDF, depois da alta dos insumos, como
aço, provocada pela pandemia. “Foi
algo que ocorreu inesperadamente e
provocou impacto nos nossos custos.
No entanto, foi importante a
estabilidade que o governo local nos
deu aopagar todos os contratos sematraso.Tambémachamos
positivo amexida radical feita noprogramaDesenvolveDF”, disse o
empresárioDionysioKlavdianos (foto).

Obrigação, e nãomérito

“O governador Ibaneis prima pelo equilíbrio. Temos que iniciar
as obras e os contratos e amelhor coisa da obra é a entrega. Ao
pagar emdia, cumprimos nossa obrigação. O problema é que,
neste país, fazer obrigação hoje emdia émérito”, respondeu o
secretário André Clemente.

Sobra de R$ 60milhões

ACâmara vai economizar, este ano, R$ 60milhões. Parte dessa
sobra, disse Prudente, vai para o RenovaDF, da Secretaria do
Trabalho, que oferece capacitação profissional a desempregados
pelo Senai. O presidente da Fibra, Jamal Bittar, afirmou que a
parceria tem grande resultado social e econômico para oDF.

Ed Alves/CB/D.A Press

Fotos: Fabiano Neves/Divulgação
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Uma aposta saudável

GASTRONOMIA / A grife Boali abre a primeira loja em Brasília. Proposta é oferecer aos clientes alimentação de qualidade
aliada à praticidade de um fast-food. Franquia tem 42 unidades espalhadas por 14 estados do Brasil

Chapadaqueima;eoDFferve

MEIOAMBIENTE

mesa e apreciadores de vinhos,
especialmente os italianos. O ca-
sal só não é autodidata na gastro-
nomia porque fez alguns cursos
esporádicos, entre eles, o da chef
AliceMesquita, que ensinou suas
famosas receitas para uma gera-
çãode gourmets da cidade.
Nomomento em que aumen-

tamuito a procura pelos clientes,
que ganharam peso durante a
pandemia e querem voltar à boa
forma, de se alimentarem corre-
tamente, o mercado de comida
saudável é um achado. Tanto que
o casal brasiliense não hesitou
em abandonar a profissão origi-
nal para se dedicar à franquia
Boali. Marcos é egresso da área
do direito e publicidade, eGilma-
ra, também advogada, trabalhou
comgestão deprojetos.

Quente e frio

Em fevereiro deste ano, o ca-
sal conheceu a grife e se lançou
“no que poderia fazer sentido
com o que estamos buscando
para as nossas vidas”, ressalta Ba-
by, completamente identificado
com a proposta da marca 100%
brasileira. O cardápio está dividi-
do entre oito saladas completas;
oito bowls, que são refeições
quentes e pratos frescos; dois
burritos de carne e de frango fei-
tos com tortilha integral multi-
grãos; nove wraps; oito sucos na-
turais e 11 funcionais e ultrafun-
cionais, alémde três sobremesas.
O item que está na origem da

marca são as saladas — todas
commix de folhas. São variadís-
simas e têm nomes sugestivos,
como Semdesculpa, de atum em
pedaços, fusilli integral e ricota
temperada (R$ 38); Ave Caesar de
filé de frango fatiado, parmesão e
croutons integrais com molho
caesar (R$ 27); e Hoje eu começo,
amais vendida, com frango des-

» LIANA SABO

B
rasília acaba de ganhar a
primeira loja Boali, uma
grife que se insere na ca-
tegoria de comida rápida,

como fast-food, só que de ali-
mentos saudáveis. O conceito
não é novo,mas o nome é. Boali é
a contração das palavras “boa” e
“alimentação”. Deriva da Salad
Creations, primeira emaior rede
de franquias de fast-food de sala-
das, criada em 2004 na Flórida
(EUA), que tinha como objetivo
oferecerqualidadee rapidezna re-
feiçãocomestilodevidasaudável.
Três anos mais tarde, a marca

chegou ao Brasil, trazida pelos
três jovens empresários Rodrigo
Barros, Victor Giansante e Fer-
nandoBueno, que abriram a pri-
meira loja no ShoppingHigienó-
polis, em São Paulo. O sucesso
veio logo, e a grife se expandiu,
inclusive para o Park Shopping,
em Brasília, mas os sócios da
franquia queriammais autono-
mia e acabaram desfazendo o
contrato comos americanos.
A partir da estrutura da Salad

Creations, surgiu a Boali, que dei-
xou de se limitar à oferta de sala-
das e agregou itens que não havia
nos Estados Unidos, como suco
natural de diversas frutas, como
pitaya com limão e hortelã, que
fica absolutamente refrescante, e
wraps,novomotordamarca.Lan-
çada na feira de franchising em
2019, a Boali conta com42unida-
des em14 estados dopaís. Embo-
ra jovem, já tem identidadecomo
esporte ao se tornar a fornecedo-
ra oficial doTimeBrasil até 2024.

Na aula de Alice

Quem trouxe a marca para
Brasília foi o casal Marcos Baby,
49 anos, eGilmaraDezan, 48. Ele,
brasiliense; e ela, paulista deVo-

tuporanga, cresceram e estuda-
ram na capital do país até se co-
nhecerem nos anos 1980 no Co-
légio Objetivo. “Após longa dat,a
nos reencontramos, casamos em
2001 e temos dois filhos gêmeos,

Daniel e Felipe, de 17 anos”, con-
taMarcos, que sempre gostou de
cozinhar. “No começo, a gente
discutia, mas, depois, vimos que
nos completamos nessa ativida-
de. Gilmara com habilidades de
planejamento, organização e es-
timativa de quantidades em rela-
ção a ingredientes e pratos a se-
rem executados, e eu buscando o
capricho na elaboração dos sa-
bores e novas experiências de
harmonização”, revela Baby.
Os dois são amantes da boa

fiado, ricota temperada, cebola-
roxa, cenoura, ovos de codorna e
maçã crocante (R$ 28).
Além do prato pronto, você

temaopção de criar a própria sa-
lada com uma folha de sua esco-
lha, cinco ingredientes frescos,
dois secos e omolho, que vai do
árabe ao italiano; passando pelo
picante chipotle;mostarda emel;
orientalemaionesevegana.Saem
por R$ 29. É possível adicionar
umaproteína por R$ 2.
Entre os pratos quentes, há o

risotode limãosicilianocomfran-
go desfiado (R$ 32) e ao funghi
com carne desfiada (R$ 34), além
do vegano comarroz, grão-de-bi-
co, brócolis, palmito, cenoura,
granola e maionese (R$ 29). A
sensação da marca, porém, são
os wraps, com destaque para o
frango picante com ovos de co-
dorna, tomate, parmesão, crou-
tons e molho chipotle (R$ 28).
Ainda tem de carne com gorgon-
zola; salmão defumado; atum;

frango ao pesto; e delicioso ca-
marão compalmito, cebola-roxa,
tomate emolhomil ilhas (R$ 36).
Como novidade do cardápio,
acaba de ser lançado o kebab
Boali vegano de quibe vegetal,
folhas de espinafre, maionese,
pimenta biquinho, palmito e ce-
bola crocante (R$ 32).
“Não é por ter a pegada natu-

ral que amarca deixará de ofere-
cer cookie e brownie, que sepode
comer sem culpa e semmedo”,
comenta GilmaraDezan. De fato,
os dois quitutes são feitos sem
glúten e sem lactose, com choco-
late 70% e açúcar demeraramais
ovo orgânico, no caso do cookie,
e biomassa de banana-verde, no
brownie. Ambos saem por R$ 9,
cada. Boali funciona de segunda-
feira a sábado, das 10h às 20h; e
domingo, das 11h às 16h, no Blo-
co A (ao lado do Manuelzinho
Restaurante), da 404 Sul. Telefo-
nes: 3256-9412 e 9 8105-0187
(WhatsApp).Temdelivery!

Sobremesas para comer
semculpa. Nada de

glúten e lactose

Sabor e saúde: saladas,
wraps, risotos eburritos
compõemocardápioda casa
paradeliciar os comensais

MarcosBabyeGilmaraDezan, casal trouxeo restauranteBoali paraoDF

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - Restaurante Boali/Divulgação

CBMDF/Divulgação

Vintemilitares doCorpo deBombeiros doDFajudama combater incêndios naChapada dosVeadeiros

» PEDROMARRA

Um dos focos de incêndios
que atingem a Chapada dosVea-
deiros foi apagado, ontem, pela
força-tarefa de combate ao fogo
na região, que conta com cerca
de 200 brigadistas. Segundo o ca-
pitão Dias, do Corpo de Bombei-
rosMilitar de Goiás (CBMGO), as
chamas contidas estavamemum
local conhecido como Cascata,
emTeresina deGoiás (GO). Laba-
redas também atingemuma área
da Ponte de Pedra, nomunicípio
de Cavalcante. “O combate foi
bem efetivo mais ao norte (da
Chapada). A outra linha está em
uma região demuita serra emui-
to morro. Amanhã cedo (hoje),
vamos fazer a avaliação comdro-
ne para verificar amelhor forma
de acessar esse fogo via terrestre”,
adianta omilitar.
Ao Correio, o Instituto Brasi-

leiro doMeio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis (Iba-
ma) informou que 10 brigadistas
doCentroNacional de Prevenção
e Combate aos Incêndios Flores-
tais (Prevfogo) testaram positivo
para a covid-19. Eles estão emca-

sa para se recuperarem.
O Corpo de Bombeiros de

Goiás calcula que 23 mil hecta-
res de vegetação foram devasta-
dos, até ontem, sendo que 5 mil
ha estão dentro do Parque Na-
cional da Chapada dos Veadei-
ros. No início da noite, o Corpo
de Bombeiros Militar do DF
(CBMDF) informou que as quei-
madas entraram na área central
da reserva ambiental.
Segundomajor JoãoHenrique,

do CBMDF, que está na região, o
fogoveiodeCavalcante (GO).“Es-
tamos combatendo o incêndio
florestal com nossas equipes em
uma áreamais central do Parque
Nacional da Chapada dosVeadei-
ros, próximo ao Paralelo 14”, afir-
moua corporação, emnota.
Na tarde de ontem, o CBMDF

enviou 20militares especializa-
dosnocombatea incêndio flores-
tal para auxiliar o Corpo de Bom-
beiros de Goiás. A equipe deve
permanecer no local até a extin-
çãodas chamas.

Cadêachuva?

Uma imagem de satélite di-

vulgada pelo Instituto Nacional
deMeteorologia (Inmet), no fim
da tarde de ontem, mostrou nu-
vens se aproximando da capital
do país, com possibilidade de
precipitações. “Ainda há espe-
rança!”, escreveu o Inmet em
postagemnoTwitter.
O Distrito Federal está há 24

dias sem chuva. Até o fechamen-
to desta edição, não houve regis-
tro de precipitações em setem-
bro,mês que, historicamente, re-
gistra média de 46,8 mm. A últi-
ma vez que choveu no DF foi em
30 de agosto, quando o período
de estiagematingiu 76 dias.
Nessa quinta-feira, a tempe-

ratura máxima chegou a 34,3ºC,
no Gama. A menor foi de 18ºC,
em Águas Emendadas. “Hoje
(ontem), amanheceu quente e, a
partir do final da manhã e início
da tarde, começou a diminuir.
Para amanhã (hoje), teremos
muitas nuvens com chuvas iso-
ladas na parte da manhã; e, à
tarde e à noite, com pancadas e
trovoadas isoladas. Para o sába-
do, também terá essa tendên-
cia”, explica a meteorologista do
Inmet, Andrea Ramos.
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Em outubro teremos o especial

Escolha a Escola do Seu Filho, com uma

série de matérias, dicas e conteúdos

importantes para os pais e educadores.

O projeto colocará em pauta os avanços

da educação no país, abordando, principalmente,

o cenário das escolas do Distrito Federal.

Jornalismo de verdade

Realização:

Conheça as oportunidades de investimento e faça parte

do projeto especial que já é sucesso

há mais de duas décadas no calendário do segmento de educação.

» NAHIMAMACIEL

L
ucilia Garcez era uma refe-
rência quando se tratava
de leitura. Professora apo-
sentada do Instituto de Le-

tras da Universidade de Brasília
(UnB),membrodaAcademiaBra-
siliense de Letras e da Associação
Nacional dos Escritores (ANE),
era, também, uma figura ativa na
promoção da ideia de que o livro
transforma vidas. Após lutar con-
tra um câncer de pulmão, Lucília
Helena doCarmoGarcezmorreu,
ontem, aos 71 anos. Ela estava in-
ternada noHospital Daher há 14
dias, depois de complicações de-
correntes da doença e da quimio-
terapia. Chegou a ser intubada e
extubada,masnão resistiu.
O velório estámarcadopara as

14hdehoje, na capela 5, do cemi-
térioCampodaEsperançadaAsa
Sul. Casada como cineastaVladi-
mirCarvalho, Lucília deixa três fi-
lhas Adriana, Fabiana e Cristina,
de um casamento anterior, e cin-
conetos.Vladimir, 86 anos, a des-
creve como carinhosa e cheia de
alegria de viver. “Ela cuidava do
jardim, da casa. Era uma lideran-
ça enorme dentro da família.
Sempre tinha uma palavra de
conforto, uma doçura imensa.
Mantinha a harmonia e a amiza-
de entre todos”, conta. “Era uma
incansável batalhadora emvárias
frentes. Professora commuitos
méritos, escritora e dedicada à
educação. Não havia limites na
disposiçãodela ematender as es-
colas da periferia ou do Plano Pi-
loto. Apenas nos últimos 20 dias
que ela piorou.Mas sempre tinha
uma disposição física e mental
enorme. Sua alegria de viver era
sem igual”, dizVladimir.
Nascida emUberaba, Minas

Gerais, em 8 de julho de 1950, ela
chegou a Brasília em 1966. Era
doutora em linguística pela Ponti-
fíciaUniversidadeCatólica de São
Paulo emestre em teoria da litera-
tura pela UnB. Foi professora de
línguaportuguesado InstitutoRio
Branco, responsável pela forma-
çãodediplomatas, poroito anos.
Conciliava o rigor acadêmico

coma imaginação literária. Sabia
traduzir conceitos complexos de
umamaneira simples e clara na
escrita. Autora de mais de 20 li-
vros, boa parte infantis e sobre li-
teratura, Lucília Garcez foi coor-
denadora do Programade Ensino
para Formação Continuada em
Início de Escolarização doMinis-
tério da Educação (Praler/MEC).
Qualificação e capacitação de
professores e incentivo à leitura
eramas duas grandes batalhas da
autora, que acreditava no poder
transformador da leitura e da lite-
ratura. Ela tambémcriou, há nove
anos, o Clube de Leitura do Lago
Norte, a cujas reuniões nuncadei-
xoudecomparecer.

Generosidade

Apesar do vasto conhecimen-
to acadêmico, não vivia isolada
emuma torre demarfim literária.
Era uma pessoa afetuosa, inteli-
gente, agregadora, construtiva e
solidária. Coordenou inúmeros
projetos para a implementação
de políticas públicas para o livro.
“Foi uma das melhores pessoas
que conheci”, diz a historiadora
Lucilia Neves. “Como professora
do curso de letras da UnB, com
sua competência, plantou se-
mentes e contribuiu para formar
pessoas de várias gerações. Seus
ex-alunosarespeitametêmenor-

Entre os livros lançados,
Lucília Garcez tinha um
carinho especial pela
literatura infanto-juvenil

Elacuidavado
jardim,dacasa.
Eraumaliderança
enormedentroda
família.Sempre
tinhaumapalavra
deconforto,uma
doçura imensa.
Mantinhaa
harmoniaea
amizade
entretodos”
Vladimir Carvalho

Comoprofessora
do curso de letras
daUnB, comsua
competência,
plantou sementes
e contribuiu para
formar pessoas de
várias gerações”
Lucilia Neves, historiadora

Brasília ficou um
pouco órfã dessa
mulher, que
transpirava
cultura”
AnaMaria Lopes,
jornalista e escritora

Professoraaposentadada
UnBeautorademaisde
20 livros, LucíliaGarcez
morreu,ontem,após
complicaçõesdecorrentes
deumcâncerdepulmão

me carinho por ela. Como escri-
tora, não economizou sensibili-
dade e competência, nos inúme-
ros livros infantis e infanto-juve-
nis quedeixou como legado.”
Lucília Garcez tambémera ro-

mancista, autoradeOutono, sobre
a ditaduramilitar. Para a escritora
Margarida Patriota, a amiga era
parte fundamental da cena cultu-
ral brasiliense. “Culta comopou-
cos, era tambémgenerosanopas-
sar adiante seu conhecimento.Ti-
nha o domde explicar conceitos
difíceiscomclarezaesimplicidade.
Era indissociável da cena cultural
brasiliense. Presençamarcante e
indispensável ondequer queos li-
vros estivessememdiscussão. Pes-
soalmente, não conheço quem
nãogostassedela”,destaca.
A jornalistaehistoriadoradear-

teGraçaRamos, tambémautorade
livros infantis, lembraqueo traba-
lhodeLucília ia alémdaacademia.
“Era teóricae romancista,mas, aci-
made tudo, uma ativista.Mulher
de falamansa,deposicionamentos
firmes, estava sempreapoiandoos
movimentos culturais da cidade”,
conta.Partedoladoteóricoestáem
livroscomoA escrita e o outro.
A escritora Rosângela Vieira

Rocha aponta a amiga comouma
personalidade da vida cultural da
capital do país. “Ela era uma edu-
cadora. Ligada à pedagogia, coor-
denou a prova do Enem, era um
trator para trabalhar, tinha uma
resistência enorme. Ia a todos os
eventos para os quais era convi-
dada, nãoperdia um lançamento,
fazia uma sessão de quimiotera-
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Envie uma foto eum texto denomáximo três linhas sobre o seu ente queridopara:
SIG, Quadra 2, Lote 340, SetorGráfico. Oupelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem23desetembrode2021.

Obituário

GAMA
Bárbara Aragão da Mata, 78 anos
Cícero Antônio de Macedo,
65 anos
Lourival Santos Vieira, 43 anos
Maria das Gracas Pereira Brito,
44 anos
Paula Maria de Jesus Silva, 74 anos

PLANALTINA
Deroci Souza Santos, 92 anos
Maria do Socorro Aguiar, 62 anos

SOBRADINHO
Dalila da Silva Franca, 59 anos
Laura de Sousa Gramagol,
menos de 1 ano

TAGUATINGA
Ágatha Vitória Zica dos Santos,
2 anos
Angelina Ferreira Jesus Silva de
Sousa, menos de 1 ano
Ângelo Pereira da Silva, 42 anos
Ayanna Kamille Fernandes
Lobato, menos de 1 ano

Baldomir Vieira, 76 anos
Edson Claro de Souza, 57 anos
Francisca Alves de Abreu, 83 anos
Hellen Cristina Marques,
menos de 1 ano
Hilton Lima de Brito, 63 anos
Joel Pereira de Sousa, 61 anos
José Silvânio Rosa Barros,
44 anos
Maria de Fátima Cavalcante, 72 anos
Mariana de Jesus, 74 anos
Marlene Barbosa da Silva, 65 anos
Mauria Lutiana Pereira de Sousa,
menos de 1 ano
Rafael Morais Magãlhaes,
29 anos
Raimundo Rodrigues Cruz, 59 anos
Sebastião Alves Ferreira Filho,
67 anos

JARDIMMETROPOLITANO
Antonia Ermelina de Lima, 85 anos
Filipe Alves de Sousa, 26 anos
Maria Pereira da Conceição Silva,
73 anos
Roberto Siqueira Reis, 79 anos

CAMPODAESPERANÇA
Alexandrina Vicente Pereira, 91 anos
Bonifácio Gonçalves Pinheiro
Máximo, 58 anos
Conceição de Maria do Nascimento
Sousa, 55 anos
Elida Santa Cruz de Morais, 88 anos
Fernanda Fideles de Oliveira, 32 anos
Fernando Magalhães de Castro,
82 anos
Florentina Almeida da Silva,
80 anos
Guillermo Termenon Solis, 95 anos
José Nogueira dos Santos, 71 anos
Luíza Martins Sant Anna, 93 anos
Manoel Francisco de Oliveira, 73 anos
Maria Eunice Vieira, 92 anos
Odair José de Lima, 62 anos
Rafael Santos Silva, 40 anos
Ritta de Cássia Rodrigues de
Almeida, 10 anos
Sebastião Damião de Oliveira, 70 anos

BRAZLÂNDIA
Luís Carlos dos Santos, 55 anos
Maria Vieira Marques, 82 anos

pia e, no dia seguinte, estava lá.
Poucasvezesconheciumapessoa
tãopositiva”, garanteRosângela.
A amabilidade da professora

eramarca registrada. Entre os de-
poimentos de amigos, as home-
nagenstêmumpontoemcomum:
elogios à sensibilidade da autora.
“Lucília era umser demuita ener-

gia. Uma vida voltada à leitura, ao
aprendizadoeàagregação.Ela era
dona de uma sabedoria e uma in-
teligência invejáveis e formava, ao
seu redor, uma constelação de
amigos admiradores. Era nossa li-
gação com a boa literatura. Creio
que Brasília ficou umpouco órfã
dessa mulher, que transpirava

cultura”, homenageia AnaMaria
Lopes, jornalista e escritora. “Que
perda, gente, que perda pra Brasí-
lia, que perda para a educação,
que perda para a literatura, que
perda para todos nós”, lamenta a
professoraGinaVieiraPonte.

Colaborou EdisHenriquePeres

UMAMILITANTEDA

LEITURA
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Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

OUTROS
Capoeira
Aulas on-line gratuitas de capoeira
regional e capoeira angola via
Zoom. O Centro Cultural e Social
Grito de Liberdade —Mestre Cobra
realiza, de setembro de 2021 a janei-
ro de 2022, a segunda edição do
projeto Quilombo da Liberdade Live,
em parceria com a Secretaria de
Cultura e Economia Criativa do Dis-
trito Federal. Uma imersão nas raí-
zes afro-brasileiras e valorização da
produção artística do DF em forma-
to digital. O projeto realizará dez li-
ves culturais pelo canal do YouTube
Mestre Cobra. Para acessar as aulas
realizadas na plataforma zoom,
acesse https://taplink.cc/gritoca-
poeira ou link na bio do perfil no
Instagram@gritocapoeira.

Solidariedade
O IESB em Ação, programa de res-
ponsabilidade social da instituição,
está arrecadando agasalhos e livros
do gênero infantil ou infanto juvenil.
As doações são feitas até 11 de outu-
bro na recepção de um dos três
campi IESB: Asa Norte (609); Asa
Sul (614) e Ceilândia. Mais informa-
ções: (61) 99293-7507.

Correntedobem
O dermatologista Erasmo Tokarski
lançou uma campanha para arre-
cadar livros e brinquedos infantis,
novos e usados em bom estado de
conservação, para crianças com
idades entre 6 e 11 anos, da Escola
Classe Kanegae, localizada no Ria-
cho Fundo I. As doações podem ser
realizadas até o dia 30 de setembro,
na Clínica Erasmo Tokarski, Ed. Me-
trópolis sala 113, Asa Sul, em horá-
rio comercial.

Gincanavirtual
Estudantes da rede pública de en-
sino do Distrito Federal já podem
se inscrever para participar da
edição 2021 da gincana “Se Liga
na Escola”. Promovida pelo Sebrae
no DF com a Secretaria de Educa-
ção, a iniciativa ocorrerá em am-
biente virtual e agitará o cenário
educacional brasiliense até o fim
do mês de setembro. As inscrições
para a gincana são gratuitas e po-
dem ser realizadas por meio da
página da iniciativa na internet
(www.seliganaescola.com.br) até
o último dia das atividades, pre-
visto para 27 de setembro. O en-
cerramento da gincana será no
dia 8 de outubro, com a divulga-
ção dos resultados e a premiação
das equipes vencedoras. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

LuaudaTorre

A feira de artesanato da Torre
de TV terá novidades, hoje,
com uma noite de luau, das
17h às 21h. Quem estiver por
lá encontrará comidas típicas
deliciosas, muito artesanato
de qualidade, espaço literário
e ainda curtir tudo isso ao
som de um jazz de qualidade,
com a banda Brazilia Blues
Band, que se apresenta ao
vivo. O evento é gratuito.

Artesplásticas

Inspirado na cultura de rua,
no universo pop e nas artes
plásticas, o cenógrafo, diretor
de arte e artista plástico
Leonardo Cinelli apresenta
sua nova exposição na
Galeria Vertical, no Infinu
(CRS 506 bloco A loja 67). A
exposição acontece até 30 de
outubro, das 11h às 22h.
Acesso livre. Em tempos de
pandemia de covid-19,
solicita-se aos interessados
quemantenham o
distanciamento social e
usemmáscara durante a
visita à exposição.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Chácara Buriti: QR 05 Conjunto
A, das 9h às 13h.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Núcleo Rural Taguatinga:
Chácaras 16 e 17, das 9h às 16h.

CURSOS
Agroecologia
O Instituto Horta Girassol, por
meio do Projeto Semear, promove
gratuitamente, até 17 de dezembro,
seu primeiro curso de agrofloresta,
intitulado “Introdução à Agroeco-
logia com foco na Produção de Ali-
mentos”. As aulas abordam a pro-
dução sustentável e orgânica de
alimentos, por meio de práticas
ecológicas que privilegiam a dinâ-
mica da natureza e o cuidado com
bens naturais, como água, solo, se-
mentes e matas. As inscrições de-
vem ser realizadas até amanhã por
meio do link encurta-
dor.com.br/psALS. Mais informa-
ções: 9 9998-0973 (WhatsApp).

Fotografia
A Upis — Faculdade Integradas ce-
lebra 50 anos apresentando o curso
de extensão em fotografia, com iní-
cio a partir de 28 de setembro. Com
coordenação do renomado fotógra-
fo Lincoln Iff, o curso é dividido em
três módulos. Plinio comanda as
aulas de fineart/fotografia autoral,
com carga de 40 horas e a partir de
R$ 374 (mensal). Fábio Lacerda mi-
nistra fotografia gastronômica, com
carga de 30 horas e R$ 281 (men-
sal). Já Lincoln Iff é o responsável
pelo curso fotojornalismo no casa-
mento, com 30 horas e R$ 281
(mensal). Mais informações e ins-
crições em pos.upis.br.

CertificaçãoCambridge
As inscrições para os exames de
certificação de Cambridge English
para os níveis intermediário e avan-
çado na Cultura Inglesa — um dos
centros autorizados para aplicação
das provas—estão prorrogadas até
o dia 24 de setembro, no Rio de Ja-
neiro, Distrito Federal, Espírito San-
to, Rio Grande do Sul e Goiás. As
provas serão aplicadas entre no-
vembro e dezembro. A certificação é
aceita por mais de 20 mil empresas
e instituições de ensino em 130 paí-
ses e é o principal caminho para
quem deseja conseguir uma vaga
em universidade estrangeira ou tra-
balhar em empresas que exigem
comprovação de proficiência em in-
glês. Os exames de Cambridge En-
glish têm como diferencial o fato de
terem validade por tempo indeter-
minado. A Cultura Inglesa oferece
um canal para dúvidas sobre o exa-
me (atendimento.exames@cultu-
rainglesa.net). Mais informações:
www.culturainglesa.net.

Críticadearte
Entre os dias 21 de outubro e 4 de
novembro, acontece a 3ª edição do
BSB Plano das Artes — Distrito
Aberto, um evento dedicado à pro-
moção dos espaços de arte autôno-
mos no Distrito Federal, à alavanca-
gem e à expansão de parcerias que
ampliem a discussão sobre os seg-
mentos do sistema da arte. O evento
é realizado com o patrocínio do
Fundo de Apoio à Cultura da Secre-
taria de Estado de Cultura e Econo-

mia Criativa do Distrito Federal
(FAC-SECEC-DF), e terá a participa-
ção demais de 30 espaços dedicados
às artes visuais do Distrito Federal.
As inscrições gratuitas acontecem
de hoje, por meio do preenchimento
do formulário https://shor-
test.link/WsT, que deve ser enviado
para o e-mail comunicacaoplano-
dasartes@gmail.com. Os alunos se-
lecionados receberão bolsas de es-
tudo de até R$ 500. O anúncio dos
alunos selecionados será feito nesta
sexta-feira, pelas redes sociais Face-
book @BSBplanodasartes, Insta-
gram@planodasartes e pelo site do
evento www.bsbplanodasar-
tes.com.br.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de encontros
virtuais os alunos têm a oportunida-
de de se tornarembilingues sem sair
das suas casas ou dos seus escritó-
rios. Interação com professores e co-
legas de turma durante as lives. In-
glês para concursos e turmas de
conversação. Apenas quatro parce-
las de R$ 200. WhatsApp 98625-
5298, www.instagram.com/ciistgiles
e facebook.com/stgilesbrasil

MPDFT
O Ministério Público do Distrito Fe-
deral e Territórios (MPDFT) disponi-
bilizou o curso on-line “Introdução à
Justiça Restaurativa e Direito das Ví-
timas”, aberto ao público interessa-
do pelo tema e com certificado de
conclusão. A capacitação, com carga
horária total de 10 horas, é gratuita e
será realizada na plataforma de
educação a distância Moodle do
MPDFT. O curso é autoinstrucional e
já está disponível, podendo ser aces-
sado até 19 de dezembro. As inscri-
ções deverão ser realizadas direta-
mente na plataforma de EaD do
MPDFT na internet, pelo link ht-
tps://www.mpdft.mp.br/ead.

Educaçãoambiental
O curso “Educação Ambiental com
Ana Folha e a Turma do Lixão” está
compreço promocional de inscrição,
R$ 70, com certificado digital. Para
mais informações, entre em contato
com Luciana Ribeiro (pedagoga,
educadora ambiental, jornalista e
microempreendedora individual)
pelo telefone/WhatsApp (61) 9
85926436 ou pelo e-mail jornala-
nafolha@gmail.com.

» Atemperatura
Máxima

Mínima19º

31º

GAMA

PODA DE ÁRVORE E ESGOTO
Ivani Godinho, 67 anos,moradora doGama, entrou em

contato com a colunaGrita Geral para reclamar sobre esgoto a
céu aberto e árvores sempodas no Setor Oeste. Segundo ela, as
árvores atrapalham a iluminação das vias, o que propicia
assaltos. “Na pista de cooper, em frente àVila Roriz, você ver a
escuridão que é ao passar de noite pelo local. E em frente à
igreja Nossa Senhora da Paz há um esgoto a céu aberto”, relata.

A Administração Regional do Gama informou que as podas de
árvores são realizadas pela Novacap.O atendimento funciona
pormeio de aberturas de chamados pela Ouvidoria, telefone 162
ou pelo sitewww.ouv.df.gov.br.De acordo com a Administração
Regional do Gama, eles não têm conhecimento da formalização
via Ouvidoria solicitando podas no local, uma vez que as
demandas são enviadas diretamente à Novacap.Quanto ao
esgoto, o órgão esclarece que uma equipe verificará quais são os
locais para solicitar a realização de reparos ou desobstrução de
esgotos para a Caesb.

SAMAMBAIA SUL

POSTE SEM ILUMINAÇÃO
AempregadadomésticaMaria dos Santos, 48 anos,moradora de

Samambaia, entrou emcontato coma colunaGritaGeralpara
reclamar a respeito de umposte com lâmpadas queimadas na avenida
principal das quadras 300/500 da cidade. “Mais especificamente na
quadra 506, em frente a umaárea verde, ao ladodomercadoUniverse.
Está sem iluminaçãohá alguns dias, e tenho receio quequeimemais
alguma lâmpada e o local fique completamente escuro.Minha filha
chega tarde, e é umperigo por causa do risco de assaltos”, explica.

»A CEB IPES informou que uma equipe foi acionada para ir até o local e
realizar o reparo dos pontos de iluminação pública que apresentam
defeitos.De acordo com a companhia,é importante que a população
entre em contato com a CEB para relatar problemas na iluminação
pública.Os canais de atendimento são o call center 155 para falar
diretamente com um atendente,o aplicativo Ilumina DF e o site
www.ceb.com.br. Os dois últimos canais utilizam a tecnologia de
georreferenciamento para que a equipe de manutenção identifique
exatamente os pontos defeituosos.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Cidade-estufa

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ed Alves/CB/D.A Press

Calor, baixa umidade, névoa seca, fumaça de incêndios... Está cada vez mais difícil o dia a dia do

brasiliense, que aguarda ansiosamente pela chuva. Vamos torcer para que ela chegue hoje ou no fim de

semana, mas sem deixar estragos e grandes alagamentos pelo Distrito Federal.



DANILO QUEIROZ

A
volta da torcida está vi-
rando, cadavezmais, rea-
lidadeno futebol brasilei-
ro. Após mais de um ano

emeio com os portões fechados,
devido aos estragos causados pe-
la pandemia de covid-19, os clu-
bes do país vão, gradualmente,
reabrindo os estádios para os
seus adeptos. E o apoio tem feito
bastante diferença. Desde a vol-
ta do público às arquibancadas,
em 21 de julho, com jogo do Fla-
mengo em Brasília, 16 partidas
tiveram venda de ingressos e so-
mente dois clubes foram derro-
tados comomandante.
No geral, conforme checado

pelo Correio em levantamento,
os clubes mandantes acumula-
ram dez vitórias, quatro empates
e apenas duas derrotas diante de
suas torcidas nas mais diversas
competições. A Conmebol foi a
primeira entidade a autorizar o
retorno do público em suas com-
petições—Libertadores e na Co-
paSul-Americana.NoBrasil, o te-
ma dividiu clubes e causou guer-
ra de liminares, mas, aos poucos,
os portões estão sendo reabertos.
As Séries B e D do Campeonato
Brasileirão derampermissão.

Líder da caminhada de rea-
bertura, o Flamengo foi quem
mais jogou com a presença de
seus torcedores. Nas quatro
partidas diante da Nação, o ti-
me conseguiu 100% dos pon-
tos disputados com as vitórias
contra o Defensa y Justicia,
Olimpia, Barcelona, pela Li-
bertadores, e Grêmio, pela Co-
pa do Brasil. As duas primeiras
atuações com público foram
no Estádio Nacional Mané Gar-
rincha, em Brasília. Na quarta-
feira, registrou recorde de pú-
blico e arrecadação no ano:
23.083 torcedores com renda
de R$ 4.062.780,00.
Segundo time da lista em nú-

mero de partidas compúblico, o
Cruzeiro também não sabe o
que é perder diante de sua torci-
da. Foram três apresentações
com portões abertos na Série B
com duas vitórias — Confiança
e Ponte Preta — e empate —
Operário. A Raposa não foi der-
rotada nem com o grito contra:
igualdade com oVasco, em São
Januário. Outro time de Minas
Gerais, o Atlético-MG venceu o
River Plate com a presença da
Massa. Para terça-feira, contra o
Palmeiras, o Galo esgotou cerca
de 17mil entradas.

Primeira competição nacio-
nal a ter a volta de público au-
torizada formalmente, a Série B
foi o torneio com mais jogos
com torcida até agora: 10. Avaí
e CSA fizeram bonito e conse-
guiram somar três pontos em-
purrados pela torcida. Vila No-
va e Sampaio Correa empata-
ram na primeira apresentação.
Entre hoje e domingo, Goiás,
Remo, Brusque, Londrina, Con-
fiança, CRB, Coritiba, Cruzeiro
e Botafogo devem jogar com
torcida. Na Série D, os mandan-
tes das oitavas também podem
vender ingressos.
Porém nem todos os times

foram deixaram os torcedores
felizes ao fim dos 90 minutos.
Os únicos a quebrarem a cor-
rente com as arquibancadas
ocupadas foram Brasil de Pelo-
tas e Operário. Os dois acaba-
ram surpreendidos e coleciona-
ram resultados ruins. Lanterna
da Série B, o time gaúcho não
conseguiu tirar forças dos xa-
vantes e perderam para o CRB,
por 1 x 0, no Bento de Freitas.
No Germano Krüger, o Fantas-
ma recebeu a Ponte Preta e aca-
bou derrotado, por 2 x 1.
Para quem fez bom proveito

do grito das arquibancadas, o

sentimento foi de alegria pelo re-
torno depois de tanto tempo ou-
vindo cantos artificiais entoados
por DJs nos estádios. “A torcida é
oprimordial do espetáculo do fu-
tebol. Eles presentes émuito im-
portante paramim.Todomundo
gosta. A gente tem o privilégio de
jogar com o Maracanã lotado.
Desde 2019, a gente émuito forte
com o apoio da nossa torcida.
Hoje, mais uma vez teve um be-
líssimo espetáculo e saímos com
a vitória”, comemorou o atacante
BrunoHenrique.

Caixacheio

Os primeiros jogos com tor-
cida levaram mais de 85 mil
pessoas ao redor do país. As ci-
fras levantadas pelos clubes
com a venda de ingressos ba-
teu a marca de R$ 11 milhões.
Somente o jogo do Bragantino,
na Sul-Americana, não teve os
valores divulgados. O Flamen-
go foi quem mais se beneficiou
financeiramente quando pôde
atuar com torcida. Somada, a
arrecadação do Flamengo das
quatro partidas disputadas no
Mané Garrincha e no Maraca-
nã ultrapassaram a marca de
R$ 7,94 milhões.
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FUTEBOLEm16partidas realizadas compúblico noBrasil, apenas doismandantes saíramde campoderrotados.
Arrecadaçãocomvendade ingressosultrapassouacasadeR$11milhões. Fimdesemana terámaisportõesabertos

Jogos realizados com torcida

Partida Torneio Público Renda
Flamengo 4 x 1 Defensa y Justicia Libertadores 5.518 R$ 984.440,00
Flamengo 5 x 1 Olimpia Libertadores 11.211 R$ 2.107.090,00
Flamengo 2 x 0 Grêmio Copa do Brasil 6.446 R$ 794.095
Flamengo 2 x 0 Barcelona Libertadores 23.083 R$ 4.062.780,00
Atlético-MG 3 x 0 River Plate Libertadores 17.030 R$ 2.685.042
Bragantino 2 x 0 Libertad Sul-Americana 1.203 Não divulgado
Vasco 1 x 1 Cruzeiro Série B 309 R$ 34.625
Cruzeiro 1 x 1 Operário Série B 5.573 R$ 81.596,76
Cruzeiro 1 x 0 Ponte Preta Série B 4.467 R$ 131.315
Cruzeiro 1 x 0 Confiança Série B 4.730 R$ 234.165,00
Avaí 1 x 0 Goiás Série B 456 R$ 9.120
Sampaio Correa 2 x 2 Brusque Série B 2.356 R$ 35.615,00
Brasil de Pelotas 0 x 1 CRB Série B 723 R$ 17.565,00
Operário 1 x 2 Ponte Preta Série B 656 Não divulgado
Vila Nova 0 x 0 Confiança Série B 1.500 R$ 17.565,00
CSA 2 x 0 Botafogo Série B 3.000 Sem renda

Apartida entre Flamengo e Barcelona de Guayaquil na última quarta-feira pelas semifinais da Libertadores teve omelhor público do futebol brasileiro desde a pandemia: 23.083 torcedores geraram renda de R$ 4.062.780

PELÉ
PeléagradeceuontemaosenfermeirosdoHospital
AlbertEinsteinquevêmajudandonarecuperaçãode
cirurgiapara retiradadeumtumornocólon.Nas redes
sociais, oRei doFutebol enalteceudois enfermeiros: “O
serhumanoé incrível. Existemprofissõesqueexigemo
exercíciodiárioda solidariedade, doamoraopróximoe
dabondade.ObrigadoaosenfermeirosAlessandroe
Leandro, que cuidam demim todos os dias. Juntos,
nós somos um time invencível”.

Adiferençadogrito

»FLAMENGO
O rubro-negro teve boas
notícias ontem. Em recuperação
de lesões, o meia Arrascaeta e o
lateral Filipe Luís treinaram
com bola. A dupla está sendo
preparada para jogar na
semana que vem contra o
Barcelona, pela Libertadores.

»SÃOPAULO
O atacante Luciano evoluiu
do processo de inflamação
ocular e pode voltar à equipe
diante do Atlético-MG,
amanhã, às 21H, no Morumbi.
Por outro lado, o técnico
Hernán Crespo seguirá sem o
lateral Igor Vinícius.

»ATLÉTICO-MG
O Galo aposta em um
tratamento intensivo para
recuperar o atacante Diego
Costa para a partida de terça-
feira, contra o Palmeiras, na
Libertadores. O camisa nove
sentiu uma lesão muscular no
jogo de ida, em São Paulo.

»PALMEIRAS
O alviverde ainda estuda a
melhor estratégia para o
clássico contra o Corinthians,
amanhã. Com uma decisão
na Libertadores pela frente
contra o Atlético-MG, Abel
Ferreira avalia poupar atletas
no derby paulista.

» INTERNACIONAL
O Colorado terá um
retorno importante para a
partida de domingo, contra
o Bahia. Recuperado de lesão,
o atacante Taison treinou
normalmente durante a
semana e deve voltar ao
time titular.

»GRÊMIO
O tricolor já está planejando
a manutenção do atacante
Borja para a temporada 2022.
O atacante está emprestado
pelo Palmeiras até o fim
do ano que vem. Para ficar
com ele, o investimento é de
US$ 2,75 milhões.

Reprodução/Instagram

Caixa cheio

Os primeiros jogos com torcida levarammais de 88mil pessoas ao redor
do país. As cifras levantadas pelos clubes com a venda de ingressos
bateu amarca de R$ 11milhões. Somente o jogo do Bragantino, na Sul-
Americana, não teve os valores divulgados. O Flamengo foi quemmais
se beneficiou financeiramente quando pôde atuar com torcida. Somada,
a arrecadação do Flamengo das quatro partidas disputadas noMané
Garrincha e noMaracanã ultrapassaram amarca de R$ 7,94milhões.

Gilvan de Souza/Flamengo



VICTOR PARRINI*

É
semana decisiva nomerca-
do da bola tupiniquim. Os
20 clubes que disputam a
SérieAdoCampeonatoBra-

sileiro têm somente até hoje para
se reforçar e inscrever novos joga-
doresparaasequênciadamarato-
na pelo título. Depois disso, a ja-
nela se encerra, e as equipes terão
de finalizar o ano como que têm
no elenco. O mercado oferece
boasoportunidades, inclusiveno-
mes badalados, comoDaniel Al-
vesePaulinho.Noritmodo fimdo
prazo paramatrículas, oCorreio

preparou uma lista de atletas que
estão livresparaassinar contratos.

»Daniel Alves
Após rescindir como São Pau-

lo, o lateral está livre. Pelo tricolor
do Morumbi, Dani Alves dispu-
tou apenas seis partidas noBrasi-
leirão e pode vestir outras cores
nesta edição. Ontem, ele e o Flu-
minense estavam próximos do
acerto,mas não houve acordo e a
diretoria tricolor cancelou o in-
vestimento. O Flamengomonito-
rava a situação do atleta. O Athle-
tico-PR também entrou na briga
para arrematar o maior colecio-
nador de título domundo.

» Jonathan
O lateral-direito revelado pelo

Cruzeiro compassagempor San-
tos, Internazionale, Parma e Flu-
minense rescindiu como timedo
Athletico-PR em fevereiro e con-
tinua disponível no mercado. O
jogador teve algums ofertas de
clubes brasileiros comooBotafo-
go,masnãoacertou.Tem35anos,
passagem pela base da Seleção
Brasileira e títulos relevantes no
currículo comoaLibertadores eo
Paulista, ambos na temporada de
2011, e a Copa do Brasil e a Sul-
Americanapelo Furacão.

»Fernando
Sem atuar em 2021, em agos-

to, o volante Fernando teve seu
vínculo junto ao Beijing Guoan,
da China. Livre nomercado, o jo-
gador pode ter o Brasil como o
próximo destino. Por aqui, vestiu
as cores do Grêmio entre 2010 e
2013, até ser negociado com o
ShakhtarDonetsk.

»Maicon Pereira
Aos 33 anos, o zagueiro Mai-

con é mais um brasileiro sem
contrato. O último serviço pres-

tado pelo atleta foi ao Al-Nassr,
da Arábia Saudita, onde atuou
por três temporadas. O defensor
ainda não jogou em 2021 e teve
o contrato rescindido em 1 de
julho. Com passagens por Cru-
zeiro e São Paulo, Maicon é um
nome que pode agradar a al-
guns comandantes e dirigentes
do futebol nacional.

»Ramires
Mais um jogador de Seleção

Brasileira que está sem clube
atualmente é o volante Ramires.
Campeão europeu pelo Chelsea

em 2012, o ele chegou a atuar no
futebol chinês até desembarcar
noPalmeiras, em2019, ondenão
desempenhou bem e disputou
43 jogos. Ramires rescindiu con-
trato com o verdão em novem-
bro de 2020 e, desde então, se-
gue livre nomercado.

» Jemerson
Jemerson começou o ano de-

fendendo o Corinthians, mas a
política de cortes de gastos da di-
retoria alvinegra influenciou pa-
ra que o zagueiro tivesse o con-
trato encerrado ainda em julho.

O defensor de 29 anos disputou
apenas 14 partidas oficiais em
2021, nenhuma delas pelo Brasi-
leirão. Assim, aparece como op-
ção para clubes que buscam pe-
ças para a retaguarda.

»Ricardo Friedrich
Debaixo das traves, a opção fi-

capor contadeRicardoFriedrich.
O goleiro de 28 anos estava no
Ankaragucu da Turquia, mas
deixou o clube em julho e apare-
ce como alternativa interessan-
te para os clubes que buscam
por peças na posição Por aqui, o

arqueiro soma passagem pelas
categorias de base do Internacio-
nal, equipe profissional do Es-
portivo-RS e Ituano.

»Maicon
O volante campeão de quase

tudo com a camisa do Grêmio
rescindiu contrato com o trico-
lor gaúcho. Como disputou
apenas quatro jogos do Brasi-
leirão nesta temporada, ele po-
de reforçar qualquer time da
Série A no segundo turno. A si-
tuação dele é diferente, por
exemplo, de Thiago Neves. Ex-
Sport, o meia participou de 14
jogos do Leão da Ilha nesta tem-
porada. Portanto, ou disputa a
Série B, C ou D; ou espera o iní-
cio da temporada 2022.

»Ángel eÓscarRomero
Paraquembuscaopçõesofen-

sivas, os gêmeos Romero estão li-
vres e desimpedidos. Os dois vi-
nham defendendo as cores do
San Lorenzo, mas, em agosto, ti-
veram o contrato encerrado jun-
to ao time argentino. Na última
semana,osparaguaiosde29anos
chegaram a ser especulados co-
mo possíveis reforços do podero-
soBarcelona, quenão contamais
comLionelMessi.

»Giovani dos Santos
Filho do ex-meia brasileiro Zi-

zinho, que fez carreira no futebol
mexicano, o atacanteGiovani dos
Santos aparece livre nomercado
da bola. O jogador de três Copas
doMundo (2010, 2014e2018) está
sem clube desde julho e não atua
profissionalmente desde abril,
quandovestiu a camisadoAméri-
ca-MEX. Passagens por Barcelo-
na, Tottenham eVillarreal o cre-
denciamcomoboapeçaofensiva.

Estagiário sob a supervisão de
Marcos Paulo Lima
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»BOXE
Na primeira competição oficial
desde a prata em Tóquio, a
pugilista Bi Ferreira garantiu
vaga na final do Mundial
Militar, em Moscou, na Rússia.
A peso leve (até 60 quilos)
derrotou, ontem, a usbeque
Raykhona Kodirova.

»BASQUETE
Tiago Splitter está de volta à
Seleção. O auxiliar técnico do
Brooklyn Nets, da NBA,
assumirá como assistente de
Gustavo De Conti. O anúncio
foi feito oficialmente ontem
pela Confederação Brasileira
de Basketball (CBB).

»VÔLEI
OBrasíliaVôleiperdeuparao
GabaritoUberlândiaontemà
noitepor3setsa1naaberturado
CampeonatoMineiro.Avitória
teveparciaisde23/25,25/23,
25/21e25/18.OBrasília jogao
torneiocomoconvocadoevoltará
àquadrahojecontraoOlympico.

»FÓRMULA 1
A organização doGP deMiami,
nos EUA, anunciou, ontem, uma
data no início demaio para a sua
corrida inaugural na Fórmula 1
em2022, A prova, entre os dias 6
e 8, será ao redor doHard Rock
Stadium, que abriga oMiami
Dolphins, time daNFL.

»MAIS F-1
O grid para a temporada 2022
está quase definido. A Haas
anunciou, ontem, que o
alemão Mick Schumacher e o
russo Nikita Mazepin
continuarão na próxima
temporada. Resta apenas uma
vaga, na Alfa Romeo.

»NATAÇÃO
Guilherme Guido venceu
ontem os 50m costas na 9ª
etapa da Liga Internacional de
Natação, em Napoli, na Itália.
Com isso, o brasileiro chega a
quatro vitórias na prova nas
quatro vezes em que participou
na atual temporada.

SÉRIE B

CSA cortaobaratodoBotafogo

MUNDIAL DE FUTSAL

Brasil sofre contra o Japão,
mas está nas quartas de final

VICTOR PARRINI*

O sonho do hexacampeona-
to mundial continua vivo. On-
tem, a Seleção venceu o Japão
por 4 x 2 e garantiu a vaga nas
quartas de final da Copa do
Mundo de Futsal. O triunfo so-
bre os asiáticos não foi fácil,
muito pelo contrário. O Brasil
chegou a sair atrás no placar
após gol de Hoshi, mas ainda
no primeiro tempo, o melhor
do mundo, Ferrão, tratou de
empatar. Na etapa final, Leozi-
nho, Pito e Gadeia decretaram a
classificação verde-amarela.
Nas quartas de final, o Brasil

encara o Marrocos, que elimi-
nou aVenezuela. A bola rola pa-
ra brasileiros e marroquinos no

domingo, às 10h, na Vilnius
Arena, na Lituânia.
O primeiro tempo foi equili-

brado. O Brasil até tentou uma
investida ofensiva inicial com o
pivô Ferrão, mas parou na defe-
sa japonesa. O Japão foi se sol-
tando e arriscou chute de longe
com Hoshi. Gadeia não foi fir-
me na bola e viu os asiáticos
abrirem o placar. Foi a primeira
vez em que a Seleção Brasileira
saiu atrás no placar.
O Brasil chegou ao empate

três minutos depois. O goleiro
Guitta repôs a bola rapidamente
e encontrou Ferrão que, pisou
bem na bola, girou e fuzilou de
perna canhota para o fundo das
redes. Martelando a seleção ja-
ponesa desde o apito inicial, a

recompensa brasileira veio aos
11 minutos. Leozinho avançou
pela esquerda, deslocou o golei-
ro Higor e o Brasil virou.
Para matar o jogo, o camisa

10, Pito, recebeu a bola, domi-
nou no peito e tirou do arqueiro
asiático, decretandoo3 x 1. Con-

tudo, o Japão não se deu por
vencido e promoveu a entrada
do goleiro-linha e chegou ao se-
gundo gol, com Nishitani. Mas
Gadeiamarcou o quarto gol.

* Estagiário sob a supervisão
deMarcos Paulo Lima

OBotafogo viu cair os 100%de
aproveitamento no segundo tur-
no da Série B do Brasileirão ao
perder para o CSA por 2 x 0 on-
tem, no estádio Rei Pelé, pela 26ª
rodada. O time carioca fez um jo-
go apático, evidenciado pelas fa-
lhas do goleiroDiego Loureiro.
Apesar do revés, o Botafogo,

que vinha de cinco vitórias con-
secutivas, estána terceiraposição
com 44 pontos, a cinco do líder
Coritiba.OCSA subiu para a oita-
va posição, com35.
Comapenas 23 anos, o goleiro

Diego Loureiro sentiu a pressão
de jogar coma camisa do Botafo-
go contra um adversário que co-
locou torcedores no Rei Pelé. O
arqueiro não estava emumanoi-

te inspirada,mostrounervosismo
no primeiro tempo e cometeu er-
ro capital na etapa final do jogo.
O goleiro pareceu estar desli-

gado, deixouabola escapar e saiu
emalgumas oportunidades equi-
vocadamente do gol. Quando ele
tentou sair jogando, se enrolou e
deixou a bola nos pés de Marco
Túlio. O atacante levantou a ca-
beça e deu um leve toque por co-
bertura. Diego Loureiro poderia
ter feito a defesa,mas voltou a fa-
lhar e deixou a bola acabar no
fundo das redes, aos noveminu-
tos do segundo tempo.
Apesardoserros,ogoleiroche-

gou a fazer algumas defesas du-
rante o primeiro tempo, em ten-
tativas de Iury eDellatorre. EDie-

go não era o único jogador em
baixa. O Botafogo esteve apaga-
do, diferente das últimas rodadas.
No entanto, teve amelhor chance
nos primeiros 45minutos. Diego
Gonçalves, de cabeça, exigiumi-
lagredeThiagoRodrigues.
Enderson Moreira chegou a

mexer no Botafogo, mas a tenta-
tiva foi todapor água abaixo rapi-
damente.Aos23,Geovane fez lin-
da jogada pela direita e cruzou.
Iury Castilho pegou de primeira e
fez 2 x 0. O gol caiu comoumbal-
de de água fria no Botafogo, que
tentou reagir, até mesmo com a
entrada do veterano RafaelMou-
ra em campo, mas não teve for-
ças para impedir o primeiro revés
no segundo turno.

OuronosJogosdeTóquio-2020olateral-direitoDanielAlvescontinuadisponívelnomercadoetematéhojeparadefinir seainda jogaránaelitenesteano

Hoje
19h Goiás x Vila Nova
19h Remo x Náutico
21h30 Brusque x Vasco
Amanhã
16h Londrina x Vitória
17h30 Confiança x Operário
18h30 CRB x Avaí
21h Coritiba x Guarani
Domingo
16h Cruzeiro x CSA
18h15 Ponte Preta x Brasil-RS
18h15 Botafogo x Sampaio Correa
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PP JJ VV SSGG
1. Coritiba 49 25 14 15
2.Goiás 45 25 12 12
3. Botafogo 44 25 13 13
4. CRB 44 25 12 8
5. Guarani 41 25 11 9
6. Avaí 40 25 11 8
7. Vasco 36 25 10 1
8. Samp. Corrêa 36 25 9 6
9. CSA 35 25 10 4
10. Náutico 35 25 9 1
11. Operário 34 25 9 -7
12. Remo 33 25 9 -5
13. Cruzeiro 30 25 6 -4
14. Ponte Preta 29 25 7 -3
15. Brusque 29 25 7 -11
16. Vila Nova 27 25 6 -5
17. Vitória 25 25 4 -3
18. Londrina 24 25 5 -12
19. Confiança 18 25 4 -14
20. Brasil 16 25 2 -13

AmarcaçãodoCSA eas falhasdogoleirominaramoBotafogonoReiPelé

Japão reduziuoplacarpara3x2,masoBrasil respirouaomarcaroquarto

Últimodiaparaos reforços

Alisson Frazao/AE

Thais Magalhães/CBF

Lucas Figueiredo/CBF
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua míngua em
Touro. É resmungando
baixinho que te dedicas a
fazer coisas contra tua
vontade, mas como a lista
dessas só aumenta ao longo
do tempo, teu humor vai
azedando e se consolidando
nessa densidade. Para evitar
o ressecamento de tua alma,
tu tens duas alternativas. A
primeira consiste em
sacrificar alegremente tua
vontade, ou porque não tens
outra opção, ou porque
percebes que há algo maior
em andamento, em nome do
qual o sacrifício seria
pertinente. A outra
alternativa consiste em
contrariar o que te contraria
e, de um jeito ou de outro,
fazer tua vontade, sem
importar o custo disso. A
vontade é o poder disponível
a todos os seres humanos, é
a força motriz das
realizações, é aquilo que te
faz andar sobre as águas,
porque, sem importar quais
sejam as circunstâncias que
te rodearem, a força de tua
vontade será maior
que tudo e todos.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Honestidade e transparência em
todos seus movimentos deixarão as
pessoas mais tranquilas e, assim,
elas se abrirão e colaborarão com
muito boa vontade em tudo que
você determinar. É uma troca justa,
não lhe parece?

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Sem organizar e planejar, as ações
se tornarão dispersas, e se perderá
tempo, além de recursos serem
gastos em demasia. Invista bastante
tempo em perceber todos os
detalhes do percurso antes
de iniciar.

LEÃO
22/07 a 22/08

Se o planejamento não se adequa à
prática, então você há de preferir
seguir pelo caminho da prática, em
vez de insistir em que tudo seja feito
de acordo ao planejamento. Tenha
emmente que planejamento é
apenas teoria.

TOURO
21/04 a 20/05

É possível esperar, mas sua alma há
de se perguntar se isso seria
mesmo pertinente, ou se não seria
essa uma atitude que criaria
suspense desnecessário. Não são só
seus interesses que importam, há
também outras pessoas.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Para você se divertir não é
necessário negligenciar suas outras
atividades, as obrigações que,
mesmo não sendo de seu total
apreço, estão aí requerendo atenção
porque são necessárias,
imprescindíveis.

VIRGEM
23/08 a 22/09

O panorama se amplia, este é seu
momento de colocar em prática o
que tem tido emmente, e dentro do
alcance do que andou planejando.
Nenhuma grande aventura, a não
ser a do próprio viver. De resto,
tudo planejado.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Quando você não se sentir com a
bola toda, procure não agir como se
estivesse com a bola toda. Esse é
ummomento em que sua alma
preferiria se esconder e ficar em
silêncio, mesmo que isso pareça
surpreendente de sua parte.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Por um lado, há os planos que você
projeta, e por outro há o plano
maior em que tudo acontece, o
próprio funcionamento do Universo.
Nem sempre dá para coordenar
tudo de um jeito que demonstre
sincronia. É raro até.

LIBRA
23/09 a 22/10

O tempo passa e o fim do mundo
que a ansiedade profetiza não
acontece. Nunca acontecerá, porque
a ansiedade é uma mentirosa, fica
insuflando emoções intensas sem
que necessariamente esteja
acontecendo algo.

CÂNCER
21/06 a 21/07

O bem da maioria é o seu bem
também, mas essa é uma fórmula
que não é aplicada no dia a dia de
nossa humanidade, até muito pelo
contrário. Ainda assim, continuará
sendo essa a fórmula necessária
para o bem-estar geral.

PEIXES
20/02 a 20/03

Do entendimento do que deve ser
feito ao ato de fazer há de passar o
menor tempo possível. Nada de
perder tempo na imaginação agora,
tudo há de ser testado na prática, e
descartado se a teoria não
combinar com a prática.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Inevitáveis demoras acontecem
porque nem tudo que precisa ser
decidido está em suas mãos, há
coisas que outras pessoas precisam
decidir e, aí sim, você recupera o
domínio sobre o cenário. Enquanto
isso, só resta esperar.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Tarefas:
Suportar o medo
Sobreviver a ele
Desconstruir
a sensação de desmonte
Ressuscitar as defesas
Diminuir distâncias

sobretudo
entre meu coração
e este penhasco abissal
onde está o seu.

AnaMaria Lopes

DEVERDECASA

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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CINEMA

Areaberturadas
salasdoLibertyMall

Salas do LibertyMall
voltama funcionar depois
de 18meses fechadas por

causa da pandemia

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» *RENAN LISBOA

D
epois de 18 meses fechado,
em razão da pandemia do co-
ronavírus, o Cine Cultura Li-
berty Mall, referência em ter-

mos de programação cinematográfica
em Brasília, reabriu as portas para o
público, desde quinta-feira.

O cinema retorna com a mesma li-
nha de programação, valorizando os
lançamentos, o cinema brasileiro e
filmes de festivais internacionais,
“especialmente oriundos dos festi-
vais de Cannes, Veneza e Berlim,
além dos premiados anualmente no
Oscar. O cinema brasileiro também
continuará tendo espaço de desta-
que na programação”, informa Vera
Corralero, diretora de operação do
Cine Cultura. “Cuidamos sempre de
ter filmes inéditos, do segmento do
‘cinema de arte’, sem exceção, com os
melhores filmes”, conclui.

Segundo Vera, o cinema adotará to-
das as medidas sanitárias e de preven-
ção para garantir a proteção de funcio-
nários e frequentadores do local. Ela
garante, também, medidas de higieni-
zação das poltronas após cada sessão,
álcool em gel para os clientes e distan-
ciamento entre o público com blo-
queio de poltronas. “Serão disponibili-
zadas apenas quarenta por cento da lo-
tação das salas, conforme prevê a legis-
lação em vigor, e só será permitido o
acesso de clientes e trabalhadores
usando máscara”, afirma a diretora.

Devido às medidas sanitárias ado-
tadas pelo cinema, também haverá mu-
dança no horário de funcionamento do
cinema. “Em vez de quatro sessões diá-
rias por sala, diminuímos para três, para
se ter o tempo adequado de higieniza-
ção das poltronas com álcool ao final de
cada exibição”, comentaVera Corralero.

A direção do cinema destaca que,
cada cliente que participou da campa-

nha De volta para o futuro, que consis-
tiu na venda antecipada de pacotes de
ingressos enquanto o cinema estava
fechado, poderá retirar os bilhetes na
bilheteria e usar em qualquer dia, ses-
são e horário. De acordo com Vera, a
campanha vendeu antecipadamente
6035 ingressos, o que auxiliou no pa-
gamento das despesas e garantiu o
emprego de funcionários e colabora-
dores. “Graças a esse apoio, podemos
manter os empregos de toda a nossa
equipe”, concluiu.

Fundado em janeiro de 2012, o Ci-
ne Cultura Liberty Mall se consolidou
como uma referência no cinema de
Brasília, atraindo cinéfilos, jornalistas,
intelectuais, professores e estudantes.
Com a proposta de oferecer uma pro-
gramação de alta qualidade, o cinema
recebeu por três anos consecutivos o
prêmio de melhor programação cine-
matográfica de Brasília, pela extinta
revistaVeja Brasília.

Além da programação normal, o ci-
nema também abriga importantes fes-
tivais e mostras voltadas para a sétima
arte, como o BIFF — Brasília Internatio-
nal Film Festival e o Festival Varilux de
Cinema Francês. Geraldine Chaplin, a
francesa Anna Karina, o argentino Luiz
Puenzo, e os brasileiros Luiz Carlos Bar-
reto, Alice Braga e Daniel Oliveira estão
entre os grandes nomes do cinema bra-
sileiro e internacional que já marcaram
presença no Cine Cultura em eventos e
debates com o público.
A dona do barato,Meunome é Bag-

dá,AranhaeNoritmodocoraçãosão al-
guns dos filmes previstos na programa-
ção de reabertura do cinema.

Mais informações podem ser
o b t i d a s p e l o I n s t a g r a m @ci -
ne_cultura_liberty_mall ou pelo
telefone 61 3326-1399.

*Estagiáriosobasupervisão
deSeverinoFrancisco.

Carlos Moura/CB/D.A Press
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Livre para todos os públicos

Apandemia trouxeum“jejum”
forçadodepúblico, e vocêchegou
a fazerapresentaçãoemformato
drive-in.Qual éasensaçãode
retornar efetivamenteaos
espetáculospresenciais?
Na verdade, esse show drive-

in foi no ano passado, no Allianz
Parque, em São Paulo. E foi real-
mente umaexperiência diferente
de tudo que já tinha feito até en-
tão. Depois disso, fiz algumas
pouquíssimas apresentações
presenciaisemmomentosqueos
órgãos permitiam,mas não resta
dúvidas que o ritmo dos shows
desacelerou completamente, e
isso foi uma decisão acertada e
necessária.Apandemia foi global
e era importante que, dentro do
possível, todos ficassememcasa.
O problema, obviamente, ainda
não acabou e precisamos nos
manter alertas.Mas, agora, coma
vacinação avançando, cada vez
mais adultos e jovens com as
duas doses no braço, começa a
ser praticável e seguro novamen-
te. E pramima sensação é justa-
mente essa. De retomada, de
reencontro.Nãoexistenadamais
importante pramim do queme
apresentar pro meu público e
sentiravibraçãoaovivo.Retomar
isso depois de tanto tempo éma-
ravilhoso. Eu fico verdadeira-
menteemocionada.

Muitosartistasafirmamque
procuraramusaro isolamentodos
últimosmesescomqualidade,
paraproduzir ou ressignificar
questões internas.Comovocê
lidoucomesseperíodode
afastamento?
Paramim, emparticular, foi e

ainda está sendo, comas devidas
proporções,umprocessobastan-
te introspectivo. Eu soudiabética
e estou no grupo de risco, então
me recolhi emcasa ,noRio de Ja-
neiro, e lá fiquei comminhamãe
nesse período. Acho que tive os
mesmos enfrentamentos que to-
dasasoutraspessoas,masomais
importante é que consegui atra-
vessar com saúde. Procurei usar
esse tempo produzindo. Segui
compondo, trabalhando empro-
jetos que vão justamente refletir
essemeumomento interno.

Vocêchegoua fazeralgumas
lives.Comofoi aexperiência?
Éumformatoquevocê
pretendemanter?

Foi uma das coisasmais dife-
rentes que fiz durante toda ami-
nha carreira. Uma experiência
nova. Éumformatobemdiferen-
te do que eu estava habituada,
mas saio dessa fase aprovando.
Alémde ter sido importante para
conseguirmosmanter umaparte
da cadeia de trabalhadores na
ativa,éumamaneiranovadenos
conectarmos comos fãs.Mesmo
que demaneira virtual, as trocas
deenergias acontecemali diante
de nós, entre as telas queme as-
sistem e as câmeras que me
transmitem. Eu pretendo, sim,
me deixar aberta amais oportu-
nidades em formato live.

Apropósitode formatos, você foi
alçadaà famaporumsingleque
“explodiu” emumanovela, em
1999.Hoje, o impactodasnovelas
éoutro.Comoéasua relaçãocom
essamudançaecomolidacomas
plataformasdestreaminge
redes sociaisquecatapultam
sucessos?
Amaneira como as pessoas

são tocadas pelas músicas não
muda. O formato que esse con-
sumo acontece, claro, podemu-
dar, evoluir, expandir! Não acho
queasnovelasperdemforça,mas
ganhamaliados quepodematin-
gir e trocar comopúblico de for-
ma atémais direta. Eu lido super
bem com as redes sociais e o
streaming. Sou usuária e consu-
midora dessas plataformas. E
tem algo extraordinário nelas,
que é a democratização do con-
teúdo.Você consegue ter acesso
a uma gama de artistas que an-
tes não conseguia. A música só
ganha com isso!

Vocêtemumaredesocialpreferida?
Vocêconsegueusá-lasparase
relacionar comos fãs?
Eu gostomuito do Instagram,

pois lá o contato é direto! Eu es-
tou sempre de olho no que as
pessoas estão comentando, inte-
ragindo. É umcanal de fácil aces-
soentremimemeus fãs.

Osritmosmaisdançantes como
piseiro, sertanejouniversitário,
funkestãoquase sempreno top
de reproduçõesdeplataformas
on-line.Vocêachaqueopop
românticoeaMPBestão
perdendoespaçonopúblico
mais jovem?
Eu acredito em espaços e

públicos. E acho que há espaço
para todos que tenham um tra-
balho comprometido com o fã,
seja qual for o ritmo. Eu me
considero vitoriosa por ter uma
base de fãs muito apaixonada
que me acompanha em shows
e está superatenta aos meus
lançamentos. E vejo que o meu
público também se rejuvenesce
e até arrisco uma razão para is-
so: eu escrevo e canto músicas
de amor, e isso não tem idade.

Entre suaspreferências
encontramos referênciasaNoel
Rosae KidAbelha.Quaisas
principais fontesparaelaborar
a suaMPB?
Eu procuro não limitar mi-

nhas referências e absorver o
que tem de melhor em tudo.
Nesse show, por exemplo, can-
to músicas minhas, mas fiz
questão de inserir canções de
artistas que amo, como Gui-
lherme Arantes, Seu Jorge e Sid-
ney Magal. Acho que a grande
graça da música brasileira é
justamente essa pluralidade.

Está trabalhandoemalgum
projetonovo?
Sim, estou sempre emmovi-

mento, mesmo na pandemia
dentro de casa. Ainda nada que
possa divulgar, mas sempre
trabalhando…

Qualéasua relaçãocomos fãs
deBrasília?Ea receptividade?
Eu amo o público de Brasí-

lia! Eu sempre sou recebida de
umamaneira muito carinhosa.
É um público superinteressa-
do, que canta todas as músicas
comigo. É sempre um lugar es-
pecial para se estar!

Oqueopúblicopodeesperar
destaapresentação?
Olha,podemesperarumaAna

Carolina commuita vontade de
subir numpalco depois de tanto
tempo sem poder se apresentar
pessoalmente. Eu realmente es-
tou emocionada com essa reto-
madaseguraeconsciente.Prepa-
rei umrepertório commuitos su-
cessos daminha carreira e, como
falei antes, músicas de artistas
que admiro muito. É show pra
cantar alto ematar saudades!

» JULIANA OLIVEIRA

O
timbre charmoso e pro-
vocador da cantora Ana
Carolina ficou conheci-
do pelo grande público

em 1999, quando a novela An-
dando nas Nuvens, da TV Globo,
apresentou o single Garganta,
de autoria de Totonho Villeroy,
na trilha sonora da trama. A po-
tência vocal da mineira agra-
dou,e, rapidamente, ela foi iden-
tificada como grande promessa
da MPB. De lá para cá, foram
mais hits em outras produções,
além do reconhecimento vindo
em quatro prêmios Multishow

de Música Brasileira, três con-
decorações do Troféu Imprensa
e um do Prêmio TIM de Música.
Uma trajetória de duas décadas
cantando o amor, que a multi-
instrumentista traz a Brasília
hoje, a partir das 17h, pelo pro-
jeto open air VIBRAR, complexo
gastronômico, que encerra suas
atividades neste fim de semana,
no Ginásio Nilson Nelson.
Nascida em Juiz de Fora, Ana

Carolina émulti-instrumentista e
voz nos inesquecíveis hits Sim-
plesmente aconteceu, Coração
selvagem,Uma louca tempestade,
Quem de nós dois e Nada para
mim. Ementrevista concedidaao

Correio, a cantora fala da emo-
çãoqueé retornar aospalcos edo
carinhoque recebedopúblico da
capital federal. Diabética, ela re-
conhece o alívio que é ver a vaci-
nação avançar e as grandes pro-
duções ganharem novo fôlego,
embora tenha aproveitado o pe-
ríodo de isolamento para envere-
dar por formatos de apresenta-
ção que ainda não tinha experi-
mentado, como lives e drive-in, e
afirma que o saldo foi positivo.
Para os fãs, ela antecipa, sem
muitos detalhes, que tem produ-
zido bastante e, em breve, apre-
sentará o resultadodesseperíodo
mais introspectivo.

ACANTORAANACAROLINAÉUMADASATRAÇÕESDOÚLTIMOFIMDE
SEMANADOPROJETOOPENAIRVIBRAREPROMETEUMSHOWCOM
BASTANTEEMOÇÃOEROMANTISMOPARAOPÚBLICOBRASILIENSE

UM

SHOW
PARA
CANTAR
JUNTO E
MATARA
SAUDADE

SERVIÇO

Além do show de Ana
Carolina, o último fim de
semana do projeto open
air VIBRAR, complexo
gastronômico, terá
apresentações para todos
os gostos e as idades.
Confira a agenda das
programações que
acontecem na estrutura
montada no Ginásio
Nilson Nelson.

20h -OsMelhores doMundo voltam com a icônica peçaHermanoteu
na Terra de Godah, uma dasmais conhecidas do público. A
apresentação acontece amanhã.

15h30 - A trupe do Mundo Bita
promete fazer a alegria dos
pequenos com o espetáculo
Dentro do Mundo Lá Fora.

19h-Fechandoaprogramação,a
cantoraecompositoraElba

Ramalhointerpretaosmaiores
sucessosdeseus40anosdecarreira.
As reservasdemesas
(quadradinhos) podemser
garantidaspormeiodoaplicativo
ousiteSymplahttps://site.bileto.
sympla.com.br/vibrarbsb/.
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Léo Aversa/Divulgação



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
705 NORTE 2 quar-
tos, 70m2, excelente
quadra, Primeiro an-
dar R$ 440 mil. Ac fi-
nanciamento / FGTS
(não tem elevador).
98292-8090 c13429

3 QUARTOS

313 SQN 3q ste DCE
gar lindo bloco 118m2
úteis. Ót. preço MAPI
98522-4444 CJ27154

ASA SUL

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!!
114 SUL Todo reforma-
do3qts (ste)salãoarmari-
os DCE 158m2 úteis
gar. Alto Padrão. Ac/ tro-
ca 98380-1568 c513

1.2 ASA SUL

OPORTUNIDADE!!!
402 SUL 3 qts (suite) ba-
nheiro social DCE arms
vazado vazio 104m2

úteis elevador excelente
estado vazio. Ac imóvel/
troca. 98380-1568 c513

WILIANS C1613
410 3qts DCE 2º andar
de canto vista livre quita-
do 991274863

VENDO NO PRIME
SMAS TR 03 3 Suítes
Duplex, 139m ,nascen-
te, 2 vagas soltas, vis-
ta p/ lazer, belíssimo !
Reforma de alto pa-
drão. Condomínio c/ la-
z e r c o m p l e t o .
R$2.190,000. Tr :
98292-8090 c13429

VENDO PARK SUL
SMAS TR 03 3 suítes
+ DCE ( reversível p/
escritório) - 119m - 2
vagas soltas andar al-
to, nascente - c/ lazer.
D e s o c u p a d o
R $ 1 . 8 7 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

JOÃO PESSOA-PB
SQS 109 Oportunidade!
Aptº 3 qts (2 sts), td mo-
bil, 132m2, Praia Cabo
Branco, 1 vg, lazer.
Alugo/Vendo/troco por
aptº em BSB. (061)
98123-5737 whats

4 OU MAIS QUARTOS

302 SQS 4qts suite
164m2 bloco reform e ap-
to para reforma MAPI.
98522-4444 CJ 27154

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

302 SQS 4qts suite
164m2 bloco reform e ap-
to para reforma MAPI.
98522-4444 CJ 27154

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado c/
arms 1 vaga gar 98466-
1844/ 981751911 c7432

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

2 QUARTOS

QRSW - ORIGINAL
QD06 2 qtosDCE varan-
da 1º andar 75m2 Tr:
99975-1999 c8145

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQ. DOS ESPOR-
TES 2qts Ótima localiza-
ção! 98115-4753/3627-
1673 CJ6758

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

MI 13 Cond Porto Segu-
ro. 2pav 4qtos 2stes. Lo-
te 1.260m2, construção
460m. Ac. imóvel. MAPI
98522-4444 CJ27154
QL 10 Térrea 4qtos sui-
te escritório lazer Aceito
imóvel (-) valor MAPI
98522-4444 CJ27154

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

1 QUARTO

GERALDO VIEIRA Há
25 anos no mercado es-
tá precisando URGEN-
TE de imóveis para ven-
da QNL, QNJ e M Nor-
te, pagamento à vista!!!
Seja nosso parceiro e fa-
ça um excelente negó-
cio! Plantão! 3352-0064/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. FLORES do Va-
le etapa C 2qtos 99675-
5 5 5 4 / 3 6 2 7 1 6 7 3
Oportunidade!!! CJ6758

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$275MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$275MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.5 TAGUATINGA

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

TAGUATINGA

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

CHÁCARA BRASIL
20milm2próx.condomíni-
os. Oport. 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

RUA 15 Morada Nobre
2 lotes/ 600m2 próx da
BR Tr: (61)99675-5554/
3627-1673 CJ6758

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

3 QUARTOS

STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.450.
99157-7766 c9495

STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.450.
99157-7766 c9495

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA SUL

308 CLS Sobreloja du-
pla 70m2 R$ 2.500 Tr:
3242-9991/ 99981-9078

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FIAT

MOBI 17/18 Easy 5
ptas prata alarme/trava
52.200km 99243-4131

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA! Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF(61)98163-0418Taila-
ne Santos

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688
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4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DOMESTICA PARA
TRABALHAR deSegun-
da a Sabado no Lago
Norte. Tratar com Rafa-
e l n o ZAP 6 1
999398800

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

EMPRESÁRIO SELECI-
ONAmassagista.Interes-
sadas entrar em contato
61-991844556

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SEMENTES
E MUDAS

MINERAL SEMENTES
PROMOÇÃO Mombaça
Massai, brach, Quênia,
Androp e adubos. Tr:
3632-1439/ 99932-5667

5.2 MÍSTICOS

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.dona
perciliamentoraespiritu
al.com F: 3561-1336 /
99666-0730 / 98363-
5506 (Zap)

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO NA HORA
DINHEIRO NA HORA
para funcionário público,
com cheque, desconto
em folha, débito em con-
ta ou no cartão de crédi-
to, sem consulta spc/
serasa. Tel: 4101-6727
98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i ra Pa rk 61 -
981525063

VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i ra Pa rk 61 -
981525063

VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

AMANDAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2 relax
61 99339-3141 Cei.

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

COROA VIP 24HORAS**
ELOIZA 45ª viúva discre-
ta p/idosos massg moro
só 61 98421-7691 406N

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

ALAN FERRAZ
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

DISK MASSAGEM
NOVA EQUIPE, loiras
morenas sem decep-
ção. (61)3326-7752

AMANDAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2 relax
61 99339-3141 Cei.

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM RELAX

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

OLÁ NOSSO ESPAÇO
OFERECE PARA você
boas massagens sem-
pre preocupado c/ seu
bem-estar, Agende seu
horário temos depilação
masculina esfoliação p/
corpo. Atendemos Seg
á Sáb 8:00hs ás
20:00hs em frente smart
fit! WhatsApp e ligação
99297-7842 /Somente
WhatsApp 99433-1313

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

OLÁ NOSSO ESPAÇO
OFERECE PARA você
boas massagens sem-
pre preocupado c/ seu
bem-estar, Agende seu
horário temos depilação
masculina esfoliação p/
corpo. Atendemos Seg
á Sáb 8:00hs ás
20:00hs em frente smart
fit! WhatsApp e ligação
99297-7842 /Somente
WhatsApp 99433-1313
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AUXILIAR DE SERVI-
ÇOSGeraisp/serviçope-
sado. contrata-se Valpa-
raizo Go. (61) 3624-
7258

AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 3624-
7258

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654

COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)

DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826
DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com
MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MOTORISTA CONTRA-
TAComexperiência,"cate-
goria D" p/ trab. Valp
GO . (61) 3624-7258

CONTRATA-SE
SERVENTE/ AJUDAN-
TEdecaminhãoc/experi-
ência. Interessados envi-
ar CV p/ : curriculocaixa
@gmail.com
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a cquap r e s s
@outlook.com

6.1 NIVEL BÁSICO

VAQUEIRO QUE SAI-
BA tirar leite. Tratar:
3367-0108

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
ANALISTADELOGÍSTI-
CA e Transporte. Neces-
sário experiência em lo-
gística adm de transpor-
te. Enviar currículo p/ o
e -ma i l : c u r r i c u l o
@rcpisos.com.br
ASSISTENTE DE MA-
RKETINGImobiliáriacon-
trata .Interessados envi-
ar CV p/: jmendeswv
@gmail.com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com

COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br

CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444

COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430

GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com

GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444

GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com

INSTALADOR/TÉCNICO(A)
EM SEGURANÇA ELE-
TRÔNICA c/exp. p/ insta-
lações em Centrais de
Comunic. Port. Eletron,
câmeras. Currículo pa-
ra: auxmantop@gmail.
com ou 3447-6877/
99208-5965

MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA- SE
MOTORISTA CATEGO-
RIA D Com experiência
em CTPS, para traba-
lhar em Ceilândia, salá-
rio da categoria + V.T.
Enviar currículo para :
rh.prembr@gmail.com.

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com

PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com

RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919

RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com
VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com
VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br
VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com
VENDEDOR(A) DE MO-
NITORAMENTOdeAlar-
me. Interessados enviar
CV p/: curriculosegtrack
@gmail.com
VENDEDOR(A)DERAS-
TREADOR Veicular 24
horas c/ ou s/ experiên-
cia. Enviar CV: curriculo
segtrack@gmail.com
VENDEDOR(A) CON-
TRATAFotoShowEven-
tos. CV c/ título Vende-
dor 2021 p: gerenciafoto
show@gmail.com
VENDEDORAPARALO-
JAdeLingerieemTagua-
tinga. Enviar currículo pa-
ra: rh@galice.com.br
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista

6.1 NÍVEL MÉDIO

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com

ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Clínica Estética.
CV p/: recrutamento
clinica2020@gmail.com

CONSTRUTETO
EMPREENDIMENTOS

IMOBILIÁRIOS
ENGENHEIRO CONS-
TRUÇÃOCIVILNívelSu-
perior Eng. Civil, GO-
Cidade Ocidental, 01 va-
ga. Salário a combinar.
Benefícios: VA - VT e
CF., Descrição: c/ am-
pla exper. comprovada
há mais de 10 anos na
área, em exec. de obras
e projetos, conh. no pro-
grama minha casa, mi-
nha vida, dentre outras
p/ execução do cargo.
rh.curriculosconstruteto
@gmail.com

PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

EDITAL Nº 132/2021
ORGANISMO INTERNACIONAL PROJETO DE COOPERAÇÃO

TÉCNICA BRA/IICA/13/001
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código:TR/PF/IICA-13351
Aprimoramento do processo de formulação, execução,
monitoramento e avaliação de projetos das Rotas da Economia
Circular/Reciclagem, Tecnologia da Informação e Comunicação
(TIC) e Biodiversidade junto à Secretaria Nacional de Mobilidade
e Desenvolvimento Regional e Urbano do Ministério do
Desenvolvimento Regional (SMDRU/MDR). Formação: pós-
graduação, com formação em qualquer área do conhecimento
reconhecida pelo MEC, preferencialmente nas áreas de
Administração, Ciências Humanas e Engenharia. Experiência
Profissional: Atuação mínima de 5 (cinco) anos na gestão de
programas governamentais e/ou projetos de cooperação técnica
internacional; experiência na construção de editais, termos de
referência, documentos técnicos e referenciais no processo de
contratação e implementação de ações, acompanhamento e
monitoramento de projetos e programas governamentais. Vigência
Contratual: 12 meses. Número de Vagas: 01.
Outras Informações: Para participar do edital de seleção os
candidatos deverão se cadastrar no processo, impreterivelmente
até o dia 08/10/2021 às 23h59min00seg. A responsabilidade
pelo processo seletivo de serviços técnicos de consultoria é de
competência da entidade executora nacional, conforme legislação
vigente. A íntegra do edital e o resultado da seleção (após
processo seletivo) poderão ser visualizados na página do IICA
https://www.iica.org.br/pt/node/75.

Fundamento Legal: Decreto nº 5151, de 22/07/04, Portaria MRE
Nº 08 de 04/01/2017.

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817

CURSOS

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp
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